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Infraestrutura: obras são 
inauguradas em Sousa
Centro de Reabilitação, escolas, pavimentação de ruas e o aeródromo foram entregues ontem pelo governador Ricardo. Página 5

PBTur firma parcerias para 
divulgar Estado no Mercosul

Colégio Marista organiza mais 
uma edição do Auto de Natal

Iemanjá será celebrada 
hoje em festa na capital

Paraíba vai participar, a partir de abril de 2019, 
de feiras promovidas por operadoras na Argentina, 
Chile, Uruguai e Paraguai. Página 6

Evento organizado e apresentado pelo Colégio 
Marista Pio X, de João Pessoa, ocorrerá às 19h de 
hoje, no Parque Solon de Lucena, a Lagoa. Página 8

Previsão dos organizadores do evento a ser realizado 
na Praia de Tambaú é de que a festa deverá atrair um 
público aproximado de duas mil pessoas. Página 8

Paraíba

São José de Piranhas: obra 
beneficia 20 mil habitantes

Papai Noel dos Correios 
prorroga prazo de entrega

Mais uma obra de mobilidade na Paraíba: governador 
Ricardo Coutinho (PSB) entregou na tarde de ontem a 
travessia urbana de São José de Piranhas. Página 4

Presentes dos padrinhos que adotaram cartas de 
crianças para o Papai Noel devem ser entregues 
até esta segunda-feira, 10 de dezembro. Página 7
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Poder da magia Longa-metragem de Bertrand Lira terá pré-estreia amanhã no Fest-Aruanda e traz no elenco as atrizes Zezita Matos e Marcélia Cartaxo. Página 12
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43 empresas ativas 
da Grande JP são 
notificadas pelo Cira

Secretariado: João 
Azevêdo anuncia os 
primeiros nomes

FCJA celebra 90 anos 
da primeira edição 
de ‘A Bagaceira’

Com débitos já inscritos em Dívida Ativa 
do Estado, empresas comparecerão à 
sede da Promotoria de Justiça de Crimes 
Contra a Ordem Tributária.   Página 3

Anúncio ocorreu ontem em transmissão 
ao vivo nas redes sociais do próprio 
governador eleito, que assume o mandato 
no próximo dia 1º de janeiro.   Página 13

No mesmo evento da Fundação Casa de 
José Américo também será comemorada 
a primeira edição da obra ‘Macunaíma’, 
de Mário de Andrade.   Página 18
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O Conselho Nacional de Educa-
ção aprovou finalmente na terça-fei-
ra passada a Base Nacional Comum 
Curricular do Ensino Médio, que 
orienta o que as escolas públicas e 
particulares devem ensinar a alunos 
de 15 a 17 anos. Agora, a BNCC se-
gue para homologação do ministro 
da Educação e não precisa passar 
pelo Congresso e nem por sanção 
presidencial. A reforma também já 
foi aprovada pelo presidente Michel 
Temer no ano passado. Sendo assim, 
as novas normas já começam a en-
trar em vigor. 

A Base define o conteúdo mí-
nimo que os estudantes de Ensino 
Médio de todo o país, seja em esco-
las públicas ou privadas, deverão 
aprender. A partir de agora, os esta-
dos terão um ano para implementar 
as mudanças e mais um ano para 
colocá-las em prática. A previsão é 
de que, até 2020, a reforma já esteja 
concretizada em todo o Brasil. Com 
as novas regras, 60% da carga horá-
ria será composta por um conteúdo 
comum para todos os alunos. As úni-
cas disciplinas obrigatórias durante 
os três anos de Ensino Médio serão 
Matemática e português. O Ensino 
Médio é considerado o grande gar-
galo da educação no país. Segundo 
dados do Saeb (Sistema de Avaliação 
da Educação Básica) de 2017, apenas 
5% dos estudantes do terceiro ano 
dessa etapa possuem aprendizado 
adequado em português. Em Mate-
mática, a taxa chega a 7%.

O documento aprovado defende 
“romper com a centralidade das dis-
ciplinas nos currículos e substituí-
-las por aspectos mais globalizado-
res e que abranjam a complexidade 
das relações existentes entre os 
ramos da ciência no mundo real”. O 
texto lembra que a nova organização 
“não exclui necessariamente as dis-
ciplinas, com suas especificidades 

e saberes próprios historicamente 
construídos, mas, sim, implica o for-
talecimento das relações entre elas 
e a sua contextualização”. 

Após sua homologação, haverá 
um prazo de dois anos para que as 
escolas se adaptem e para que o do-
cumento seja finalmente implemen-
tado. Ele não é o currículo em si, ou 
seja, não define quais conteúdos de-
vem ser dados em cada ano. Deter-
mina apenas as habilidades e com-
petências que serão exigidas. Uma 
versão já havia sido entregue em 
abril deste ano, quando o conselho 
anunciou uma série de audiências 
públicas para discutir e aprimorar o 
texto.

A discussão sobre um currículo 
unificado e bem definido de edu-
cação básica se impõe até por uma 
questão de justiça. O país tem de-
sigualdades educacionais muito 
marcantes. Não será, pois, exagero 
falar-se atualmente na formação de 
brasileiros de primeira e segunda 
classe. para que todos aprendam na 
escola o que necessitam para exer-
cer sua cidadania, é absolutamente 
fundamental que o currículo do en-
sino básico seja resultado de uma 
ampla discussão capaz de envolver 
o país como um todo.

Currículos básicos são uma rea-
lidade nos sistemas de ensino de pa-
íses bem colocados em rankings de 
educação, como Coréia do Sul e Fin-
lândia. No Brasil, a reforma curri-
cular, com disciplinas comuns para 
toda a educação básica, é uma exi-
gência do plano Nacional de Educa-
ção. A Base Nacional Comum Curri-
cular contribui para que se reduzam 
as desigualdades regionais na área 
do aprendizado. Aos Estados desti-
nou-se a tarefa de eleger assuntos e 
disciplinas, de acordo com as suas 
próprias realidades. Na paraíba, foi 
assim que ocorreu.
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Ensino com Base

Desta vez é Zé Ra-
mos, José Ferreira Ra-
mos, uma das cabeças 
da administração pla-
nejada da nossa Uni-
versidade em formação, 
atuante até o final do 
reitorado de Linaldo 
Cavalcanti, quando se 
transferiu para Brasí-
lia, vinculado ao MEC. 
Achara certamente en-
cerrada a sua fase de 
ator de segundo escalão da institui-
ção que ajudara a construir. Apo-
sentado, dedicava-se à advocacia e 
a assessoramentos na área de sua 
experiência.

Vinha doente desde os primeiros 
dias do ano e, preso ao leito, auxilia-
do por instrumentos, é colhido pela 
morte súbita da esposa, Bernadete 
de Souza Ramos. Ao lado da fé, era 
ela o alento mais imediato das suas 
esperanças de sobrevida. 

Seu ingresso no jornal se deu 
como prêmio do governador em 
exercício (o usineiro João Fernandes 
de Lima), ao moço de Camalaú cujas 
notas 10 no vestibular de 1953 re-
percutira em palácio. O moço acaba-
va de deixar o seminário. 

Cedo na redação, não só exerce 
o domínio do texto como passa a in-
f luir, internamente, na sua aplicação 
mais direta ao fato. Era a fase de 
inovação das redações brasileiras, 

liderada pelos Diário 
Carioca e Jornal do 
Brasil. José Ramos, 
cursando o DASp, 
trazia da Tribuna da 
Imprensa, onde esta-
giara, a experiência 
renovadora.

Escrevia ou dita-
va com desenvoltura 
a que não faltavam a 
precisão e o admirá-
vel senso crítico. Foi 

um dos seus melhores trunfos em 
todos os estágios de atuação, aliado 
à formação iniciada no Seminário. 
Se São Tomaz e Santo Agostinho não 
o prenderam ao sacerdócio, fizeram 
valer-lhe a tonsura da Lógica, pre-
sente em todas as leituras e desafios 
da vida prática e do pensamento.    

Teve passagem rápida pela Justi-
ça, como juiz substituto; pela políti-
ca como prefeito de prata e criador 
de Ouro Branco, passando, depois, a 
integrar-se à Universidade na ges-
tão Mário Moacir porto.   

Companheiro antigo de redação, 
com afinidades de leitura e compor-
tamentos, e desencontros de ideias 
políticas, fizemos uma convivência 
tão constante e familiar que, mo-
rando distantes há mais de trinta 
anos, não sei quando estivemos se-
parados. Descuidado, não cheguei a 
tempo de o rever. Talvez tenha sido 
melhor assim. 

 A morte vem pelo telefone
Se São Tomaz e Santo 
Agostinho não o 

prenderam ao sacerdócio, 
fizeram valer-lhe a tonsura 

da Lógica, presente em 
todas as leituras e desafios 

da vida prática e do 
pensamento   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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O governador eleito reforçou o que já havia 
dito antes, quanto à exigência do cumprimento 
de metas pelo secretariado. “Irei cobrar, com 
muita veemência, para que os novos contri-
buam com a sua energia renovada e possam 
produzir o que o Estado espera, e para aqueles 
que estão sendo reconduzidos, que se reno-
vem, se reinventem, enquanto gestores, e tra-
gam o melhor de cada um para que possamos 
construir o futuro dessa nova Paraíba”.  

Reconduzido à Secretaria Esta-
dual de Planejamento, Gestão 
e Orçamento, Waldson Souza 
já tem traçadas algumas metas 
prioritárias para 2019, entre as 
quais a atuação pela liberação 
de recursos em operações de 
captações de crédito – “O foco 
é manter [com os recursos de 
empréstimos pleiteados pelo 
Estado] a capacidade de inves-
timentos como ocorreram nas 
duas gestões do governador 
Ricardo Coutinho”, explicou.    

No anúncio do secretariado, João Azevêdo fez 
menção ao empréstimo que o Estado pleiteia no 
Banco Mundial, no qual já estariam adiantados os 
encaminhamentos para a liberação dos recursos: 
“Temos a certeza de que, no próximo ano, pode-
remos contar com aproximadamente R$ 420 mi-
lhões para serem investidos em saneamento, no 
fortalecimento da Cagepa, da Sudema, da Aesa e 
da própria secretária de Recursos Hídricos”.

Sobre empréStimo

operaçõeS de crédito

Qual Será o reSultado, no futuro?

no turiSmo reeStruturação

Ja: mantemoS “a unidade de um time Que Jogou muito bem”

João Azevêdo adiantou algumas 
demandas que serão assumidas 
pela Secretaria de Turismo: “Terá 
como missão, junto com a Cinep, fa-
zer o trabalho de desenvolvimento 
do projeto Costa do Sol, do projeto 
do Polo Cabo Branco, para que a 
gente possa, em 2019, efetivamen-
te, começar a construção de resorts 
naquela área, e cumprindo assim 
o conceito do grande projeto [no 
segmento], que já é composto pelo 
Centro de Convenções. Daremos 
prosseguimento nesse trabalho”.

Conforme a coluna anunciou, 
dias atrás, haverá reestruturação 
de pastas no Governo do Estado. 
Ontem, João Azevêdo confirmou 
as duas primeiras: a Secretaria 
de Ciência e Tecnologia sairá do 
âmbito da pasta de Infraestru-
tura e Recursos Hídricos e ficará 
atrelada à de Educação – até 
por que as demandas de ambas 
convergem. E a da Saúde passa-
rá a ter nova secretaria executi-
va, cuja missão é de gerenciar as 
unidades hospitalares e UPAS.    

Depois da decisão do presidente da AL-PB, Gervásio Maia (PSB), de anular a votação da ‘PEC da Eleição’ – 
aquela que proíbe a eleição antecipada da Mesa Diretora para os dois biênios e decreta o fim da reeleição 
–, criou-se uma expectativa para um futuro próximo: qual será o resultado de uma votação vindoura da 
matéria? Ressalte-se que a PEC não foi arquivada, apenas voltou a tramitar, após a procuradoria da casa 
constatar que houve flagrante desrespeito ao Regimento Interno, quando da votação anterior.  

cobrança de metaS

Sem surpresas quanto aos nomes escolhidos, 
o governador eleito João Azevêdo (PSB) 
anunciou ontem, via redes sociais, os nomes 
que vão compor o seu secretariado, em 2019. 
Porém, a escolha de Nonato Bandeira como 
secretário de Estado do Governo gerou algu-
ma reflexão entre os que acompanharam o 
anúncio. É que o presidente do PPS havia dito 
que não assumiria cargos no novo governo 
e que retornaria ao batente jornalístico, por 
“decisão irrevogável”. Contudo, possivelmente 
devido à sua proximidade com a gestão – e 
também por seus méritos –, foi demovido 
da ideia. E retorna à pasta que já havia co-
mandado na gestão atual. “Nonato tem uma 
experiência política e administrativa compro-
vada”, disse o gestor socialista. Outro aspecto 
que, certamente, contribuiu para a sua per-
manência na gestão foi sua reconhecida capacidade de percepção estratégica no campo político, 
que lhe credencia para a renovada missão. Conforme havíamos comentado na edição de ontem, 
fazendo um paralelo com o futebol, ‘time que está vencendo não se mexe (tanto)’. E foi justamen-
te essa a metáfora usada pelo governador eleito, ao afirmar que é uma gestão de continuidade: 
“Todo esse trabalho [escolhas] foi feito para manter a unidade de um time que jogou muito bem, 
sob o comando do governador Ricardo Coutinho, e deu os resultados que a Paraíba esperava”.    

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Segundo a denúncia, ex-prefeita admitiu e nomeou ilegalmente pessoal para exercer funções junto à administração municipal
“A mera alegação de 

contratação por excepcional 
interesse público não repre-
senta argumento apto a afas-
tar a conduta delitiva, quando 
as contratações extrapolam 
o prazo estabelecido na lei 
municipal regulamentadora 
e nem foram precedidas de 
processo seletivo, conforme 
exigência legal.”. Com esse 
entendimento, a Câmara Cri-
minal do Tribunal de Justiça 
da Paraíba manteve a pena 
imposta à ex-gestora do mu-
nicípio de Joca Claudino-PB, 
Lucrécia Adriana de Andrade 
Barbosa, por crime de res-
ponsabilidade, decorrente de 
contratação indevida de ser-
vidores sem concurso (artigo 
1º, XIII, do Decreto -Lei nº 
201/67).

A decisão ocorreu na 
sessão de julgamento dessa 
quinta-feira (6) e teve a re-
latoria do juiz convocado Mi-
guel de Britto Lyra Filho, que 
desproveu os recursos apre-
sentados pela ex-gestora e 
pelo Ministério Público (Ape-
lação Criminal nº 0000806-
04.2015.815.0491) contra a 
sentença prolatada pelo Juízo 
da Comarca de Uiraúna-PB. O 

magistrado de 1º Grau julgou 
procedente em parte a pre-
tensão punitiva e condenou 
Lucrécia Adriana a uma pena 
de cinco meses de detenção, 
a ser cumprida, inicialmente, 
em regime aberto, além de 
inabilitação para exercício 
de qualquer cargo ou função 
pública, eletivo ou de nomea-
ção, pelo prazo de cinco anos. 
A pena privativa de liberdade 
foi substituída por uma res-
tritiva de direito, na modali-
dade pecuniária, no valor de 
cinco salários mínimos.

De acordo com a ini-
cial acusatória, a acusada, 
na qualidade de prefeita do 
município de Joca Claudino-
-PB, nos anos de 2012 e 
2013, admitiu e nomeou ile-
galmente pessoal para exer-
cer funções junto à adminis-
tração municipal. Segundo a 
denúncia, foram 21 contra-
ções criminosas, tendo res-
tado caracterizado o dolo da 
agente a partir do momento 
em que não foi observada a 
Recomendação nº 01/2010, 
encaminhada pela PGJ para 
todos os prefeitos do Esta-
do, visando, justamente, a 
adequação das condutas dos 

TJ mantém condenação da 
ex-gestora de Joca Claudino

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Wéric
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O relator, Miguel de Britto Lyra Filho, afirmou que ficou demonstrada, pelo acervo probatório, a contratação ilegal de servidores; bem como o dolo da agente

gestores à regra constitucio-
nal do concurso público.

Após a instrução proces-
sual, a ex-prefeita foi conde-
nada a pena acima referida. 
Inconformada, apresentou 
recurso, alegando que as 
quatro contratações consi-
deradas irregulares obede-
ceram os ditames previstos 
em lei municipal; que a ex-
cepcionalidade das admis-

sões restou demonstrada; 
que a renovação ocorreu pela 
ausência de profissionais 
capacitados; e que inexistiu 
dolo. O MP também recorreu, 
aduzindo que todas as con-
tratações foram irregulares.

Quanto ao recurso da 
ex-gestora, o relator afirmou 
que ficou demonstrada, pelo 
acervo probatório, a contra-
tação ilegal de servidores; 

bem como o dolo da agente. 
Já em relação ao apelo do 
MP, Miguel de Britto disse 
que o magistrado senten-
ciante agiu com acerto ao 
não reconhecer a ilicitude de 
todas as contratações, diante 
da ausência de elementos de 
provas. 

“No Direito Penal, é li-
ção basilar o fato de que 
cabe a acusação comprovar 

a alegação dos fatos imputa-
dos aos réus. Assim, se o Mi-
nistério Público não superou 
o ônus de provar cabalmente 
a configuração do tipo penal 
trazido pelo artigo 1º, XIII, 
do Decreto-Lei nº 201/67, 
imperioso se invocar o prin-
cípio do in dubio pro reo (na 
dúvida pelo réu)”, arrema-
tou, ao desprover ambos os 
recursos. 

Na Grande JP

Cira notifica 43 empresas 
inscritas em Dívida Ativa

O Comitê Interesta-
dual de Recuperação de 
Ativos da Paraíba (Cira-
-PB) notificou 43 em-
presas da Região Metro-
politana de João Pessoa, 
com débitos já inscritos 
em Dívida Ativa do Esta-
do, para comparecimen-
to à sede da 1ª Promoto-
ria de Justiça de Crimes 
Contra a Ordem Tribu-
tária, na próxima terça-
-feira (12), no intuito de 
que sejam celebrados 
acordos para quitação 
dos seus débitos tribu-
tários, possibilitando, 
assim, o seu retorno à 
regularidade fiscal.

O débito das empre-
sas notificadas ultrapas-
sa a importância de R$ 
90 milhões, valores es-
tes que poderão ser re-
negociados, incremen-
tando a arrecadação do 
Estado.

O Cira-PB, que é 

formado pelos repre-
sentantes do Ministério 
Público da Paraíba, da 
Secretaria de Estado da 
Receita, da Procurado-
ria-Geral do Estado e da 
Secretaria de Seguran-
ça e Defesa Social, com 
essa força-tarefa, espera 
que as empresas adiram 
ao programa de parce-
lamento incentivado de 
débitos fiscais relacio-
nados ao ICMS (Refis 
- ICMS), que tem data 
limite de adesão até 17 
de dezembro, previsto 
na MP 273/2018.

O Comitê Interins-
titucional de Recupera-
ção de Ativos do Estado 
da Paraíba (Cira-PB) 
foi criado por meio da 
Lei 11.197 em 13 de se-
tembro deste ano, após 
aprovação da Assem-
bleia Legislativa do Esta-
do. A finalidade das ins-
tituições públicas que 

o integram – cada uma 
exercendo suas atribui-
ções com independência 
– é propor medidas judi-
ciais e administrativas 
para o aprimoramento 
das ações preventivas e 
de efetividade na recu-
peração de ativos públi-
cos.

Telejudiciário vai administrar  
protocolo para o público 

Setor responsável pela 
emissão de certidões do 
Poder Judiciário estadu-
al, o Telejudiciário passa 
a administrar, também, o 
Protocolo Administrativo, 
mas, apenas, para o públi-
co externo. O serviço pode 
ser acessado, preferencial-
mente, por meio eletrônico, 
através do e-mail: protoco-
lo.adm@tjpb.jus.br . Dessa 
forma, o usuário deve digi-
talizar o documento, enviar 
para o e-mail citado, aguar-
dar o número do protocolo 
para, em seguida,  acompa-
nhar o trâmite do processo 
no site do Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba (www.tjpb.
jus.br).

O atendimento presen-
cial continuará na unidade 
do Telejudiciário. Em João 
Pessoa, funciona no térreo 
do Anexo Administrativo 
Desembargador Archime-
des Souto Maior, na praça 
Venâncio Neiva, Centro da 
capital. 

De acordo com o ge-
rente da unidade, Cláudio 
Alves de Ataíde, a utilização 

do correio eletrônico dará 
celeridade ao serviço, além 
de garantir comodidade ao 
usuário, que não precisará 
se deslocar até a sede do 
Tribunal de Justiça. “Mas, a 
opção do e-mail não impe-
de da pessoa ser atendida, 
presencialmente, se assim 
preferir”, acrescentou o ge-
rente. 

O Telejudiciário tem, 
também, a atribuição de 
prestar informações pro-
cessuais através de ofícios 
que chegam de várias partes 
do país, conforme informou 
Cláudio Ataíde. Trata-se 
de informações não dispo-
níveis na rede mundial de 
computadores, internet, 
mas que são de suma im-
portância para uma análise 
processual. “Tratar bem e 
atender como gostaria de 
ser atendido. É assim que 
fazemos no Telejudiciário, 
buscando cumprir a missão 
de melhor servir ao cida-
dão”, garantiu. 

Certidões 
Com a modernização 

do setor, que passou a ex-
pedir documentos onli-
ne, o Telejudiciário emitiu 
225.840 certidões, no perí-
odo de setembro de 2017 a 
novembro de 2018. Os da-
dos foram fornecidos pela 
Diretoria de Tecnologia 
da Informação (Ditec) do 
TJPB.  Mesmo com implan-
tação do novo sistema (on-
line), um total de 83.871 
certidões foram emitidas 
pelos servidores do setor. 
Isso ocorre nos casos em 
que os documentos são re-
tidos pelo sistema, e, por 
essa razão, têm que passar 
pelo crivo dos serventuá-
rios.

Telejudiciário 
A rotina de trabalho no 

setor se divide entre aten-
dimento por telefone, pres-
tando informações proces-
suais, estimulando o uso da 
tecnologia existente no site 
do tribunal, o autoatendi-
mento nos terminais insta-
lados nas principais unida-
des judiciárias e, ainda, o 
atendimento presencial. 

O Comitê 
Interinstitucional 

de Recuperação de 
Ativos do Estado da 

Paraíba (Cira-PB) foi 
criado por meio da 

Lei 11.197 em 13 de 
setembro deste ano, 
após aprovação da 

Assembleia Legislativa

Digitalização: 30 mil ações foram migradas para o PJe
O trabalho de migração dos 

processos físicos para o Processo 
Judicial eletrônico (PJe) segue em 
ritmo acelerado no Poder Judiciário 
estadual. No mês de novembro, mais 
sete mil feitos foram migrados para o 
PJe, alcançando a marca de 30 mil, no 
ano. Desse total, 23 mil foram oriun-
dos do Fórum Cível da Comarca de 
João Pessoa, segundo dados forneci-
dos pela Diretoria de Gestão Estra-
tégica (Diges) do Tribunal de Justiça 
da Paraíba. Pela estimativa, serão mi-
grados cerca de cinco mil processos 
nos treze dias úteis de dezembro.

A digitalização dos feitos físicos 

do Judiciário estadual vem sendo 
executada por meio do Projeto Di-
gitaliza, sob a coordenação do juiz 
Meales Medeiros de Melo. A ação 
foi iniciada em março deste ano, no 
Fórum Regional de Mangabeira, de 
forma piloto, sendo responsável pela 
migração de 6 mil feitos para o PJe. A 
partir do mês de julho, o Digitaliza foi 
implementado no Fórum Cível De-
sembargador Mário Moacyr Porto, 
na capital, e no Fórum Affonso Cam-
pos, em Campina Grande.

Para o magistrado, os resulta-
dos do projeto apresentam cresci-
mento e a intenção é ampliar o al-

cance da digitalização, tanto nesta, 
como na próxima gestão. “Estamos 
trabalhando em uma nova versão 
do sistema, que nos permitirá levar 
o projeto para todas as comarcas do 
Estado. A partir da ferramenta, cada 
vara poderá fazer a migração para o 
PJe, com exceção dos feitos de natu-
reza criminal”, explicou.

O juiz esclareceu que a nova 
versão possibilitará, ainda, que a re-
messa de recursos cíveis para o TJPB 
se dê, apenas, pelo PJe.  

De acordo com a gerente de 
Projetos da Diges, Caroline Leal, o 
trabalho foi iniciado com um acer-

vo de 98.827 feitos cíveis físicos, no 
Fórum Cível da Comarca da capital, 
e  25.848 no Fórum de Campina 
Grande. “Hoje, estamos com 65.626 
e 16.009, respectivamente, o que re-
presenta 35% do alvo inicial”, infor-
mou a gerente.

Até novembro, já foram 5 mi-
lhões de páginas validadas, sendo 
uma média de 21 mil por pessoa/
mês. 

A gerente afirmou que é notável 
a constante evolução, mês a mês, na 
média de páginas validadas por dia 
nas duas equipes. “Isso permite con-
cluir que os resultados são melhores 

na medida em que os grupos vão ad-
quirindo mais experiência com as ro-
tinas de cada atividade”, acrescentou.

No Fórum Cível da capital, a di-
gitalização já foi concluída nas Varas 
de Família, na 1ª  Vara de Execuções 
Fiscais, na 2ª e 6ª Varas Cíveis e na 
3ª Vara de Fazenda. Já na 1ª, 2ª e 5ª 
da Fazenda, o trabalho se encontra 
em andamento. 

A digitalização está adiantada, 
também, na Comarca de Campina 
Grande. Lá, o trabalho já foi concluí-
do nas Varas Cíveis e de Família do 
Fórum e, se encontra em andamento 
nas Varas da Fazenda. 
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Obra de mobilidade urbana beneficia mais de 20 mil habitantes do município localizado no Sertão paraibano
O governador Ricardo 

Coutinho entregou, na tarde 
dessa sexta-feira (7), a tra-
vessia urbana de São José 
de Piranhas, obra de mobi-
lidade que beneficia mais 
de 20 mil habitantes do 
município. A obra consiste 
na pavimentação asfáltica 
do segmento urbano da ro-
dovia PB-400, que interliga 
as cidades de Cajazeiras e 
Conceição e de ruas adja-
centes à rodovia, propor-
cionando melhores con-
dições de mobilidade das 
pessoas e dos veículos no 
perímetro urbano. A ação 
representa um investimento 
de R$ 1,7 milhão.

Na ocasião, o governa-
dor Ricardo Coutinho res-
saltou o esforço do Governo 
do Estado em melhorar a 
qualidade de vida dos parai-
banos, através de obras em 
diversas áreas, a exemplo de 
saúde, mobilidade urbana e 
educação. “Hoje entrega-
mos o Reabilita, Centro Es-
pecializado em Reabilitação 
lá em Sousa, entregamos 
obras em escolas e agora en-
tregamos essa travessia ur-
bana que deu uma nova vida 
à cidade de São José de Pira-
nhas. São 4,1 km de asfalto 
fazendo toda a travessia do 
município”, comentou.

O prefeito de São José 

de Piranhas, Chico Mendes, 
destacou que a obra era 
uma necessidade do muni-
cípio e que veio para somar 
com outras ações do Gover-
no do Estado na localidade. 
“A cidade ficou muito bonita 
com esse asfalto novo que o 
Governo implantou em vá-
rias ruas. Essa gestão mos-
tra que é possível cuidar do 
dinheiro do povo e transfor-
má-lo em obras e ações em 
benefício do povo. Só temos 
a agradecer”, comemorou.   

Foram executados ser-
viços de recuperação de 
calçamento, recapeamen-
to da rodovia PB-400 e de 
ruas adjacentes em CBUQ 

e sinalização horizontal e 
vertical. “Esse asfalto dei-
xou a cidade linda e fez com 
que ela engradecesse. Foi 
uma renovação para a vida 
do município e para os mo-
radores que podem trafe-
gar com mais conforto pela 
área”, disse a dona de casa 
Socorro Faustino.

Também estiveram 
presentes na solenidade, o 
presidente da Assembleia 
Legislativa da Paraíba, Ger-
vásio Maia, o deputado es-
tadual Jeová Campos, o pre-
feito de Sousa Fábio Tyrone, 
vereadores, auxiliares do 
Governo e outras autorida-
des da região.

Governador entrega travessia 
urbana em São José de Piranhas

Edição: Emmanuel Noronha Editoração: Bhrunno Fernando

Colaboradores do Hos-
pital Metropolitano Dom 
José Maria Pires promove-
ram, ontem, uma atividade 
voluntária de musicalização 
no ambulatório, interna-
ções e UTIs da unidade de 
saúde, para levar um pouco 
de alegria e entretenimen-
to aos pacientes e acom-
panhantes, como parte da 
política de humanização 
desenvolvida no complexo 
hospitalar.

A ação foi originalmen-
te pensada para apresen-
tar músicas aos pacientes e 
distribuir panfletos sobre a 
importância do fonoaudió-
logo no ambiente hospitalar, 
já que a data alusiva a esse 
grupo profissional será co-
memorada neste domingo 
(9). No entanto, à medida 
que a equipe de fonoaudió-
logos passava pelos ambien-
tes, outros colaboradores 
uniram-se à ação, além dos 
voluntários do Bate Cora-
ção, grupo que promove ati-
vidades de humanização no 
hospital. 

Para Tatiana Aires, 
responsável técnica pela 
fonoaudiologia do Hospital 
Metropolitano, a música é 
uma ferramenta terapêuti-

ca. “A ideia foi inspirada no 
cuidado humanizado, uma 
vez que os atendimentos à 
beira do leito acolhem não 
só o sujeito-paciente, como 
suas emoções. Hoje nós 
utilizamos a música como 
ferramenta de comunica-
ção e acolhimento junto aos 
pacientes, familiares e cola-
boradores, pois junto à me-
lodia, as pessoas expressam 
suas emoções”, explicou.

Na ocasião, pacientes e 
voluntários ficaram emocio-
nados, cantaram e interagi-
ram. Os sorrisos e as lágri-
mas fraternas marcaram o 
momento.  De acordo com a 
responsável técnica do setor 
de psicologia da instituição, 
Amanda Rios, ações como 
estas são benéficas, tanto 
para os pacientes como para 
os acompanhantes.

“A rotina hospitalar é 
estressante, e momentos 
como estes tiram por alguns 
minutos os pacientes e fami-
liares da hospitalização. A 
musicoterapia estimula os 
reflexos cerebrais através da 
frequência musical, levando 
a expressividade emocio-
nal, estímulo à imaginação 
e sensações de prazer e ale-
gria”, concluiu.

Hospital tem atividade 
de humanização na PB

O ministro da Seguran-
ça Pública, Raul Jungmann, 
participou ontem, em For-
taleza, da inauguração do 
primeiro Centro Regional 
de Inteligência de Seguran-
ça Pública do Brasil. O equi-
pamento está instalado em 
um prédio cedido pelo Go-
verno do Estado e teve in-
vestimento total de R$ 15 
milhões.

A escolha do Ceará para 
sediar o centro foi uma de-
liberação dos governadores 
do Nordeste em encontro 
realizado em março em Te-
resina e se deve aos inves-
timentos e aos trabalhos de 
inteligência das forças de 
segurança locais no comba-
te ao crime organizado.

Cinco centros 
Ao todo, são previstos 

cinco centros regionais de 
inteligência, que contarão 
com representações poli-
ciais dos estados; das po-
lícias Federal e Rodoviária 
Federal (PRF); da Agência 
Brasileira de Inteligência 
(Abin) e da Secretaria Na-
cional de Segurança Pú-

blica (Senasp). As unida-
des serão interligadas ao 
Centro Nacional Integrado 
de Inteligência, Comando 
e Controle, que ficará em 
Brasília.

Agentes do FBI
De acordo com o go-

vernador do Ceará, Camilo 
Santana, o centro regional 
do Nordeste já está em fun-
cionamento e os represen-
tantes dos órgãos de segu-
rança estão passando por 
capacitação, inclusive um 
curso ministrado por agen-
tes do FBI, a polícia federal 
norte-americana. O local 
tem capacidade para rece-
ber 80 profissionais.

Segundo o ministro 
Raul Jungmann, a criação 
e atuação dos centros é 
uma resposta aos desafios 
atuais da segurança públi-
ca. “Neste mundo, temos a 
guerra cibernética, as redes 
sociais, a deep web. O cri-
me está nessas redes e está 
integrado e internacionali-
zado. Não há a menor pos-
sibilidade de se combater 
esse crime e reduzir outras 
formas de criminalidade se 
não tivermos inteligência, e 
inteligência integrada.”

CE tem centro de combate 
ao crime organizado

A assistência técnica 
rural proporcionada pelo 
Governo do Estado, por 
meio da Empresa de As-
sistência Técnica e Exten-
são Rural (Emater), com 
recursos de R$ 2.400,00 
provenientes do Programa 
Brasil Sem Miséria (BSM), 
mudaram a vida do agri-
cultor familiar Cesariano 
Paulino da Silva, conhe-
cido por “Vem-vem”, da 
comunidade Olho D’água, 
Município de Capim, no 
Vale do Mamanguape.

Há três anos o agri-
cultor procurou o escritó-
rio da Emater em Capim, 
solicitando a elaboração 
de projeto de avicultura. 
Elaborado, a solicitação 
foi encaminhada ao BSM, 
e com os recursos iniciou 
o criatório numa peque-
na área em redor de sua 
casa. Com parte dos re-
cursos também começou 
o cultivo de hortaliças or-
gânicas pelo sistema de 
hidroponia, permitindo o 
uso de água. A instalação 
foi orientada pelo técnico 
José Felix Faustino.

Toda a renda para 

a manutenção da famí-
lia o agricultor retira do 
quintal de sua casa, com 
uma área em torno de 50 
metros de cumprimento 
por 20 de largura, onde 
também continua crian-
do galinhas. Ele compra 
os frangos pelos sítios da 
redondeza e os engorda, 
inclusive aproveitando a 
sobra das hortaliças na 
alimentação dos animais.

Com o lucro das ativi-
dades avícolas e das horta-
liças, Cesariano transfor-
mou sua casa de taipa em 
alvenaria e comprou moto 
para seu deslocamento. 
“Tudo isso foi conseguido 
com a orientação dos ex-
tensionistas da Emater”, 
comentou. A produção é 
comercializada na comu-
nidade onde reside e na 
sede do município, como 
também a venda para ou-
tras cidades. 

O projeto hidropôni-
co é pequeno, com 95 pés 
de alface cultivados utili-
zando esse sistema hidro-
pônico, implantado com a 
orientação dos extensio-
nistas da Emater.

Mudança de vida de 
família em Capim

Edwirges Nogueira 
Da Agência Brasil

Governador Ricardo Coutinho ressaltou à população de São José de Piranhas o esforço do Governo do Estado em melhorar a qualidade de vida dos paraibanos

Foto: José Marques/Secom-PB

Pavimentação de ruas
O governador Ricardo Coutinho entrega, 

hoje, 32 ruas que receberam calçamento, no 
bairro do Alto do Mateus, na capital. Os investi-
mentos somam aproximadamente R$ 6 milhões. 
A solenidade de entrega está prevista para as 
10h, mas, antes, a partir das 8h, será realiza-
da uma série de ações de várias secretarias e 
órgãos do Governo, como atividade aeróbica, 
feira de serviços, apresentações culturais, etc. O 
evento será na Rua Luiz de França Pereira, próxi-
ma à Praça dos Três Irmãos, no Alto do Mateus.

Na ocasião, a Secretaria de Estado da Saúde 
(SES) promoverá o Dia D contra as arboviroses 
(doenças transmitidas por insetos, a ex, de den-
gue, zika e chikungunya), além de disponibilizar 
exames como tipagem sanguínea; glicemia; 
vacinação de adulto e orientações de prevenção 
contra as IST/Aids.

“Alguns municípios realizaram suas Sema-
nas de Mobilização, no período de 26 a 30 de 
novembro. Com estas ações, trazemos a respon-
sabilidade aos municípios para que atualizem 
seus planos de contingência (planejamento 
onde constam todas as formas de proceder, nas 
unidades de saúde, a partir da entrada do usuá-
rio)”, disse o gerente operacional de Vigilância 
Ambiental, da SES, Geraldo Moreira de Menezes. 

Dentro da programação do Dia D serão apre-
sentadas esquetes de jovens de escolas estaduais, 
com o tema sobre o combate ao mosquito Aedes 
aegypti; terá também distribuição de cartilhas e 
panfletos educativos; a presença do Laboratório 
de Entomologia com apresentação, ao público, 
dos quatro estágios do ciclo de vida do mosquito 
(ovo-larva-pupa-adulto). 

Ruas pavimentadas
A pavimentação de 32 ruas no bairro do Alto 

do Mateus beneficiam mais de 2 mil famílias, que 
terão melhoria da qualidade de vida. Entre os 
serviços executados estão terraplenagem, drena-
gem e pavimentação em paralelepípedo, além da 
recuperação e reconstrução de calçadas e meios-
fios, num investimento de cerca de R$ 6 milhões.
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Governo do Estado também beneficiou o município com aeródromo, ginásio, escola em assentamento e ruas requalificadas
O governador Ricardo 

Coutinho entregou ontem, 
em Sousa, o Reabilita - Cen-
tro Especializado em Reabi-
litação (CER IV), que repre-
senta um investimento de 
quase R$ 12 milhões, sendo 
mais de R$ 9 milhões para a 
construção do prédio e R$ 2 
milhões na compra de equi-
pamentos. Na ocasião, o go-
vernador também entregou 
a reforma do aeródromo da 
cidade com recursos na or-
dem de R$ 470 mil; o ginásio 
e passarela coberta da Esco-
la Estadual Cidadã Integral 
Mestre Júlio Sarmento, onde 
foram aplicados R$ 675 mil; 
a Escola Estadual de Ensi-
no Fundamental Renê Alves 
Ramalho, do assentamento 
Nova Vida I, em Aparecida, 
com investimento  superior 
a  R$ 1,1 milhão; e a requa-
lificação das vias de acesso à 
cidade de Sousa.  

O CER IV de Sousa traz 
para o Sertão paraibano 
um serviço similar ao que 
é oferecido pela Fundação 

Centro Integrado de Apoio 
ao Portador de Deficiência 
(Funad), em João Pessoa. 
"O Reabilita representa o 
respeito e o compromisso 
que temos com as pessoas 
com deficiência. Só sabe o 
quanto esse equipamento é 
importante, quem precisava 
se deslocar para João Pes-
soa para fazer tratamento, 
enfrentando horas dentro 
de um veículo. Agora os mo-
radores dessa região terão 
esse Centro Especializado 
perto de suas casas, ofere-
cendo comodidade e dando 
mais qualidade de vida aos 
pacientes", frisou o gover-
nador Ricardo Coutinho.

"O momento hoje é de 
agradecimento por todas as 
obras feitas pelo Governo 
do Estado, em especial por 
este Centro Especializado 
de Reabilitação. Esse local 
semeia a esperança e melho-
ra a vida das pessoas. É uma 
obra emblemática para a 
cidade de Sousa e toda esta 
região", comentou o prefeito 

de Sousa, Fábio Tyrone.
Serão oferecidos no Rea-

bilita os serviços de diagnós-
tico e reabilitação nas áreas 
de deficiência física, intelec-
tual, visual e auditiva, além de 
ser referência na região para 
pessoas ostomizadas, ou para 
aquelas que precisam rece-
ber a bolsa de ostomia. "Serão 
beneficiados com o CER IV 89 
municípios. Esse equipamen-
to vai preencher uma lacuna 
no Sertão do ponto de vista 
da assistência à pessoa com 
deficiência. Ele vai trabalhar 
os quatro tipos de reabilita-
ção: auditiva, física, intelec-
tual e visual, além de fazer o 
acompanhamento de autis-
tas", explicou a secretária de 
Saúde, Claudia Veras.

Segundo a presidente 
da Funad, Simone Jordão, há 
pessoas que viajam cerca de 
10 horas para poder fazer 
o tratamento na Funad, em 
João Pessoa. "Algo que até 
atrapalha os resultados do 
tratamento e deixa os pa-
cientes desanimados. Abrir 

Cidade de Sousa recebe Centro 
Especializado em Reabilitação

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Foto: José Marques

Escola Renê Alves Ramalho, construída no Assentamento Nova Vida I, recebeu investimento de mais de R$ 1,1 milhão

um Centro como este repre-
senta dar mais oportunidade 
de tratamento e dignidade 
para a população do Sertão, 
inclusive os autistas que tam-
bém terão atendimento no 
CER", comemorou.   

O Reabilita, construído 
numa área de aproximada-
mente 4000 m², conta com 
uma equipe multiprofissional 

formada por arteterapeuta, 
assistente social, educador 
físico, enfermeiro, fisiotera-
peuta, fonoaudiólogo, nu-
tricionista, psicopedagogo, 
psicólogo e terapeuta ocupa-
cional. Com relação às espe-
cialidades médicas, a equipe 
é composta por clínica geral, 
neurologia, oftalmologia, or-
topedia, otorrinolaringolo-

gia, psiquiatria e pediatria. 
Pensado também para ser 
um serviço de referência ao 
Transtorno do Espectro Au-
tista (TEA) na região do Ser-
tão, o Reabilita vai ter um nú-
cleo voltado especialmente 
para o atendimento às crian-
ças, com profissionais espe-
cíficos e protocolos de assis-
tência específicos.

Mais qualidade de vida no Sertão
“É emocionante a gente estar pre-

senciando este momento. Esse local vai 
melhorar a qualidade de vida, a cidada-
nia e dar dignidade às pessoas da região 
que não têm um atendimento de saúde 
adequado. A Paraíba é um dos estados do 
país com maior número de pessoas com 
deficiência e este Centro era uma grande 
demanda do Sertão”, afirmou o presiden-
te do Conselho de Direito da Pessoa com 
Deficiência, Elosman Oliveira.

Ednaldo Alves é cadeirante há 16 
anos e fez questão de conhecer o CER de 
perto com a certeza de que agora o seu 
tratamento será próximo de casa. “Tendo 
tratamento aqui é muito mais fácil para a 
gente. Eu faço tratamento em Fortaleza 
e é muito cansativo o deslocamento para 
outro Estado. Esse Centro vai melhorar 
muito a nossa vida”, afirmou.

Centro Especializado em Reabilita-
ção (CER) -  Espaço de atenção ambula-
torial especializada em reabilitação. Os 
CERs realizam diagnósticos, tratamento, 
concessão, adaptação e manutenção de 
tecnologia assistiva, se tornando refe-
rência para a rede de atenção à saúde 
no país. O serviço pode ser organizado 
a partir da combinação de, no mínimo, 
duas modalidades de reabilitação (audi-
tiva, física, intelectual, visual), sendo no-
meado nas seguintes formas:

• CER II - serviço habilitado para aten-
der duas modalidades de reabilitação; 

• CER III - serviço habilitado para 
atender três modalidades de reabilitação; 

• CER IV - serviço habilitado para aten-
der as quatro modalidades de reabilitação.

Escolas
A Escola Estadual de Ensino Fun-

damental Renê Alves Ramalho, do as-
sentamento Nova Vida I possui quatro 
salas de aula  e foi construída numa 
área de 666,55 m², beneficiando 480 
alunos. A unidade possui ainda arqui-
vo, almoxarifado, diretoria, sala de 
professores,  SOP, bateria feminino/
masculino e para PNE, cozinha, área de 
serviço, paneleiro, depósito de alimen-
tos e deposito de material de limpeza, 
recreio coberto e circulação. Já a Esco-
la Estadual Cidadã Integral Mestre Jú-
lio Sarmento ganhou passarela coberta 
e ginásio, com um investimento de R$ 

675 mil. A paassarela coberta em es-
trutura metálica em aço  SAC 300, con-
feccionada em perfil U e o ginásio é do 
tipo padrão com vestiários.

Aeródromo 
A reforma do Aeródromo de Sousa 

representa um investimento de aproxi-
madamente R$ 470 mil. As obras consis-
tiram na recuperação da cerca de mou-
rões de concreto, execução da nova cerca 
entre o terminal e a pista, recuperação 
da base da biruta com nova calçada e 
colchão de brita, pisos (piso em granilite 
com polimento), coberta, colocação de 
bancadas em granito, instalações hidros-
sanitária e de águas pluviais, instalações 
elétricas e acesso para entrada de passa-
geiros e pintura.

Pavimentação de ruas 
Trata-se de mais uma obra de mobi-

lidade urbana do Programa Mais Traba-
lho, a de número 175 do setor rodoviá-
rio. A requalificação das vias de acesso 
à cidade de Sousa, contemplam direta-
mente 69.554 habitantes. Foram inves-
tidos mais de R$ 4,2 milhões com recur-
sos próprios. Em 10,8 km de extensão, 
foram feitos serviços de recuperação 
de calçamento e complementação de 
drenagem, recapeamento asfáltico com 
CBUQ, sinalização horizontal e vertical 
das seguintes ruas: Rua José Vicente, 
Rua Cônego José Viana, Avenida Nelson 
Meira, Avenida Odon Bezerra, Rua Ge-
túlio Vargas, Rua Silva Mariz, Travessa 
Tenente Ananias Gadelha, Rua João Mal-
vino Gomes de Sá, Rua Presidente João 
Pessoa, Rua Nabor Meira, Rua Sady Fer-
nandes, Rua Nestor José Sarmento, Rua 
José Gadelha de Oliveira e Rua Norival 
Dantas Gadelha.

Com recuperação de calçamento e 
restauração da complementação do sis-
tema de drenagem, recapeamento asfál-
tico com CBUQ (Concreto Betuminoso 
Usina a Quente), sinalização horizontal  e 
vertical, todas as ruas acima citadas, be-
neficiadas com diversos melhoramentos,  
ampliam e modernizam a infraestrutura 
viárias da cidade, melhoram as condi-
ções de mobilidade urbana, reduzem os 
acidentes de trânsito e o tempo de via-
gem, melhoram  a qualidade de vida da 
população local e oferecem conforto e 
segurança aos usuários.
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Paraíba vai participar de feiras promovidas por operadoras argentinas na Argentina, Chile, Uruguai, Paraguai e no Brasil 
A Paraíba vai participar, 

a partir de abril de 2019, de 
feiras promovidas pelas ope-
radoras argentinas Journeys 
e Infinitas na Argentina, Chile, 
Uruguai e Paraguai e dentro 
do Brasil. Esse é o resultado 
das reuniões das presidentes 
da Empresa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur), Ruth Avelino, 
e da Associação Brasileira da 
Indústria Hoteleira, seccional 
Paraíba (ABIH-PB), Manueli-
na Hardman, nesta semana, 
no Rio de Janeiro. Também 
houve reunião com executi-
vos da operadora Tourmed.

Os dados do setor de es-
tatísticas da PBTur apontam 
um crescimento superior a 
300% no fluxo de turistas 
argentinos desde a implan-
tação do voo direto semanal 
entre João Pessoa e Buenos 
Aires, em 1º de julho de 2017. 
“A Paraíba deixou de ser um 
destino desconhecido dos 
argentinos, mas precisamos 
intensificar a divulgação dos 
nossos roteiros para manter a 
ocupação desse voo e buscar 
competir com outros desti-
nos do Nordeste que também 

PBTur firma parcerias para 
ações em países do Mercosul

O futuro já chegou
A Internet das Coisas (IoT) vem ganhando 

força no nosso dia a dia e em diversos setores 
da economia. O setor de saúde, por exemplo, 
tem inúmeras possibilidades de aplicabilida-
de, sobretudo no que se refere à prevenção 
de doenças crônicas e à redução de infecções 
hospitalares – um dos principais agravantes 
da qualidade de vida dos pacientes e dos altos 
custos das instituições.

Sendo assim, podemos afirmar que a IoT é 
um importante ativo para toda a cadeia de va-
lor do setor, beneficiando pacientes, hospitais, 
operadoras, institutos de pesquisa e desenvol-
vimento, profissionais e laboratórios farma-
cêuticos. A tecnologia permite a comunicação 
entre equipamentos e melhora o atendimento 
médico, o diagnóstico preventivo de doenças e 
as cirurgias, ajudando a salvar vidas.

De acordo com projeções do Plano 
Nacional de IoT, uma iniciativa do BNDES, 
estima-se que até 2025 o mercado global de 
saúde tenha um ganho potencial gerado pela 
Internet das Coisas de US$ 1,7 trilhão. No 
Brasil, estima-se que o valor poderá chegar 
a US$ 39 bilhões. O projeto prioriza quatro 
segmentos - Manufatura, Agronegócio, Cida-
des Inteligentes e Saúde -, sendo este último 
o que deverá ocupar o primeiro lugar em 

velocidade de adoção e implementação.
Aliás, durante o Fórum Econômico 

Mundial para a América Latina, realizado em 
março deste ano, o Governo anunciou medi-
das para estimular os pilares relacionados 
à essa tecnologia no Brasil, dentre eles, a 
disponibilidade imediata de linhas de crédito 
de mais de R$ 10 bilhões do BNDES, Finep e 
Banco da Amazônia. A iniciativa proporciona-
rá mais inteligência na prestação de serviços 
públicos e privados, capacitação de pessoas, 
inovação, empreendedorismo, além de ajudar 
a posicionar o Brasil como um desenvolvedor 
de tecnologia no mercado global.

Uma das aplicações da internet das 
coisas, por exemplo, permite monitorar os 
pacientes de maneira remota por meio de 
dispositivos vestíveis (wearables) e aplicati-
vos de celular. Com o objetivo de identificar 
alterações com agilidade e diminuir a incidên-
cia de doenças graves, os dados coletados po-
dem, em tempo real, alimentar o prontuário 
eletrônico em hospitais ou clínicas médicas 
auxiliando na tomada de decisão.

A tecnologia também ajuda doentes 
crônicos a terem uma melhor qualidade de 
vida ao possibilitar o tratamento em casa, 
evitar o esquecimento das doses dos remé-

dios e reduzir a internação recorrente por 
conta da doença. Para se ter uma ideia, em 
2014, existiam no Brasil cerca de 60 milhões 
de doentes crônicos, segundo a Pesquisa 
Nacional de Saúde (PNS), o que comprova 
a importância de se investir em tecnologias 
como essa.

Mais do que isso, a IoT contribui para a 
preservação da saúde dos pacientes interna-
dos ao reduzir o número de infecções hospi-
talares por meio do incentivo à higienização 
das mãos dos profissionais da instituição. 
Tudo isso por meio da instalação de proces-
sos simples e dispensários de álcool em gel 
conectados por radiofrequência que monito-
ram a recorrência com que cada profissional 
efetua a higienização.

Outra aplicação da tecnologia visa a 
cirurgias mais seguras por meio da identifica-
ção de cada um dos instrumentos utilizados 
no centro cirúrgico. Além disso, a rastrea-
bilidade ajuda na gestão de OPME (Órteses, 
Próteses e Materiais Especiais, dispositivos 
e materiais de alto valor agregado), que im-
pactam no alto custo dos hospitais. Com a IoT, 
é possível identificar a localização exata de 
cada instrumento, evitando, por exemplo, que 
um deles seja esquecido dentro do paciente.

Há ainda as tecnologias de Big Data e a 
Inteligência Artificial, que analisam os dados 
coletados a partir de dispositivos conectados e 
os correlacionam com informações da literatu-
ra médica, gerando insights para toda a cadeia 
de valor. Desta forma, é possível, por exemplo, 
identificar regiões brasileiras onde há maior 
incidência de determinada patologia.

Essas tecnologias já estão sendo imple-
mentadas em várias instituições do setor, 
principalmente nas áreas voltadas para o 
cuidado com o paciente. Juntas, elas irão revo-
lucionar a medicina e a vida das pessoas, com 
retorno do investimento comprovado em hos-
pitais e laboratórios, além de ajudar a reduzir 
o índice de infecções hospitalares. Em pouco 
tempo, será possível acessar todo o histórico 
dos pacientes a qualquer hora e de qualquer 
lugar, com base em informações vindas de 
dispositivos conectados. Ou seja, o prontuário 
de uma vida toda estará concentrado, per-
mitindo uma análise muito mais inteligente, 
assertiva e individualizada. Isso reduzirá as 
idas aos consultórios e elevará a qualidade de 
vida a patamares até então desconhecidos.

(Carlos Reis é consultor do segmento de 
Saúde da Logicalis).

Carlos Reis 
leticia.castro@comuniquese1.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

O Instituto Federal da 
Paraíba (IFPB) está ofe-
recendo três vagas para 
professores substitutos. O 
edital foi divulgado ontem, 
com contratação para os 
campi de Santa Luzia (1), 
na área de Educação Física, 
e Itabaiana, na área de Pro-
cessos Industriais e Língua 
inglesa (2). Os interessados 
devem fazer a inscrição até 
o dia 12 de dezembro, atra-
vés do portal do IFPB. 

A carga horária é de 
40 horas semanais, com 

remuneração inicial de R$ 
3.121,76, podendo ser ajus-
tada de acordo com a titula-
ção do candidato aprovado 
e outras previsões legais. A 
taxa de inscrição é no valor 
de R$ 100. As solicitações 
de isenção serão aceitas 
apenas até hoje. 

O processo seletivo 
será feito em duas etapas, 
no período de 18 a 21 de 
dezembro. A primeira é a 
prova de desempenho, de 
caráter eliminatório e clas-
sificatório, a segunda etapa 

será através da prova de 
títulos, também de caráter 
eliminatório. O resultado fi-
nal está previsto para o dia 
18 de janeiro de 2019. 

É exigido para a vaga 
de Educação Física que os 
candidatos tenham licen-
ciatura em Educação Física 
ou curso de graduação com 
Formação Pedagógica para 
as disciplinas de Educação 
Física no Ensino Médio. 
Para a vaga de Processos In-
dustriais os inscritos devem 
ter graduação em Engenha-

ria Elétrica, de automação 
ou de automação e controle, 
podendo também ter um 
curso superior de tecnolo-
gia na área de automação 
industrial. 

Já para a vaga de profes-
sor substituto em Língua In-
glesa, o candidato precisa ter 
licenciatura em Letras com 
habilitação em Língua Ingle-
sa ou licenciatura em Língua 
Inglesa. Também serão acei-
tos candidatos com licencia-
tura em Letras Vernáculas 
com Língua Inglesa.

IFPB inicia inscrição para processo 
seletivo de professores substitutos 

contam com voos da Argenti-
na”, pontuou Ruth Avelino.

Para Manuelina Hard-
man, além de buscar ampliar 
o número de argentinos na 
Paraíba, as ações deverão 
atrair visitantes de outros 
países do Mercosul. Segundo 
a executiva, as ações reali-
zadas em outros países irão 
oferecer o Estado como uma 
excelente opção de lazer para 
os turistas que fazem pas-
seios com as famílias. “Iremos 
apresentar nosso potencial, 
que passa pela infraestrutura 
de João Pessoa, a evolução da 
nossa hotelaria, assim como a 
segurança e as muitas opções 
de roteiros”, afirmou.

Dados apontam um 
crescimento de 300% no 

fluxo de turistas argentinos 
desde a implantação de 
voo direto entre João 
Pessoa e Buenos Aires 

Foto: Secom-PB

Com apoio da PBTur, grupos de agentes de viagem agentinos têm vindo frequentamente à Paraíba para conhecer de perto as belezas naturais do Estado

O Ministério Público Fe-
deral na Paraíba (MPF-PB) 
realizará amanhã, das 13h30 
às 17h30, as provas para es-
tagiários na área de Direito 
para a unidade do órgão em 
Monteiro. As provas serão 
objetivas e subjetivas e se-
rão aplicadas na sede do 
MPF, na Rua José Araújo 
Japiassu, número 286, no 
Centro daquela cidade.

Conforme o edital, os 
portões da sede serão aber-
tos às 12h45 e o candidato 
deverá comparecer ao local 

de realização das provas 
até as 13h20. Os classifi-
cados serão remunerados 
com uma bolsa de estágio 
no valor de R$ 850, mais 
auxílio-transporte no valor 
de R$ 7/dia, sendo pago 
juntamente com a bolsa de 
estágio, em pecúnia, pro-
porcionalmente aos dias 
efetivamente estagiados. 

O estagiário tem di-
reito, ainda, a um seguro 
contra acidentes pessoais e 
recesso remunerado de 30 
dias anuais. O estágio terá 
duração de até um ano, po-
dendo ser prorrogado até o 
limite de dois anos.

MPF fará provas de 
estágio em Monteiro
José Alves
zavieira2@gmail.com
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Coordenador da Campanha faz apelo aos padrinhos para fazerem a entrega até a próxima segunda-feira

“Você que adotou uma 
das cartinhas do Papai Noel 
dos Correios, não decepcio-
ne seu afilhado, porque o 
Natal dele pode ser péssimo 
caso o presente que ele tanto 
sonhou, não chegue às suas 
mãos”. O apelo é do coorde-
nador da Campanha do Papai 
Noel dos Correios na Paraí-
ba, Francisco Leonardo de 
Medeiros. Ele afirmou que 
os presentes dos padrinhos 
que deveriam ser entregues 
até ontem, agora poderão ser 
entregues até segunda-feira 
(dia 10). Em toda a Paraíba, 
mais de 90% das cartas fo-
ram adotadas e as crianças 
que escreveram pro Papai 
Noel, acreditam que terão 
um Natal feliz. 

Na Paraíba, a campanha 

foi desencadeada em 17 mu-
nicípios com pouco mais de 8 
mil cartas, sendo quatro mil 
só para João Pessoa, mas até 
as 9h de ontem, apenas cerca 
de mil padrinhos haviam en-
tregado os presentes para os 
afilhados. Todas as cartas de 
pedidos de presentes foram 
escritas pelos alunos da rede 
pública, e muitas sensibili-
zam as pessoas. 

Tem crianças que pedem 
um emprego para a mãe, ou-
tras ao invés de pedir um 
brinquedo pra elas, pedem 
um presente para a mãe ou 
a irmã recém-nascida. “São 
cartas que sensibilizam bas-
tante e toca o emocional de 
quem lê o pedido”, disse Ju-
liana Miranda, da equipe de 
coordenação da campanha.

Ainda segundo Juliana, 
os presentes têm que ser 
entregues até segunda-feira 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Papai Noel dos Correios tem 
entrega de presentes adiada

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Despertar a redação
Um dos principais objetivos da campanha, além 

de atender o pedido de cada uma delas, é despertar 
o exercício da redação. Em todas as redações, as 
crianças são estimuladas a falar um pouco sobre 
elas antes de fazerem os pedidos dos presentes. “Os 
pedidos são os mais exóticos possíveis. Tem criança 
que pede rouba de bebê para a irmã recém-nascida, 
boa parte pede presente pra mãe. Um pediu um 
perfume pra mãe porque queria presenteá-la no 
Natal”, contou Juliana. 

Ao longo dos 29 anos da campanha, milhões de 
crianças tiveram seus pedidos atendidos. Somente 
nos últimos três anos, foram recebidas mais de 2,6 
milhões cartas destinadas ao Papai Noel dos Correios. 
Desde 2010, foram estabelecidas essas parcerias a 
fim de trabalhar ações como o desenvolvimento da 
habilidade da redação de carta, o endereçamento 
correto e o uso do CEP.

Como surgiu
A campanha Papai Noel dos Correios nasceu pela 

iniciativa de alguns empregados, que, durante a rotina 
de trabalho, recebiam cartas escritas por crianças, desti-
nadas ao Papai Noel, mas sem endereço. Sensibilizados, 
os carteiros resolveram adotá-las mesmo as cartinhas 
e enviar os presentes. Com o passar do tempo, a ação 
foi ganhando proporção e acabou se transformando 
num projeto corporativo dos Correios que a cada ano, 
ganha mais padrinhos.

A adoção pelos padrinhos é feita da mesma manei-
ra em todo o Brasil: as cartas enviadas pelas crianças são 
lidas e selecionadas. Em seguida, são disponibilizadas 
na casa do Papai Noel ou em outras unidades da em-
presa. Os Correios não distribuem cartas para adoção 
diretamente à população, em suas residências. As cartas 
do Papai Noel dos Correios ficam disponíveis apenas 
nos locais indicados no blog da campanha.

Os presentes são recebidos nos pontos de entrega 
divulgados pelos Correios para que, posteriormente, 
realizem a distribuição. Não é permitida a entrega 
direta do presente pelos padrinhos e, para assegurar a 
observância desse critério, o endereço da criança não 
é divulgado ou informado.

Este ano, além de João Pessoa e Campina 
Grande, as cidades engajadas na campanha foram 
Alhandra, Barra de Santana, Caaporã, Cacimbas, 
Caraúbas, Guarabira, Itapororoca, Lagoa Seca, Pa-
tos, Pedras de Fogo, Pombal, Santo André, Solânea, 
Soledade, Sousa e Sumé. 

porque precisam ser entre-
gues nas escolas antes do 
fechamento do ano letivo. 
Algumas escolas estarão en-
cerrando o ano letivo nesta 
semana, e por este motivo, 
os presentes dos padrinhos 
precisam ser entregues, para 
chegar até as crianças duran-
te as festinhas de Natal que 

são promovidas pelas esco-
las, inclusive, algumas, com 
a participação do Papai Noel 
dos Correios.

A cada ano a campa-
nha ganha mais padrinhos, 
ou seja, ela é abraçada pela 
sociedade. “Afinal a campa-
nha é da sociedade, os Cor-
reios fazem a ponte entre as 
crianças e quem quer aju-
dá-las”, disse Juliana, infor-
mando que cerca de 600 mil 
crianças são beneficiadas 
pela campanha, que está em 
seu vigésimo nono ano em 
todo o Brasil. 

“A campanha do Papai 
Noel dos Correios vem reali-
zando o sonho dessas crian-
ças que ficam bastante felizes 
ao receberem os presentes 
desejados”, observou Leonar-
do, enfatizando que a campa-
nha mostra que essas crian-
ças têm o direito de sonhar.Francisco Leonardo de Medeiros

Os presentes já estão 
sendo catalogados na 
sede dos Correios e Telé-
grafos, em João Pessoa

Fotos: Evandor Pereira

Foram entregues 235 camisas aos praticantes do Movimenta Cabedelo, Academia ao Ar Livre e Aulas de Ritmo

Foto: Ascom  Cabedelo

ALPB inaugura 2a feira 
a decoração natalina

O presidente da As-
sembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB), deputado 
Gervásio Maia, inaugura, 
nesta segunda-feira (10), 
a partir 19h30, a decora-
ção natalina da Casa de 
Epitácio Pessoa. A soleni-
dade acontece em frente 
ao antigo Paraíba Palace 
Hotel, onde hoje funciona 
o Centro Administrativo 
do Legislativo.

A programação de fi-
nal de ano da Assembleia 
foi divulgada pelo presi-
dente da Casa e contará 
ainda com a apresentação 
do Coral Infantil e a ence-
nação do Auto de Natal, 
que neste ano, além de 
João Pessoa, se apresenta 
na cidade de Cajazeiras, 
no Sertão do Estado. “Fi-
camos muito felizes em 
poder, novamente, ofere-
cer apresentações cultu-
rais para o nosso povo”, 
destacou Gervásio Maia.

Na capital, as apre-
sentações acontecem no 

Ponto Cem Réis nos dias 
19 e 20 com a apresen-
tação do Coral Infantil da 
Fundação Espaço Cultural 
(Funesc) nas janelas do 
Paraíba Palace. Já em Ca-
jazeiras, o Auto de Natal 
será realizado no dia 21, 
em frente da Igreja Matriz.

 

SERVIÇO 
n Inauguração da 
iluminação nata-
lina do Paraíba 
Palace
Dia: 10 de dezembro
Local: Ponto de 
Cem Réis
Horário: 19h30
 
Auto de Natal
Dias: 19 e 20 de 
dezembro
Local: Ponto de 
Cem Réis
Horário: 19 horas
Dia: 21 de dezembro
Local: Cajazeiras
Horário: 19 horas

Em Cabedelo

Participantes de projetos esportivos 
recebem uniformes padronizados

Os praticantes das ativi-
dades físicas oferecidas pela 
Prefeitura Municipal de Cabe-
delo, por meio da Secretaria 
de Esporte, Juventude e Lazer 
receberam, esta semana, uni-
formes padronizados.

Foram entregues cerca 
de 235 camisas aos frequenta-
dores dos projetos Movimen-
ta Cabedelo, Academia ao Ar 
Livre e Aula de Ritmos.

A Secretaria de Esporte, 
Juventude e Lazer entregou 
40 uniformes para os fre-
quentadores do Movimenta 
Cabedelo no Centro, e 30 para 
os do Jacaré. Também foram 
entregues 100 uniformes para 
os frequentadores da Acade-
mia ao Ar Livre, em Camalaú, 
e 35, em Intermares. Já para as 
praticantes das Aulas de Rit-
mo, que acontecem no Ginásio 
de Camalaú, foram destinadas 
30 camisas.

Esporte e qualidade de 

vida para todos – Atualmente, 
a prefeitura oferece três gran-
des projetos de incentivo à 
prática esportiva.

O Movimenta Cabedelo, 
que acontece no Centro e no Ja-
caré, oferta atividades de cami-
nhada, corrida e ginástica fun-
cional, sempre orientadas por 
um profissional. No Centro, a 
Rua Solon de Lucena é interdi-
tada, das 5h às 7h, às segundas, 
quartas e sextas. Já no Jacaré, o 
projeto acontece na Rua Dr. Jair 

Cunha Cavalcanti (via principal 
do bairro), às terças e quintas, 
das 5h às 7h.

A Academia ao Ar Livre 
oferece aulas gratuitas de 
treinamento funcional para 
jovens a partir de 12 anos de 
idade, adultos e idosos. As au-
las acontecem sempre às ter-
ças e quintas-feiras, das 16h 
às 18h; e aos sábados, a partir 
das 7h, na Praia de Miramar, 
em frente à Praça dos Pesca-
dores. O treinamento funcio-

nal inclui atividades aeróbi-
cas, velocidade, coordenação 
motora, força muscular, entre 
outros exercícios, específicos 
para cada turma, de acordo 
com a faixa etária.

Já as aulas de Ritmos 
acontecem nas noites de se-
gunda, quarta e sextas-feiras, 
em uma sala de dança localiza-
da no Ginásio de Camalaú. São  
ofertadas, de forma gratuita, 
aulas de Zumba, Axé e Batidão, 
com o professor Diego Dance.
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Organizadores do evento esperam duas mil pessoas na caminhada de Cruz das Armas até o Busto de Tamandaré

A celebração em home-
nagem a Iemanjá pretende 
atrair cerca de 2000 pessoas 
hoje para uma caminhada 
em João Pessoa que inicia no 
bairro Cruz das Armas, se-
guindo até o Busto de Taman-
daré, na Praia de Tambaú, na 
capital.  A 54ª edição da Festa 
de Iemanjá conta com a pre-
sença de seguidores das re-
ligiões afro-brasileiras, além 
de turistas e pessoenses que 
irão acompanhar as apresen-
tações, jogar flores ao mar, 
assistir à queima de fogos 
e entregar oferendas como 
champanhe, perfume, sabo-
nete, flores, presentes e agra-
decimentos.

A homenagem à ‘Rainha 
do Mar’ começa com uma ca-
minhada que sai às 16h do 
Palácio Xangô Alafim, na Rua 
Dr. João Soares da Costa, se-
gue pelas Avenidas Cruz das 
Armas, Vasco da Gama, João 
Machado, Maximiano Figuei-
redo e Epitácio Pessoa e en-
cerra no Busto de Tamandaré 
onde às 19h30 será a aber-
tura oficial com a presidente 
Penha de Iemanjá e às 20h, a 
queima de fogos.  O encerra-
mento será à meia-noite. 

De acordo com o baba-
lorixá e rei do Candomblé do 
Estado da Paraíba, Pai Gilber-
to de Xangô Alafim, às 15h30 
será feita uma saudação para 
as 16h começarem as orações 
na rua antes da procissão. Ele 
afirmou que igual a todos os 
anos, as homenagens incluem 
moças e rapazes represen-
tando os orixás  e adeptos e 
simpatizantes do candomblé 
festejando a data com aplau-
sos. “Todo ano a festa supera. 
O público já fica esperando 
na avenida para entregar pre-
sentes para Iemanjá e muitas 
pessoas vão ao Busto esperar 
a nossa chegada, porque lá 
a gente faz a apresentação e  
saudação dos orixás e depois 
iremos para o alto mar. Tam-
bém teremos outras surpre-
sas”, descreveu. 

O evento também é rea-
lizado pela Federação dos 
Cultos Afro-Brasileiros da 
Paraíba (FCAB-PB) que leva-
rá guias religiosos, caracteri-
zados de orixás. A presidente 
da Federação, Mãe Penha de 
Iemanjá, explica que em  um 
dos carros estará a  represen-
tante de Iemanjá e na praia 
ocorrerão as apresentações 
de capoeira e afoxé, artes que 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Iemanjá é celebrada com 
festa, hoje, na orla de JP
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representam a cultura de ma-
triz africana, além da partici-
pação do Grupo Raiz. 

“Essa caminhada foi 
criada exatamente para mos-
trar ao público que a religião 
não é aquilo que muitos pen-
sam que ela é. As pessoas 
recebem a gente muito bem. 

Essa festa para mim é tudo “, 
concluiu Pai Gilberto.

Segurança
A Polícia Militar da Pa-

raíba (PMPB) vai dispor de 
um efetivo com viaturas para 
acompanhar todo o trajeto 
e os trechos do Busto de Ta-

mandaré na chegada do per-
curso. O Corpo de Bombeiros 
Militar do Estado (CBMPB) 
também levará viaturas para 
o local além de embarcações. 

Ônibus e trânsito
A Superintendência Exe-

cutiva de Mobilidade Urbana 

de João Pessoa (Semob-JP) vai 
acompanhar o cortejo com o 
efetivo de 6 motociclistas e uma 
viatura com quatro agentes de 
mobilidade disponíveis para 
atender à demanda dos usuá-
rios na orla. Neste ano, haverá 
a interdição das ruas perpendi-
culares aos trajetos conforme o 

cortejo avança, havendo a libe-
ração imediata em seguida. 

Para a festa de Iemanjá, 
haverá a interdição do tre-
cho final da Epitácio Pessoa 
(a partir do cruzamento com 
a Rua Antônio Lira), a partir 
das 18h. A circulação de ôni-
bus não sofrerá mudanças e 
as linhas irão funcionar com 
frotas normais para domin-
gos e feriados.

Atendimento médico
Durante a festa, o Samu 

vai disponibilizar uma unida-
de básica fixa no evento para 
atender aos participantes na 
praia. Além disso, as  quatro 
unidades de pronto atendi-
mento (UPA) estarão com as 
equipes completas e kits ex-
tras de suturas para outros 
casos emergenciais.  

Festa de Iemanjá
Assim como Nossa Se-

nhora representa a figura de 
mãe para os católicos, Iemanjá 
para os seguidores das reli-
giões afro-brasileiras, tem o 
mesmo significado. Assim, o 
Dia de Iemanjá, a Rainha do 
Mar, é comemorado no dia 8 
de dezembro. Nesta data,  re-
ligiosos e simpatizantes levam 
oferendas ao mar, algumas 
preparadas por terreiros.                                 

Iemanjá é reverenciada todos os anos pelos fiéis, a partir do Bairro de Cruz das Armas onde se inicia a caminhada com cânticos até a chegada na praia

Foto: Marcos Russo

Parque da Lagoa

Colégio Marista Pio X realiza tradicional Auto de Natal
O fim de ano se apro-

xima e traz consigo um es-
petáculo consagrado pelo 
público de João Pessoa: o 
Auto de Natal, produzido 
pelo Colégio Marista Pio X. 
Como no ano anterior, a con-
vite da Fundação Cultural 
de João Pessoa (Funjope), a 
apresentação será ambien-
tada no Parque da Lagoa. A 
22ª edição do Auto de Natal 
acontecerá hoje, às 19h, e 
envolverá diversas lingua-

gens artísticas trabalhadas 
no colégio, como a música, o 
teatro, a arte circense, as ar-
tes plásticas, canto e dança. 
Dentre alunos, ex-alunos e 
colaboradores, cerca de 150 
pessoas constroem esse es-
petáculo.

Desta vez, o nascimento 
de Jesus será narrado den-
tro da temática “Somos fa-
rol da esperança” e “O amor 
nos faz maior”, em referên-
cia a formação educativa e 

evangelizadora do luzeiro 
marista que mantém ace-
sa a chama incendida por 
São Marcelino Champagnat 
na missão de “tornar Jesus 
Cristo conhecido e amado”. 
Para o fundador da Institui-
ção Marista, a vida de Maria 
representa um exemplo a 
ser seguido para “bons cris-
tãos e virtuosos cidadãos”. 
Por isso, o Auto de Natal 
mostrará o nascimento da 
mãe de Jesus como o pri-

meiro passo de Deus para o 
envio de seu filho ao mundo.

Para a construção da 
obra no que concerne à his-
tória de Maria, o diretor do 
espetáculo e professor de 
Teatro, Eduardo Cruz, fez 
uma extensa pesquisa so-
bre os textos não canônicos. 
Além disso, a equipe de pas-
toral do colégio contribuiu 
com a visão teológica sobre 
a temática. Também foram 
incorporados elementos da 

cultura popular regional, 
perceptíveis nos diálogos en-
tre os personagens, na con-
fecção dos figurinos, na es-
trutura das coreografias e do 
cenário, a fim de aproximar 
o contexto do Auto de Natal 
à identidade cultural do nor-
destino. “O espetáculo parte 
da essência do nascimento 
de Jesus Cristo sob uma pers-
pectiva inteiramente nova 
em comparação às outras 
edições”, reitera Eduardo.

São esperadas cerca de 
3 mil pessoas para aprecia-
rem o espetáculo na noite de 
hoje. Será arrecadado 1kg de 
alimento por pessoa. Assim 
como nos anos anteriores, 
a doação será destinada ao 
Banco de Alimentos da Pre-
feitura de João Pessoa, que 
tem como objetivo benefi-
ciar a população agrupada 
em entidades filantrópicas, 
comunidades e acampa-
mentos urbanos.

Católicos celebram N. S. da Conceição
Padroeira de Campina Grande

Na Igreja Católica, Nossa Senho-
ra da Conceição significa a Mãe do 
Universo e no Candomblé Iemanjá 
é a mãe dos orixás, sendo, portanto, 
divindades diferentes, mesmo que 
ambas vistam azul e branco. A ce-
lebração para as duas é na mesma 
data devido a uma ligação histórica. 
Na época da escravidão, os orixás 
se esconderam por trás dos santos 
da Igreja Católica porque os negros 
eram proibidos pelos senhores de 
engenho de cultuarem o candomblé. 
Com isso, os  escravos cultuavam 
Iemanjá, mas os seus proprietários 
acreditavam que esta seria a Virgem 
da Conceição . 

Para os católicos, o dia 8 é de 
Nossa Senhora da Conceição.  No 
Estado, das 93 paróquias existentes 
(3 delas ainda não oficializadas, cha-
madas de quase-paróquias ou áreas 
pastorais), onze são dedicadas a Nos-
sa Senhora da Conceição. As festas 
da Padroeira seguem a tradição de 
novenário, missas, oração do terço 
e as quermesses. 

Em João Pessoa, as Paróquias 

de Nossa Senhora da Conceição 
estão no bairro do Varadouro e em 
Tambauzinho. As demais cidades que 
têm a Imaculada Conceição como pa-
droeira são: Conde, Ingá, Gurinhém, 
Itabaiana, Sapé, Jacaraú, Pedras de 
Fogo, Caaporã, Bayeux, Cabedelo e 
Cuité de Mamanguape.

A partir das 7h haverá o café 
comunitário na Igreja São Frei Pedro 
Gonçalves, no Centro Histórico da 
capital e às 8h será a procissão flu-
vial com barcos e catamarãs saindo 
da mesma igreja até a Comunidade 
Santa Marta no Porto do Capim até a 
Ilha da Santinha, onde haverá missa 
com o padre Antonio Maria Guerin. 

Na Paróquia do Varadouro, have-
rá o terço mariano, às 8h30, e às 9h a 
missa solene com o Padre Alexandre. 
Às16h os fiéis irão se concentrar para 
a caminhada, saindo da paróquia  e 
voltando pela lateral da mesma igreja 
para a missa. A Semob informou que 
a festa de Nossa Sra. da Conceição 
em João Pessoa contará com  oito 
motociclistas e duas viaturas com seis 
agentes de mobilidade. 

Com a missa da alvorada 
às 7h, celebrada pelo padre 
Luciano Guedes, pároco da 
catedral e vigário geral da 
Diocese; missa solene às 10h, 
celebrada por Dom Eraldo 
Bispo da Silva, bispo dioce-
sano de Patos;  e procissão 
às 16h, saindo da catedral em 
direção ao Parque do Povo, 
será encerrada a programa-
ção alusiva à Nossa Senhora 
da Conceição, padroeira de 
Campina Grande, cuja data 
transcorre hoje. No Parque, a 
missa de encerramento será 
celebrada às 17h, pelo bis-
po Diocesano Dom Dulcênio 
Fontes de Matos.

A festa da padroeira da 
Diocese de Campina Grande 
teve início no dia 29 de no-
vembro, com missa e novena, 
tendo como celebrante o pa-
dre Luciano Guedes. Além da 
programação religiosa, os fes-
tejos reuniram apresentações 
culturais que contaram com a 
participação de artistas locais 

e de expressão nacional. 
No estacionamento da 

catedral, durante 10 dias, a co-
munidade católica de Campina 
Grande participou de quer-
messes e de shows artísticos. 
No interior da catedral foi ce-
lebrado o novenário em home-
nagem à padroeira da cidade. 

O tema escolhido para as 
comemorações deste ano foi 
“Modelo de Santidade, Ma-
ria intervém em nosso favor”, 
que, segundo o padre Luciano 
Guedes, reflete a importância 
de Maria para os Cristãos. 

Comércio
Mesmo sendo feriado 

por causa do dia consagrado 
à padroeira, o comércio do 
centro de Campina Grande vai 
abrir das 8h às 16h, cumprin-
do o horário especial para o 
mês de dezembro, proposto 
pela Câmara de Dirigentes 
Lojistas.  A partir de segunda-
feira, o comércio ficará aberto 
até as 20h durante a semana 
e aos sábados até as 17h. Aos 
domingos o funcionamento 
será das 9h às 14h. 



Amanhã, dia 9, vai rolar 
mais uma edição do Sarau 
Selváticas. A quarta edição! 
Se resumido em uma palavra, 
o evento pode ser resumido 
assim: empoderamento. Duas 
palavras? Empoderamento e 
protagonismo. Três??? Em-
poderamento, protagonismo 
e arte! Neste domingo, a par-
tir das 18h, a programação 
no Miragem (Rua Nevinha 
Cavalcante, 92 - Miramar), 
em João Pessoa, terá artes cê-
nicas, música e, claro, muita 
poesia!!!

Nesta quarta edição do 
Sarau Selváticas haverá di-
versas autoras inéditas: Déa 
Paulino; Leticia Ellen; Lusia-
na Henrique; Mari Oliveira; 
Vanessa Cardoso e Wblyen-
ne Nascimento. A cobertura 
fotográfica desta edição será 
realizada pela jornalista Ka-
tarine Laroche. O Sarau Sel-
váticas - de autoria feminina 
- é um sarau semestral itine-
rante, organizado na cidade 
de João Pessoa pelas poetas 
Aline Cardoso, Débora Gil 
Pantaleão e Anna Apolinário.

“Nesta edição haverá 
um ponto de vendas dos li-

vros da Editora Escaleras (@
editoraescaleras) e banqui-
nha da Urtigarte (@urtigaar-
te) que é especializada em 
skecths ilustrados feitos à 
mão. Entre as atrações artís-
ticas estão Jéssica Cardoso, 
vocalista do Imbalança em 
participação solo, e a artis-
ta Yasmin Formiga, com sua 
performance A Hora da Ave 
Maria”, informou a poeta 
Anna Apolinário.

A autora, nascida em 28 
de julho de 1986 em João 
Pessoa (PB). Poeta, licencia-
da em Pedagogia pela Uni-
versidade Federal da Paraíba 
e autora dos livros ‘Solfejo de 
Eros’ (CBJE, 2010), ‘Mistrais’ 
(Prêmio Literário Augusto 
dos Anjos - Edições Funesc, 
2014), e ‘Zarabatana’ (Patuá, 
2016).

Já Débora Gil Pantaleão 
lançou quatro livros: ‘Se eu 
tivesse alma’, ‘Vão remédio 
para tanta mágoa’, ‘Sozinha 
no cais deserto’ e, mais re-
centemente, ‘Objeto ar’. Gra-
duada em Letras (Habilita-
ção em Língua Inglesa) pela 
Universidade Federal da Pa-
raíba no ano de 2013. Mestre 
em Letras no ano de 2016, 
pesquisou o autor Samuel 
Beckett.
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Quarta edição do evento, que acontecerá em João Pessoa, também terá a performance ‘A hora da Ave Maria’ 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Sarau Selváticas vai ocorrer
amanhã com autoras inéditas

Pré-estreia em JP
Longa ‘O Seu amor de volta (Mesmo que ele não queira)’, 
do diretor Bertrand Lira, terá pré-estreia em JP amanhã, na 
programação do 130 Fest-Aruanda. Página 12 Fo
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Resistência
Anna Apolinário destaca que, em tempos 

marcados pelo fechamento de livrarias, um sarau 
é sempre uma arma de resistência. “Com certeza! 
Estamos na luta”, disse. E complementou: “O sa-
rau é um espaço de protagonismo da poesia, uma 
celebração da literatura, da arte feita por mulhe-
res, em tempos de colapso e boicote, seguimos 
no movimento contrário, resistindo e fomentando 
o incentivo à leitura e apreciação da arte.

Conforme Anna Apolinário, a Paraíba está 
repleta de jovens poetas. O Sarau Selváticas, 
ainda conforme ela, é palco para toda essa efer-
vescência artística. A primeira edição aconteceu 
em 26 de maio de 2017, no Quintal Armorial. 
Já a segunda, em 10 de dezembro de 2017. 
Recentemente, contou com a terceira edição no 
Miragem (Tamarindeira Processos Criativos), em 
10 de maio deste ano.

“Além disso, entre a segunda e a terceira 
edições, o Sarau Selváticas realizou um Sarau 
Pocket #MariellePresente, no Festival Grito Rock 
João Pessoa, em homenagem à vereadora Ma-
rielle Franco [assassinada no Rio de Janeiro]. A 
proposta do sarau é ampliar os espaços da autoria 
feminina e de todas as formas de arte produzidas 
por mulheres”, concluiu Anna Apolinário. 

Poetas Aline Cardoso e 
Anna Apolinário (acima) 
são duas das três - a outra  
é Débora Gil Pantaleão - 
organizadoras do sarau, 
que será realizado no 
Miragem; a artista Yasmin 
Formiga (abaixo) 
apresentará a performance 
‘A hora da Ave Maria’ 

Fotos: Divulgação



O grande amigo, meu médico José Eymar Moraes de 
Medeiros que, há duas semanas nos deixou – mais uma 
grande figura humana que marcou o exercício da profissão,  
por fazer o bem ao próximo  – tinha, dentre outros, o amor 
à família (Ilka, os filhos e netos) , Santa Luzia e o Clube de 
Regatas Vasco da Gama. Fui ao seu velório e notei que, ao 
lado do esquife, além de dezenas de coroas de flores, haviam 
várias bandeiras. Não tive como ficar para a descida do cor-
po à sepultura mas, pelo que soube, as bandeiras da cidade 
onde nasceu e a do time por quem sempre torceu, o acompa-
nharam ao túmulo.

Mas, deixando um pouco de lado essas paixões do grande 
Ze Eymar, lembro que desde muito tempo, Campina Grande 
e Caruaru brigam pelo privilégio de serem os locais onde 
as festas juninas são as mais animadas do Brasil. Inclusive, 
Campina – como não poderia deixar de ser – ostenta o título 
do “maior São João do mundo”. Essa contenda entre as duas 
cidades ganha as páginas dos jornais e até de revistas de cir-
culação nacional e, por conta disso, outras cidades do interior 
da Paraíba e de Pernambuco acabam ficando para trás.

Na verdade, segundo Zé Eymar, e o autêntico festejo 
junino, com fogueira, milho assado e forró pé-de-serra 
dançado em piso de barro,  está muito mais para cidade 
pequena do que para os grandes centros, onde a invasão 
de turistas embora bem-vinda por movimentar a economia 
local, acaba por desfigurar  a festa de São João como era 
nos velhos tempos.

Pois bem, há alguns anos, quando escrevi sobre o as-
sunto, a pedido de Zé, o colega engenheiro Paulo Tadeu de 
Medeiros Nóbrega que há muito tempo vive em Recife,  me 
mandou  um interessante e-mail, em que  versa sobre as 
festas de São João na sua cidade natal, Santa Luzia e  defende 
o São João de lá  como “o melhor do mundo”. Quando os li 
para Zé Eymar ele me pediu para publicá-los dentro de uma 
crônica sobre o assunto.

Prometi, mas, não sei o porquê, nunca os publiquei. 
Faço-o agora, lamentando que ele não mais esteja por aqui, 
para os ler e se deliciar com eles.  Além da poesia, Paulo en-
viou um introito que, certamente, seria muito apreciado pelo 
amigo pranteado. 

“E’ de categoria o forró que a gente canta e dança em 
Santa Luzia. Nunca mais ouvimos esses acordes melodiados 
pelos “Três do Nordeste” ou pelo “Trio Nordestino”, mas os 
bons tempos voltaram e trouxeram pessoas  que, com ousa-
dia e coragem, resolveram resgatar o nosso tradicional São 
João nos moldes antigos do pé-de-serra. Com efeito, as festas 
juninas da nossa terra estavam sendo “engolidas” pelas 
bandas eletrônicas, desfigurando completamente a tradição 
da música-raiz.

Por isso, em homenagem a Zé Eymar e ao  São João da 
Veneza Paraibana, que sempre contava com a presença do  
saudoso amigo e as   mais de 40 pessoas que ele levava  para 
participar dos festejos, alinho, a seguir, os versos de Paulo 
Thadeu:

Vou comer carne de sol / Linguiça bem assadinha / 
Arribação e rolinha / Tudo isso com Skol / Vou até o nascer 
do sol / E não vai me faltar gás / No forró sou bem capaz 
/ E não paro nenhum segundo / Que o melhor São João do 
mundo / Santa Luzia é quem faz.

Vou comer muita buchada / Sarapatel e pirão / Paçoca 
feita em pilão / Canjica bem cozinhada / Pamonha e pane-
lada / Bem longe das capitais / Visitando os arraiais / Com 
sentimento profundo / Que o melhor São João do mundo / 
Santa Luzia é quem faz.

A Banda Feras de Parelhas / Com Capilé vem à tona / 
Pinto e sua sanfona / Pra ninguém se ajoelha / Eliane é a 
centelha / E Santana é bom demais / Biliu não fica pra trás 
/ E’ o primeiro sem segundo / Que o melhor São João do 
mundo/ Santa Luzia é quem faz.

Em 2019, o São João de Santa Luzia, certamente  terá  me-
nos brilho – porque a estrela de Zé Eymar estará ausente...

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Terminou com o mês e a campanha acima 
nominada, repetida, anualmente, e que pretende 
educar os homens eliminando o preconceito do 
exame de prevenção do câncer de próstata, tam-
bém chegou ao fim. Para um bacharel em Direito é 
difícil discutir temas relacionados à saúde pública, 
todavia, dada à sua importância, resolvi pesquisar 
um pouco e dar o meu contributo, mesmo já ten-
do o ano adentrado para seu último mês. A vida 
continua e a próstata, essa glândula de suma im-
portância para o homem, continuará a imolar os 
desprevenidos e, sobretudo, os preconceituosos 
que se recusam a deixar passar até o alojamento 
da próstata, o dedo protetor do médico.

Segundo as estatísticas, a cada biênio deve-
rão ser diagnosticados cerca de sessenta mil ca-
sos de câncer de próstata. Um a cada nove homens 
será atingido, principalmente, após os sessenta e 
cinco anos. O câncer de próstata só perde para 
o câncer de pulmão, como causa morte entre os 
homens. A morbidade, porém, não contempla to-
dos os diagnosticados. A cada quarenta homens, 
apenas um morrerá. Daí a necessidade da preven-
ção e o mérito dessa campanha de divulgação das 
causas, sintomas,  e meios de combater o mal. A 
próstata, para quem não sabe, é a glândula res-
ponsável pela produção do líquido seminal. Logo, 
dela provém a semente familiar. Sem a próstata, 
não há filhos. Mas a natureza é tão bondosa que 
prefere macular, principalmente, aqueles que já 
constituíram sua descendência.

A próstata, como o hino nacional, está “deitada 
eternamente em berço esplendido”, mas pode ser 
atingida pelo câncer, como também, por males me-
nores como a prostatite, tratada com antibióticos, 
por tratar-se de infecção causada por vírus ou bac-
térias; há também a incidência de hiperplasia benig-
na da próstata, conhecida como próstata crescida ou 
inflamada. Para todos esses “incômodos”, há cura, 
inclusive para o câncer, desde que seja diagnosticado 
e tratado a tempo. Entre as causas, se inclui, inclusi-
ve, a herança genética.

Tratamento a tempo, significa que o homem 
deve, periodicamente, submeter-se ao toque retal, 
que avalia o tamanho e a dureza da glândula. Em 
escala menor, mas de especial valor preventivo, se-
guem o PSA, um exame de sangue que contabiliza 
a quantidade de proteína específica na próstata; 
a biopsia, que consiste na retirada de um pequeno 
pedaço da glândula para exame em laboratório e, fi-
nalmente, o exame de urina, utilizado para detectar 
a presença de bactérias e diagnosticar a prostatite

Está comprovado que uma dieta rica em fru-
tas, verduras, legumes, grãos , cereais integrais e 
com menos gordura de origem animal, ajuda a di-
minuir o risco de câncer. Hábitos saudáveis como 
atividade física diária, beber pouco e não fumar, 
também são recomendados. Portanto, não somen-
te exames preventivos mas uma vida de hábitos 
controlados, podem contribuir para evitar não so-
mente o câncer mas outras doenças crônicas não 
transmissíveis, segundo ensina do Instituto Na-
cional do Câncer José Alencar.

Mas se o medo da doença diminui o preconceito, 
o folclore sobre o exame que os machões procuram 
evitar, tem aumentado. Mas nem todas as histórias 
que já ouvi, envolvem o preconceito. Muito pelo con-
trário. O atual conselheiro do TCE, Arnóbio Viana, 
quando prefeito de Solânea, atendeu a um morador 
da zona rural de seu munícipio, com um pedido de 
passagem para ir  a capital “se tratar de prosta” no 
Hospital Universitário. O pedido vinha se repetindo 
há vários meses, o que despertou a atenção do pre-
feito. Admoestou o enfermo: - Esse seu tratamento 
está demorando muito... O humilde trabalhador, po-
rém, esclareceu o assunto: - Doutor, da “prosta” eu já 
tou bom! Mas o professor da faculdade gostou tanto 
de mim, que pede para eu comparecer de 15 em 15 
dias para participar das suas aulas práticas...

Zé Eymar e o São João 
de Santa Luzia

Novembro Azul

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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Uma cédula de identidade 
nova (RG) pode ser expedida em 
menos de uma hora, talvez em 
meia hora se o freguês estiver a fa-
vor do vento e acertar com o cami-
nho do Instituto de Medicina Legal 
(IML). Antigamente, o IML ficava 
na esquina do Cemitério Munici-
pal, onde tirei minha primeira RG. 
Hoje, o Municipal está superlota-
do. Bem que as ruínas do antigo 
IML podiam ser transformadas 
em anexo do campo santo, mais o 
terreno da fábrica sub judice.

Se o cidadão procurar a Casa 
da Cidadania para pedir nova có-
pia da sua RG – perdida por esque-
cimento ou em algum assalto, que 
são muitos os assaltos desta vida 
–, se for via Casa da Cidadania vai 
demorar uma semana para rece-
ber a nova identidade. A pedida é 
ir direto ao IML, lá perto da BR e 
do estádio de futebol. Agora estão 
chamando de “arena”, como na 
Roma antiga, quando se atirava os 
cristãos às feras. No IML sai quase 
imediatamente.

Difícil vai ser acertar o cami-
nho, ainda mais com o acesso em 
obras. Desde a BR não existe uma 
placa de sinalização, com uma seta 
apontando que o IML é ali. O jeito 
é sair perguntando às pessoas que 
se encontrar pelo caminho:

– Dobre ali, quebre acolá, vá 
em frente...

Foi como eu fiz. A mulher 
estava parada ao sol, quando havia 
a sombra da árvore a seu lado. Um 
tanto gordinha, mas bonita, o cor-

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

A passageira do sol

po atraente. Logo intuí que a mu-
lher estivesse ao sol para bronzear 
a “palidez serena do seu rosto” – 
como na modinha de Ozório Paes, 
da qual o poeta Drummond tanto 
gostava. 

– Dona Maria, a senhora sabe 
me ensinar o caminho do IML?

– Está indo certo, Seu Zé, 
dobre à direita depois da segunda 
esquina, depois vire à esquerda...

– Grato, Dona Maria...
– Estou indo para lá, quer me 

levar?
A ruiva não era de se jogar 

fora, principalmente com um belo 
decote, pernas possantes, saia em 
bisel e no meio do caminho desco-
nhecido. 

– É ali, onde estão aqueles 
carros – disse a carona.

Ela exalava um discreto cheiro 
de formol de sua profunda palidez. 
A princípio, pensei que se tratasse 
de uma funcionária do Instituto, 
afeita à lide com os corpos for-
molizados, de quem pegou o odor. 
Tinha um olhar distante. Paramos 
e descemos. 

– Não vou entrar agora, vou 
ficar aqui fora mais um pouco, 
tomando um solzinho. Muito agra-
decida.

E me deu a mão fria como o 
joelho. 

A burocracia do Instituto é 
simples e rápida, por incrível que 
pareça. Só não gostei da falta de 
sabão para limpar a tinta dos de-
dos. Os fregueses limpam os dedos 
na parede do corredor do banhei-
ro. Aliás, nem deveria haver mais 
tinta; as digitais podem ser cap-
tadas eletronicamente, como na 
expedição do título eleitoral. Este 
deveria ter uma foto de frente e de 
banda, como no passaporte. “Há 
muito defunto votando”, me disse a 
mulher da carona.

Reclamei da falta de placas 
indicativas, já pela segunda vez. 
Os funcionários disseram “pois é”, 
mas eles não têm poder de deci-
são. Recebi a cédula e dei meia 
volta. Quando ia saindo, dei com 
uma pequena agitação na portaria. 
Funcionários se perguntavam pelo 
cadáver da mulher alta, boni-
ta, que fugiu da pedra. “Ela saiu 
andando, passou por aqui, mas eu 
não podia pensar que estivesse 
morta” explicava-se o porteiro. 

Peguei o carro, fui embora ar-
repiado. Depois de algumas esqui-
nas, avistei a passageira do sol na 
manhã dourada. Fez sinal. Confes-
so minha grosseria, não parei.

(Coluna publicada terça, quinta 
e sábado)

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Fotos: Divulgação

A mulher não era 
de se jogar fora, 

principalmente com 
um belo decote, e no 

meio do caminho 
desconhecido 
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Amigo Velho, como diria Ernani Sátyro, tenho 
uma história para te contar. É que depois dessa 
beleza de estrada entre Campina Grande e João 
Pessoa, descer ao Planalto da Borborema é tarefa 
tranquila – como diria Zé Maranhão – e mais, com 
um convite para um evento cultural, o lançamen-
to de um livro (e não qualquer livro!) e ainda mais 
na Fundação Casa de José Américo; é como um 
chamado, uma intimação, daquelas que a gente 
deixa tudo pra trás e segue mundo a dentro para 
respirar letras e histórias.

Fui convidado pelo escritor Flávio Sátiro Fer-
nandes para o lançamento de uma produção sua, 
um de seus mais importantes escritos, a biografia 
do seu primo Ernani Aires Sátyro e Sousa, gran-
de personalidade paraibana, filho das Espinharas 
(Patos-PB) – assim como o Flávio – e que ocupou 
lugares de relevância na vida nacional e local; foi 
Ministro do Superior Tribunal Militar, Governa-
dor da Paraíba, Deputado Federal por oito manda-
tos, Deputado Estadual, etc. Ernani escrevia poe-
sias, foi também cronista e romancista, cuja obra 
a Fundação Ernani Sátyro zela com labor. Sua 
poesia é lírica, o amor por sua Antonieta e tam-
bém pelo seu rio são sempre temas. Ao falar do 
Espinharas de sua infância diz: “Todos cantam o 
seu rio/ O meu também vou cantar,/ Maior do que 
o Amazonas, Só menor do que o mar...”. Roman-
ces escreveu ‘O Quadro-Negro’ (1954), ‘Mariana’ 
(1957) dentre outros escritos. 

A biografia se chama: ‘Ernani Sátyro: Amigo 
Velho – Uma Biografia’ e abrange o período de vida 
do político patoense desde a infância até a queda 
de João Goulart, narrando diferentes episódios da 
história dos quais ele foi importante personagem. 
Aí você me pergunta: e o restante de sua vida, ficou 
de fora? É amigo velho, aí são outros quinhentos, ou 
melhor, setecentos; a obra tem nada mais, nada me-
nos que 792 páginas recheadas de muitas histórias. 

Chegamos a Fundação. Sim, chegamos: Ida 
Steimüller, Vanderley de Brito e eu (ambos repre-
sentando o IHCG). Na calçada, aquele marulho e 
cheiro do mar me extasiou. Por um momento deu 
vontade de jogar paletó e sapatos e banhar os pés 
no mar do Cabo Branco, e ainda mais nesses dias 
tão quentes. Estacionei mais adiante para poder 
caminhar um pouco no calçadão e ver as luzes 
cintilantes que contornam o mar até Tambaú, mas 
como João Pessoa tá bela! Vanderley caminhou co-
migo, fumou seu cigarro e seguimos. 

No saguão do auditório, Flávio Sátiro e seu 
filho recepcionavam os amigos, momento de sau-
dações, abraços e reencontro com ‘Amigos Velhos’ 
que moram na capital. Muito bom ver Berilo Bor-
ba e sua Dora, Zé Octávio, Humberto Lucena, Wills 
Leal, Humberto Mello, Hildeberto Barbosa, Gon-
zaga Rodrigues e Paulinho. Logo de entrada fui 
dadivado com abraços desses ilustres. Sem atra-
so, auditório repleto, o presidente da Fundação e 
da Academia de Letras Damião Cavalcanti inicia 
a cerimônia com uma fala muito firme e elogiosa 
ao autor e a obra, momento em que eu, com ela em 
mãos, iniciei o folhear. Abri em uma notícula que 
finda o Cap. III (é que Flávio inteligentemente, dei-
xando a obra mais leve, inseriu uma nota no fim 
de cada capítulo, uma historinha de cunho jocoso 
ou histórico), ela se chama ‘Autocrítica’. Conta Sá-
tiro que um jornalista da Câmara, ao passar por 
uma das salas, ouviu o vozeirão do Dep. Ernani 
parecendo criticar alguém. Pensando em evitar 
atrito maior entre o Amigo Velho e o contendor, 
abriu a porta da sala e surpreendeu o líder ude-
nista falando para si diante de um espelho. Não 
se perturbando, explicou: Estou fazendo a minha 
autocrítica... Naquele momento dei uma risada que 
não foi excessiva, mas duas pessoas que estavam 
em minha frente olharam pra mim. Folheei nova-
mente e encontrei outra notícula: Histórias de Zé 
Prego II. O Zé era um sujeito “esguio, analfabeto, in-
teligente” e até filósofo que perambulava por Patos 
vendendo rede. Certa vez Ernani foi reprimido por 
Miguel, seu Pai, para amenizar nos discursos con-
tra adversários. Zé Prego “a um canto da sala, falou: 
- Major, deixe o menino correr como ele sabe”, não 
me contive e: outro sorriso, me olharam novamen-
te. Fitei a mesa e vi o autor, com o costumeiro olhar 
sereno olhando em minha direção, temi ter “pisado 
na bola”. E passei a ouvir o contundente discurso 
de Bertholdo Sátyro, filho de Ernani; depois a ele-
gante fala do autor (e o livro fechado!) 

Lá fora, ao assinar meu livro, esperei um pu-
xão de orelhas, mas o que tive foi um carinhoso 
agradecimento pelo comparecimento. Tanto é que 
levarei essa dúvida pelos meus dias: será que ele 
ouviu meus sorrisos ou estava absorto escutando 
o discurso do primo com um olhar distante? E aí 
amigo velho? Me tire essa dúvida...

Amigo velho
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Hoje, no dia de Iemanjá, o Centro 
Cultural Espaço Mundo, localizado na 
cidade de João Pessoa, realiza mais 
uma edição - só que desta vez especial - 
do projeto mensal A Ordem é Samba. O 
grupo anfitrião Trem das Onze convida 
as cantoras Débora Malacar e Regina 
Limeira para uma tarde de alegria e 
oferendas para a Rainha do Mar   no 
Centro Histórico da capital. A casa abre 
as portas às 13h servindo a Feijoada da 
Casa (com opção vegana) e o couvert 
artístico individual custa R$ 10. Reser-
vas de mesas podem ser feitas através 
dos seguintes contatos: 3021.5233 ou o 
e-mail ccespacomundo@gmail.com.

Uma das artistas convidadas, a 
cantora Regina Limeira começou na 
música aos 12 anos como cantora e vio-
lonista. O primeiro projeto em família 
foi o grupo de samba Trem das Onze, 
formado por ela e pelos dois irmãos, 
Tibério e Chico Limeira. Com seu mano 
Chico, ela fundou o grupo A Troça 
Harmônica, onde apresentou a sua pri-

meira composição, cujo título é ‘Maria 
Vem’. E, recentemente, estreou o seu 
show solo No Ventre da Mata, contendo 
repertório apenas com composições 
próprias.

A outra atração de hoje, a canto-
ra Débora Malacar, se destacou como 
uma das novas belas vozes da música 
paraibana, sendo vocalista da banda 
Sonora Sambagroove e do grupo Chico 
Correa & Electronic Band, com quem 
fez importantes shows dentro e fora 
do Estado. Malacar cresceu ao som do 
piano do avô materno e dos LPs da sua 
mãe e da sua avó, logo ingressando no 
coral e no estudo da música aos cinco 
anos de idade. Além de respeito às raí-
zes, as referências da artista são Clara 
Nunes, Chico Buarque, João Donato e 
Dalva de Oliveira.

Já o grupo anfitrião, o Trem das 
Onze, surgiu em 2008 e, atualmente, 
é formado por Chico Limeira, Tibério 
Limeira, Hugo Limeira, Paulo Tavares, 
Alisson Cavalcante e Francisco Neto. 

O repertório é grande e variado, 
incluindo clássicos e contemporâ-
neos do samba, além de composições 
autorais.

Projeto homenageia Iemanjá com 
uma roda de samba hoje em JP 
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Em cartaz
EM CHAMAS – (COREIA DO SUL 2018) Drama / Suspense. Duração: 148 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Durante um dia normal 
de trabalho como entregador, Jong-soo (Yoo Ah-In) reencontra Hae-mi (Jeon 
Jong-seo), uma antiga amiga que vivia no mesmo bairro que ele. A jovem 
está com uma viagem marcada para o exterior e pede para Jong-soo cuidar de 
seu gato de estimação enquanto está longe. Hae-mi volta para casa na com-
panhia de Ben (Steven Yeun), um jovem misterioso que conheceu na África. No 
entanto, o forasteiro tem um hobby peculiar, que está prestes a ser revelado 
aos amigos. MANAÍRA 10: 14:00 (somente sábado e domingo) -19:30 (exceto 
sábado e domingo).

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 minutos. Clas-
sificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur Curry (Jason Momoa), mais 
conhecido como Aquaman, ainda é um homem solitário, mas quando ele 
começa uma jornada com Mera (Amber Heard), em busca de um algo muito 
importante para o futuro de Atlantis, ele aprende que não pode fazer tudo 
sozinho. TAMBIÁ 6 DUB 3D: 20:30 (dia 12/12). MANGABEIRA 1 3D DUB: 
20:00 (só quarta-feira) - 23:00 (só quarta-feira). MANGABEIRA 5 3D LEG: 
20:30 (só quarta-feira) - 23:30 (só quarta-feira). MANAÍRA 6 3D LEG: 20:00 
(só quarta-feira) - 23:00 (só quarta-feira).

O CHAMADO DO MAL – (EUA 2018) Terror. Duração: 92 minutos. Classi-
ficação indicativa: 14 anos. Sinopse: Um professor universitário e sua esposa, 
que estão prestes a ter um bebê, serão os responsáveis por um ato com conse-
quências horrendas: eles liberam, involuntariamente, uma entidade maligna 
com pretensões perigosas. TAMBIÁ 5 DUB: 15:30 - 17:20 - 19:10 - 21:00. 
MANAÍRA 3 DUB: 14:15 - 18:20. MANAÍRA 3 LEG: 16:20                - 20:20.

CADÁVER – (EUA 2018) Terror. Duração: 86 minutos. Classificação indicati-
va: 14 anos. Sinopse: Megan Reed (Shay Mitchell) é uma policial reformada 
que tem lutado contra os vícios. Ela está prestando serviços comunitários em um 
hospital, como um pagamento para o tratamento que a deixou sóbria. Tudo, 
entretanto, torna a história muito mais macabra depois que um cadáver miste-
rioso é encontrado no local. TAMBIÁ 4 DUB: 17:10 - 18:55 - 20:40. MANGAB-
ERA 3 DUB: 20:15 - 22:15. MANAÍRA 4 DUB: 19:20. MANAÍRA 4 LEG: 21:20.

OS EXTERMINADORES DO ALÉM CONTRA A LOIRA DO BAN-
HEIRO – (BRASIL 2017) Comédia / Terror. Sinopse: Um grupo de três you-
tubers que se dizem especialistas em seres sobrenaturais decidem conquistar 
o reconhecimento do público de uma vez por todas. Para isso eles traçam um 
plano para capturar um ser conhecido por todos. Trata-se do espírito de uma 
mulher de cabelos claros que morreu de modo desconhecido e que assombra 
os banheiros das escolas de todo o país: a loura do banheiro. MANGABEIRA 2: 
15:00 - 17:15 -19:30 - 21:45. MANAÍRA 2: 12:20 (somente sábado e domin-
go) - 14:30 - 16:40 - 18:50 - 20:00 - 22:10.

ROBIN HOOD – A ORIGEM – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 
117 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: A origem da 
famosa lenda sobre o ladrão que rouba dos ricos para dar aos pobres. 
Robin Hood (Taron Egerton) volta das Cruzadas e surpreende-se ao en-
contrar a Floresta Sherwood infestada de criminosos, no mais completo 
caos. Ele não deixará que as coisas permaneçam desse jeito. TAMBIÁ 6 
DUB: 16:00 - 18:15 (DIA 12/12). TAMBIÁ 6 DUB: 16:00 - 18:15 - 20:30 
(06/12 a 11/12). MANGABEIRA 1 DUB: 13:45 - 16:15 - 19:00 (exceto 

quarta-feira) - 22:00 (exceto quarta-feira). MANAÍRA 5 DUB: 14:10. 
MANAÍRA 5 LEG: 16:40 - 19:20 - 22:00.

ENCANTADO – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 86 minu-
tos. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Quando criança, o príncipe 
Felipe Encantado foi alvo da bruxa Morgana, que aplicou nele um feitiço 
que faz com que todas as mulheres por ele se apaixonem assim que o 
vêem. Com isso, ele não apenas salva como se torna noivo de três prince-
sas em apuros: Branca de Neve, Cinderela e a Bela Adormecida. O feitiço 
apenas será quebrado quando o príncipe encontrar o amor verdadeiro, 
algo bastante difícil diante de tamanha adoração. Precisando cumprir um 
desafio em três etapas, ele encontra apoio na ladra Leonora Quinonez, 
que está imune ao seu galanteio e se traveste de homem para ajudá-lo.  
TAMBIÁ 1 DUB: 16:45. TAMBIÁ 2 DUB: 14:30 - 16:15. MANGABEIRA 3 
DUB: 14:00 - 16:00 - 18:00. MANAÍRA 7 DUB: 13:30 (somente sábado e 
domingo) -15:30 - 17:30 - 19:30.

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  (EUA / 
REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minutos. Classificação 
indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie Redmayne) reencontra 
os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine Waterston), Queenie Goldstein 
(Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan Fogler). Ele é recrutado pelo seu antigo 
professor em Hogwarts, Alvo Dumbledore (Jude Law), para enfrentar o terrível 
bruxo das trevas Gellert Grindelwald (Johnny Depp), que escapou da custódia 
da MACUSA (Congresso Mágico dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o mun-
do entre seres de magos sangue puro e seres não-mágicos.  TAMBIÁ 2 DUB: 
18:00 - 20:30. MANGABEIRA 5 3D DUB: 16:45 - 19:45 (exceto quarta-feira) 
- 22:30 (exceto quarta-feira). MANAÍRA 8 LEG: 17:45 - 20:30 (somente quar-
ta-feira). MANAÍRA 9 XE DUB: 13:00 (somente sábado e domingo). MANAÍRA 
9 XE LEG: 15:45 (exceto quarta e quinta) - 18:45 (exceto quarta e quinta) 
- 21:30 (exceto quarta e quinta).

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Duração: 
118 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O jovem casal Pete 
(Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar uma criança, e busca uma 
feira destinada a proporcionar encontros entre adultos e jovens sem lar. O casal 
se apaixona pela pré-adolescente Lizzie (Isabela Moner), uma garota de tem-
peramento forte, e decide adotá-la. Mas Lizzie tem dois irmãos menores, que 
se mudam com ela. Logo, Pete e Ellie se veem com três crianças barulhentas e 
indisciplinadas, que mudam as suas vidas por completo. TAMBIÁ 1 DUB: 18:30 
- 20:45. MANGABEIRA 4 DUB: 18:45 - 21:30. MANAÍRA 8 LEG: 17:45 (exceto 
quarta) - 20:30 (exceto quarta).

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 minutos. Classi-
ficação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser verde que não suporta o 
Natal e, todo ano, precisa aturar que os habitantes da cidade vizinha de Quem-
lândia comemorem a data. Decidido a acabar com a festa, ele resolve invadir 
os lares dos vizinhos e roubar tudo o que está relacionado ao Natal.   TAMBIÁ 
3 DUB: 15:00 - 16:45 - 18:25. MANGABEIRA 5 3D DUB: 14:30. MANAÍRA 4 
DUB: 13:20 (somente sábado e domingo) - 15:20 (somente sábado e domin-
go) - 17:20 (somente sábado e domingo).

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. Du-
ração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco Disco 

Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio de 
Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores amigas Gabi 
(Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão de tudo para 
que seus pais deixem que elas assistam a um show do grupo fora da cidade 
onde moram. MANGABEIRA 4: 14:15 - 16:30. MANAÍRA 1: 14:45 - 16:45.

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Duração: 
135 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Freddie Mercury 
(Rami Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon 
mudam o mundo da música para sempre ao formar a banda Queen durante 
a década de 1970. Porém, quando o estilo de vida extravagante de Mercury 
começa a sair do controle, a banda tem que enfrentar o desafio de conciliar 
a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada vez mais complicadas. TAM-
BIÁ 3 DUB: 20:10. MANAÍRA 7 LEG: 21:30.

O GRANDE CIRCO MÍSTICO – (BRASIL / PORTUGAL / FRANÇA 2018) Ro-
mance / Drama. Duração: 104 minutos. Classificação indicativa: 16 anos.  Sin-
opse: Em meio ao universo de uma tradicional família austríaca, que é dona 
do Grande Circo Knieps, nasceu um improvável romance entre um aristocrata 
e uma acrobata. Este é o retrato dos 100 anos de existência do Grande Circo 
e das cinco gerações do clã à frente do espetáculo e suas histórias fantásticas. 
MANAÍRA 1: 18:45 - 21:00. MANAÍRA 11: 14:20 - 16:45.

AS VIÚVAS – (EUA  / REINO UNIDO 2018) Suspense / Drama. Duração: 
129 minutos. Sinopse: Quatro viúvas entram para o mundo do crime após os 
seus maridos morrerem durante uma das maiores tentativas de assalto da 
atualidade. Eles tomam para a si a responsabilidade de honrar a memória 
dos amados terminando o que eles não conseguiram completar. MANAÍRA 11 
LEG: 19:00 - 21:45.

A VIDA EM SI - (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 118minutos. 
Sinopse: O relacionamento amoroso vivido por um casal (Oscar Isaac e Olivia 
Wilde), é contado através de diferentes décadas e continentes, desde as ruas de 
Nova York até Espanha e como diferentes pessoas acabam se conectando a ela 
através de um evento marcante. MANAÍRA 10 LEG: 14:00 (exceto sábado e 
domingo) - 17:00 - 19:30 (somente sábado e domingo) - 22:30.

O COLAR DE CORALINA –  (BRASIL 2017) Drama. Duração: 77 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: A menina Aninha, futura poeta e do-
ceira, é uma criança considerada feia, frágil, desajeitada e oprimida por prati-
camente todos que a cercam. Ela encontra no jogo da amarelinha um meio de 
superar os próprios limites e, na imaginação, uma fuga do meio opressivo em 
que vive. Sua infância, marcada pela rejeição, é relembrada na vida adulta 
por sua ligação afetiva e trágica com o prato azul-pombinho, último de uma 
coleção de noventa e duas peças, pertencente à sua bisavó Antônia. MANAÍRA 
8: 14:15 - 16:00.

CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – (BRASIL 2017) Biografia / 
Drama. Sinopse: A história de José Abelardo Barbosa (Stepan Nercessian) é 
narrada desde a época de sua juventude, quando fazia faculdade de medicina 
e larga tudo para se aventurar como locutor em uma rádio. Depois de então, 
acompanhamos a transformação de sua vida e a criação de seu alter ego, 
Chacrinha, o velho guerreiro. MANAÍRA 4: 14:30 (exceto sábado e domingo) - 
17:00 (exceto sábado e domingo).

SERVIÇO 
n Evento: Projeto A Ordem 
é Samba para Iemanjá
n Show: Trem das Onze, 
Débora Malacar e Regina 
Limeira
n Data: Hoje
n Hora: 13h
n Local: Centro Cultural 
Espaço Mundo, em João 
Pessoa
n Endereço: Praça Antenor 
Navarro, 53, bairro do 
Varadouro, no Centro 
Histórico
n Couvert Artístico: R$ 10 
por pessoa

Grupo Trem das Onze, anfitrião do evento que acontece no bairro do Varadouro, receberá duas cantoras convidadas: Débora Malacar e Regina Limeira 

Foto: Marcelo Rodrigues

Edição: Guilherme Cabral
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Exibição do documentário “O Seu amor de volta (mesmo que ele não queira)” será amanhã, no Fest-Aruanda 

O filme intitulado “O Seu 
amor de volta (mesmo que 
ele não queira)” terá pré-es-
treia neste domingo (9), den-
tro da programação do 13º 
Fest-Aruanda do Audiovisual 
Brasileiro, que acontece gra-
tuitamente no Cinépolis, no 
Manaíra Shopping, e se es-
tenderá até a próxima quar-
ta-feira (12), na cidade de 
João Pessoa. O documentário 
(81 minutos e colorido) é di-
rigido pelo premiado cineas-
ta paraibano Bertrand Lira, 
que também assina o argu-
mento e o roteiro. 

Produção da Extrato 
de Cinema, o documentário 
tem, no elenco, os atores Wil-
liam Muniz, Danny Barbosa, 
Zezita Matos, Marcélia Carta-
xo, Afrovalter, Pai Júlio, Mãe 
Severina e Pai Nelito. O filme 
enfoca temas como o amor 
perdido e a crença no poder 
da magia, das cartas e dos 
búzios para trazê-lo de volta. 
Para abordar esse universo, 
quatro personagens relatam 
suas desventuras amorosas e 
são colocados frente a frente 
com cartomantes e videntes 
que poderão apontar uma 

saída para suas vidas. A tra-
ma tenta fazer o espectador 
se reconhecer nesses frag-
mentos de histórias e divaga-
ções que não se constituem 
uma narrativa acabada, mas 
momentos de vidas, lacunas 
a serem preenchidas pelo 
espectador, a partir de suas 
próprias vivências, numa 
proposta aos modos de um 
filme ensaio, com um ponto 
de partida definido mas sem 
a certeza de uma chegada.

Filmado entre abril 
e junho de 2017, em João 
Pessoa, O Seu amor de volta 
(mesmo que ele não queira) 
é o segundo documentário 
- o primeiro foi O rebeliado, 
realizado em 2009 - de lon-
ga do diretor Bertrand Lira. 
O cineasta ainda tem um de 
curta-metragem, de ficção, 
intitulado A poeira dos pe-
quenos segredos (2014). A 
nova produção é resultado 
do Edital Prêmio Walfredo 
Rodriguez de Produção Au-
diovisual 2014 / 2015, uma 
parceria da Funjope e Gover-
no Federal (Agência Nacional 
de Cinema – Ancine / Secre-
taria do Audiovisual – SAV).

Longa do diretor Bertrand 
Lira terá pré-estreia em JP

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Diretor Bertrand Lira já realizou dois documentários e um curta de ficção; cena (acima) do novo filme, onde as cartas podem recuperar o amor perdido     

Foto: Alessandro Potter

Fotos: Divulgação

Foto: Rodrigo Barbosa

Evento da Funesc

“Interatos” vai celebrar 
o Dia do Palhaço na 2a   

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) dá 
continuidade à edição de de-
zembro do projeto “Interatos 
- mostra e formação perma-
nente de teatro, dança e cir-
co” com atividades na capital 
paraibana e em Cajazeiras. Na 
próxima segunda-feira (10), 
será comemorado o Dia do Pa-
lhaço, em evento que acontece 
das 15h às 22h, no Montagem 
Circus, instalado no bairro 
Ilha do Bispo, em João Pessoa. 
O homenageado é Djalma Bu-
ranhêm (Palhaço Pirulito) e o 
acesso é gratuito.

A primeira atividade do 
Dia do Palhaço é uma roda de 
diálogo intitulada “CirConver-
sando: O Risco do Riso”, que 
tem como convidados Nyka 
Barros, Djalma Buranhêm e 
Wagner Júnior. A mediação fica 
por conta de Kleber Marone. 
Em seguida, às 16h30, começa 
o preparativo para o Cortejo de 
Palhaços, previsto para as 17h, 
na Ilha do Bispo, a concentra-
ção será no próprio circo às 
16h30. Já às 19h30 será apre-
sentada a Muvuca Circense e 
o evento finaliza com o Casa-
mento do Palhaço, às 21h.

Na área de dança, o Inte-
ratos de dezembro traz oficina 
de dança de salão contem-
porânea – condução mútua 
ministrada por Samuel Sam-
ways e Débroa Pazetto (MG) 
nos dias 15 e 16 de dezembro. 
As inscrições são gratuitas e 
devem ser feitas pelo e-mail 
dancafunesc@gmail.com. A 
programação inclui uma apre-
sentação no dia 15, às 20h, 
como atração do Bailaço do 
Mês. O acesso é gratuito.

Já a programação de tea-
tro do Interatos de dezembro 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

inclui a oficina “O ator e o 
movimento”, ministrada por 
Cely Farias nos dias 16 e 17. 
No dia 19, será apresentado o 
espetáculo “As Malditas”, com 
o Grupo de Arte Tramática 
de Cajazeiras. Todas as ativi-
dades são gratuitas e aconte-
cem no Teatro Íracles Pires, 
em Cajazeiras. 

Parcerias e patrocínio
A Companhia Paraibana 

de Gás (PBGás), junto com a 
Brastex e a Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba são par-
ceiras na realização do proje-
to Interatos, colocando a cida-
de de João Pessoa no roteiro 
das principais produções de 
teatro, dança e circo do país. 

Desde o ano passado, foi as-
sinado contrato de patrocínio 
entre a PBGás e a Funesc para 
a realização do projeto Intera-
tos, que promove atividades 
permanentes entre os meses 
de março a dezembro, com 
espetáculos cênicos do Brasil 
e da Paraíba.

Dentro do projeto Inte-
ratos serão desenvolvidos, 
ao longo do ano, atividades 
de formação e espetáculos 
de teatro, circo e dança com 
patrocínio da PBGás, Brades-
co e Ministério da Cultura. 
O evento conta, ainda, com 
apoio da Rádio Tabajara, Ho-
tel Ambassador e tem parce-
ria com o Grupo Lavoura de 
Teatro.

O Relógio de São 
Sebastião (Ideia Edito-
ra, JP, 137 páginas, R$ 
20) é o título do mais 
novo livro - o primeiro 
no gênero romance - 
do escritor, jornalista e 
professor universitário 
paraibano Fernando 
Luís. A obra - a tercei-
ra na carreira do autor, 
natural de São Miguel 
de Taipu, município 
situado na região da 
Zona da Mata do Esta-
do - já pode ser adqui-
rida, na cidade de João 
Pessoa, nos seguintes 
locais: Livraria do Luiz, 
em O Sebo Cultural e 
na Livraria Paraíso, no 
Campus I da UFPB (Uni-
versidade Federal da 
Paraíba). Toda a renda 
resultante das vendas é 
revertida em benefício 
de uma instituição na 
capital, a Casa da Crian-
ça com Câncer.

O autor disse que o 
romance é um livro so-
bre a memória como ma-
terialização do enredo. 
“O foco narrativo cen-
trado em alguns perso-
nagens, como Eugênio, 
adotado, passa grande 
parte do tempo ten-
tando descobrir quem 
é a sua mãe biológica; 
Anália, parteira e con-
tadora de histórias, se 
apega às lembranças do 
passado para se manter 
viva e dar um sentido à 

Escritor paraibano lança 
o seu primeiro romance 

sua vida”, disse Fernando 
Luís, acrescentando, ain-
da, que “a religiosidade 
é um ponto de destaque 
e tem na figura do padre 
Jucélio o dom do perdão”. 
Ele também observou que 
no enredo se inclui “a ten-
tativa de refletir a com-
plexidade da natureza hu-
mana, farol do destino de 
cada um. Por fim, na obra 
perpassam a angústia, o 
sofrimento, a alegria e o 
sentimento mais devasta-

dor do homem: a solidão”.
“Escrever é uma fe-

bre. De vez em quando 
eu sinto essa febre”, con-
fessou Fernando Luís 
para o jornal A União. E, 
a julgar por essa afirma-
ção do escritor, seu corpo 
está quente, no momento, 
por causa da temperatura 
elevada, pois antecipou 
já estar produzindo um 
novo romance, cujo título 
provisório é As Flores de 
Bogari.               

Renda resultante das vendas da obra será doada para uma instituição   
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Previdência
O futuro ministro da Casa Civil, Onyx Lorenzoni, defendeu, 
mais uma vez, a urgência da aprovação das reformas da 
Previdência e tributária. Página 14.
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Além de nomes do 1o escalão e da administração indireta, governador eleito revelou mudanças na estrutura do governo

O governador eleito 
da Paraíba, João Azevêdo 
(PSB), anunciou ontem, (7) 
os primeiros nomes que irão 
integrar sua equipe de go-
verno a partir de janeiro do 
próximo ano. Em transmis-
são ao vivo nas suas redes 
sociais, ele apresentou au-
xiliares que ficarão à frente 
de órgãos da administração 
direta e indireta. Na ocasião, 
o socialista ainda comuni-
cou mudanças na estrutura 
do governo.

“Todo esse trabalho que 
vem sendo feito tem o obje-
tivo de buscar manter a uni-
dade de um time que jogou 
muito bem e, sob o coman-
do do governador Ricardo 
Coutinho, deu os resultados 
que a Paraíba esperava e  
reconheceu nas eleições a 
força do trabalho. Dar con-
tinuidade a esse trabalho é 
uma missão de um conjun-
to de pessoas que se envol-
veu nesse projeto”, destacou 
João Azevêdo.

João Azevêdo anuncia primeiros 
nomes de seu secretariado

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Administração Direta
Procuradoria-Geral do Estado – Gilberto Carneiro
Procurador adjunto - Paulo Márcio
Controladoria Geral do Estado – Gilmar Martins
Secretaria de Comunicação Institucional – Luís Tôrres
Secretaria Executiva da Comunicação Institucional – Sebastião Lucena
Secretaria da Administração – Livânia Farias
Secretaria das Finanças – Amanda Rodrigues
Secretaria do Planejamento – Waldson Sousa
Secretaria Executiva do Planejamento - Fábio Maia
Secretário Chefe de Governo – Nonato Bandeira
Chefe de Gabinete – Ronaldo Guerra
Secretaria da Receita – Marialvo Laureano
Secretaria Executiva da Receita – Bruno Frade
Secretaria da Infraestrutura, Recursos Hídricos e Meio Ambiente – Deusdete Queiroga
Secretaria Executiva da Infraestrutura, Recursos Hídricos e Meio Ambiente – Virgiane Melo
Secretaria do Desenvolvimento Agropecuário e da Pesca – Efraim Morais
Secretaria da Agricultura Familiar e Desenvolvimento do Semiárido – Luiz Couto
Secretaria do Desenvolvimento Econômico – Gustavo Feliciano 
Secretaria Executiva do Turismo – Ivan Burity
Secretaria da Educação – Aléssio Trindade 
Secretaria Executiva da Ciência e Tecnologia – Cláudio Furtado
Secretaria Executiva de Administração de Suprimentos e Logística da Educação – Artur Viana
Secretaria da Mulher e da Diversidade Humana – Gilberta Soares
Secretaria da Administração Penitenciária – Tenente Coronel Sérgio Fônseca
Casa Militar – Tenente Coronel Anderson
Casa Civil – Iris Rodrigues
Secretaria da Saúde – Cláudia Veras
Secreataria Executiva da Saúde – Renata Nóbrega
Secretaria Executiva de Gestão Hospitalar – Geraldo Medeiros
 
Órgãos da Administração Indireta
DER (Departamento de Estradas e Rodagem) – Carlos Pereira
Suplan – Simone Guimarães
PBGás – Tatiana Domiciano
PBPrev – Yuri Nogueira

Confira a relação dos auxiliares anunciados:
Na próxima semana, 
o governador eleito 
João Azevêdo, deve 
realizar uma nova 

live e anunciar outros 
nomes que ainda não 

foram reveladas 
no dia ontem 

Reestruturações em secretarias
Além de apresentar, nessa sex-

ta-feira (7), os primeiros nomes que 
integrarão sua equipe de governo 
a partir de janeiro de 2019, o go-
vernador eleito da Paraíba, João 
Azevêdo (PSB), anunciou, durante 
transmissão ao vivo nas suas redes 
sociais, mudanças nas estruturas 
das Secretarias de Saúde e Ciência 
e Tecnologia do Estado.

Conforme anunciou o gover-
nador eleito, a Secretaria de Saúde 
passará por uma reestruturação a 
partir do próximo ano e terá um 
setor responsável por gerenciar to-
das as unidades hospitalares e de 
Prontoatendimento (UPAs). A nova 
Secretaria Executiva, que também 
ficará encarregada de acompanhar 
o funcionamento das redes de He-
mocentro e das Gestões Comparti-
lhadas, será ocupada pelo médico 
Geraldo Medeiros.

Já a Secretaria Executiva de 

Ciência e Tecnologia, antes ligada à 
Secretaria da Infraestrutura, Recursos 
Hídricos e Meio Ambiente, passa-
rá a ser vinculada à Secretaria de 
Educação e terá à frente o professor 
Claudio Furtado.

Durante o anúncio de parte do 
seu secretariado e das mudanças nas 
estruturas do governo, João Azevêdo 
adiantou que novos nomes deverão 
ser conhecidos na próxima semana 
e garantiu que irá acompanhar o 
trabalho de sua equipe.

“Eu irei cobrar com muita força e 
veemência que os novos contribuam, 
com suas energias renovadas, com 
o que o Estado espera. Para os que 
estão sendo reconduzidos, que se re-
novem, que se reinventem enquanto 
gestores e que tragam o melhor de 
cada um para que a gente possa con-
tinuar construindo o futuro da nova 
Paraíba. A nossa missão está apenas 
começando”, assegurou.

Durante a apresentação nas redes sociais, o futuro governador ressaltou que, por se tratar de um governo de continuidade, não haveria grandes mudanças na equipe que participará da próxima gestão a partir de 2019

Foto: André Lúcio
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Futuro ministro da Casa Civil defende também a aprovação imediata da reforma tributária pelo Congresso

O ministro extraordi-
nário da transição, Onyx 
Lorenzoni, confirmado 
para a Casa Civil, defendeu 
ontem, mais uma vez, a ur-
gência da aprovação das 
reformas da Previdência e 
tributária. Ele comparou 
o atual sistema previden-
ciário com um avião cuja 
fuselagem está furada ou 
um barco com o casco da-
nificado.

Segundo o ministro, é 
necessário “consertar” o 
sistema previdenciário. De 
acordo com ele, não é justo 
deixar a Previdência atual 
para os filhos e netos e é 
preciso que o país seja capaz 
de criar um novo sistema.

“E aí usar o processo 
de reforma para trazer o 
que o Brasil carece, que é 
poupança interna. Se nós 
tivermos uma nova Previ-
dência que trabalhe com 
conceito de capitalização, 
nós hoje temos mais ou 
menos 15,5% do Produ-
to Interno Bruto (PIB) de 
poupança interna, quando 
atingirmos 19% teremos 
condição de sustentavel-
mente manter um cres-
cimento de 3%. Vamos 
consertar o sistema atual, 
corrigir os privilégios, mas 
vamos tentar criar um sis-
tema novo”, disse. 

Lorenzoni fez a afirma-
ção após participar de um 
almoço-debate do Grupo 
de Líderes Empresariais 
(Lide), na capital paulis-
ta, no qual abordou o tema 
Propostas do Governo para 
o Brasil. Este foi o primeiro 
encontro de Lorenzoni com 
empresariado após a elei-

ção de Jair Bolsonaro para 
presidente da República.

Investimentos
Onyx disse que a equi-

pe econômica do governo 
Bolsonaro estuda mecanis-
mos para corrigir privilé-
gios e permitir um regime 
de capitalização que au-
mente a poupança interna. 
Segundo ele, o governo dará 
um passo para trás para que 
os “brasileiros possam dar 
muitos passos à frente”.

O ministro disse ain-
da que o futuro governo 
atuará dentro da ordem 
constitucional, da lei e da 
segurança jurídica de tal 
maneira que o investidor 
internacional tenha previ-
sibilidade. “O Brasil será o 
melhor país da América La-
tina para investir.”

De acordo com Onyx, o 
governo vai atuar para melho-
rar o ambiente de negócios. 
Segundo ele, na quinta-feira 
(6), ao se reunir com os mi-
nistros, Bolsonaro disse que 
vai adotar todas as medidas 
que julgar necessárias, sem se 
preocupar com reeleição.

O ministro disse ainda 
que é imprescindível fazer 
as reformas para desfazer o 
ciclo burocrático que existe 
no país.

“Nós trabalhamos para 
simplificar, estamos anali-
sando todas as instruções 
normativas, as portarias mi-
nisteriais, os decretos inter-
ministeriais, essa verdadei-
ra praga que inferniza quem 
investe no Brasil para fazer 
uma coisa muito importan-
te: revogar, simplificar, para 
quem quer empreender e 
criar emprego, diga que este 
é o melhor país da América 
Latina para se investir.”

Flávia Albuquerque 
Da Agência Brasil

Onix afirma que reforma da
Previdência requer urgência

Editoração: UlissesDemétrioEdição: Carlos Vieira

Trégua à imprensa
Ao concluir o discurso aos empresários, Onyx 

pediu que a imprensa “dê uma trégua” ao gover-
no Jair Bolsonaro, dando a entender que há uma 
disposição negativa na relação da mídia com a 
futura gestão. Pouco depois, ele se incomodou 
com perguntas de jornalistas durante a entrevista 
e interrompeu a coletiva de imprensa.

O ministro ressaltou que a oposição é neces-
sária porque é o “contrapeso” fundamental da 
vida democrática e que o novo governo vai errar 
porque é composto por humanos.

“A oposição vai nos mostrar quando a gente 
erra e a gente corrige, porque humildade para 
isso o governo de Bolsonaro tem. O mínimo 
que os órgãos de imprensa têm a fazer nesse 
momento é respeitar a vontade popular e nos 
deixar pelo menos construir a nossa proposta de 
governo a partir de 1º de janeiro. Tudo bem, a 
crítica é fundamental.”

Deus
Para Lorenzoni, Deus “levou para a Presi-

dência da República” Bolsonaro contra “todas as 
possibilidades”. Ao descrever o presidente eleito, 
o ministro disse que ele era o “mais improvável 
dos homens” e que andou pelo país falando de fa-
mília, nação, patriotismo, liberdade, propriedade, 
respeito aos contratos e de proteger os direitos.

“Aí estabeleceu-se uma conexão nunca vista 
no país. A partir da facada em Bolsonaro, enxerga-
mos uma mobilização verde e amarela. Ressurgiu 
nesse país a esperança e é esta a responsabilidade 
que todos nós temos. Bolsonaro é o primeiro a 
nos relembrar cotidianamente do nosso senso 
de missão. Chegamos aqui e podemos mudar 
o Brasil, refundar as bases do Estado brasileiro.”

Formação de equipe

Moro anuncia nomes para a PRF e 
Secretaria de Defesa do Consumidor

O futuro ministro da 
Justiça e Segurança Públi-
ca, Sérgio Moro, anunciou 
hoje (7), em Brasília, mais 
dois nomes para compor 
sua equipe a partir de 
1º de janeiro do ano que 
vem. O atual superinten-
dente da Polícia Rodo-
viária Federal (PRF) no 
Paraná, Adriano Marcos 
Furtado, será o novo dire-
tor da PRF.

Segundo Moro, o po-

licial de carreira tem uma 
gestão muito elogiada à 
frente da PRF no Paraná e 
nas parcerias com a Polí-
cia Federal.

“É uma pessoa ab-
solutamente habilitada, 
técnica, em condições de 
fazer continuar a integra-
ção das atividades da se-
gurança pública”, disse o 
futuro ministro. Para a Se-
cretaria Nacional de Defe-
sa do Consumidor, Moro 
indicou o advogado do Rio 
Grande do Sul Luciano Be-
neti Timm.

“É uma pessoa que 
tem qualidade acadêmica 
indubitável nessa área, 
mestrado nessa área, vá-
rios cursos no exterior 
na área jurídica, apro-
fundamento em Direito e 
Economia, um advogado 
bem-sucedido”, disse, so-
bre o currículo do novo 
secretário.

Para o futuro minis-
tro, embora os Procons te-
nham uma atuação muito 
importante na defesa do 
consumidor, Timm terá o 
desafio de atuar preventi-

vamente.
“Diminuindo os con-

flitos individuais, isso re-
presenta um ganho não 
só para consumidores e 
fornecedores, mas igual-
mente os custos de reso-
luções desses conflitos 
diminuem”, disse.

Na próxima semana, 
Sergio Moro deve anun-
ciar os nomes dos últi-
mos secretário e direto-
res de departamento do 
novo ministério, incluin-
do o secretário Nacional 
de Justiça.

Andreia Verdélio
Da Agência Brasil

Gilmar Mendes coloca em liberdade
o ex-secretário de Sérgio Cabral 

 O ministro do STF (Su-
premo Tribunal Federal) 
Gilmar Mendes determinou 
a soltura de Wilson Carlos, 
ex-secretário de Governo do 
Rio de Janeiro e braço direito 
de Sérgio Cabral (MDB). Ele 
estava preso pela Operação 
Lava Jato desde novembro 
de 2016, por decisão do juiz 
Marcelo Bretas, da 7ª Vara 
Criminal Federal, responsá-
vel pela primeira instância da 
Lava Jato no Rio.

Segundo a decisão de 
Gilmar Mendes, tomada na 
quinta-feira (6) e revelada 
ontem-, o ex-secretário está 
proibido de manter contato 
com os demais investigados, 
por qualquer meio, de dei-
xar o país e que deve entre-
gar seu passaporte em até 
48 horas.

Wilson Carlos, no entan-
to, não deve sair da cadeia. 
Isso porque a decisão de Gil-
mar aponta que ele poderia 
sair caso não tivesse nenhum 

outro mandado contra ele. 
Mas, em outro processo, ele 
tem um mandado de prisão 
preventiva- sem data para 
expirar, emitido em 21 de no-
vembro de 2016, pela Justiça 
Federal no Paraná. 

Habeas corpus
O pedido de habeas cor-

pus foi feito pela defesa de 
Carlos após a decisão que 
soltou Hudson Braga, ex-
-secretário de Obras do Rio. 
No documento, os advogados 
sustentaram que ele é réu 
primário e tem bons antece-
dentes. 

De acordo com denúncia 
do MPF (Ministério Público 
Federal), com base na Ope-
ração Calicute, Cabral era o 
operador político e chefe da 
organização criminosa e Wil-
son Carlos exercia a função 
de “operador administrativo”. 
Segundo as investigações, ele 
era o responsável por “nego-
ciar, controlar e cobrar o pa-
gamento de propina”.

Segundo depoimento 

de Carlos Miranda --aponta-
do como um dos principais 
operadores de Cabral--, ele 
e Wilson Carlos recebiam R$ 
150 mil por mês para ope-
rar o esquema criminoso. 
Miranda disse que Wilson 
Carlos era responsável por 
todas as tratativas e acordos 
do governo com os empre-
sários. E o ex-secretário da 
Casa Civil Régis Fichtner se-
ria o homem de confiança de 
Cabral e cuidava da estrutu-
ra da propina dentro do go-
verno, segundo o MPF.

Cabral, que continua 
preso, foi detido junto com 
Wilson Carlos. Nesta semana, 
o TRF-2 (Tribunal Regional 
Federal) do Rio de Janeiro de-
cidiu aumentar uma das con-
denações de Cabral e reduzir 
o tempo de prisão de sua mu-
lher, Adriana Ancelmo. Com 
isso, as penas do ex-governa-
dor do Rio passaram a somar 
ao todo 198 anos e seis meses.

No julgamento desta se-
mana do TRF-2, Wilson Car-
los também teve pena reduzi-

da de 34 anos para 18 anos e 
um mês de prisão.

O ex-secretário já foi 
condenado em pelo menos 
outros dois processos. Em 
maio, o TRF-4 (Tribunal Re-
gional Federal da 4ª Região), 
sediado em Porto Alegre, 
confirmou em segunda ins-
tância uma pena de 10 anos 
e 8 meses por corrupção pas-
siva em uma ação penal da 
Operação Lava Jato. 

Em setembro, Carlos foi 
condenado em primeira ins-
tância pelo juiz Marcelo Bre-
tas, da Justiça Federal do Rio, 
a 11 anos e 6 meses de prisão 
por envolvimento em esque-
mas de corrupção ligados a 
obras federais no Rio, como 
o Arco Metropolitano, o PAC 
Favelas e a construção da li-
nha 4 do Metrô.

No começo da noite des-
ta sexta, o UOL tentou conta-
to por telefone com a defesa 
de Wilson Carlos sobre a de-
cisão de Gilmar Mendes, mas 
não conseguiu falar com seus 
advogados.

Do Portal UOL 

O ministro extraordinário da transição, Onyx Lorenzoni, comparou o atual sistema previdenciário do país com um avião cuja fuselagem está furada

Foto: Antonio Cruz/Agência Brasil
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Luis Almagro recebeu denúncias de pessoas da Nicarágua e Venezuela que teriam sido torturadas na presença de cubanos

O secretário-geral da Or-
ganização dos Estados Ame-
ricanos (OEA), Luis Almagro, 
prometeu ontem que acaba-
rá com a “impunidade” do 
governo cubano e “fará jus-
tiça” em países, como a Ve-
nezuela e a Nicarágua, onde 
cidadãos cubanos suposta-
mente foram responsáveis 
por dirigir “torturas”.

“Já passou da hora de 
acabar com a impunidade 
dos ditadores cubanos, fare-
mos justiça, faremos justiça 
nos países da América Latina 
que sofreram esta agressão, 
tortura, repressão e privação 
de liberdades”, disse Alma-
gro na abertura de uma con-
ferência na OEA sobre direi-
tos humanos em Cuba.

O responsável da OEA 
disse ter recebido denúncias 
de pessoas da Nicarágua e 
Venezuela que garantiram 
terem sido torturadas na 
presença de cubanos.

“Na Nicarágua, ouvimos 
depoimentos de vítimas de 
tortura que garantem que 
cubanos estavam presentes 
enquanto eram torturados”, 
afirmou Almagro.

Na Venezuela, explicou 
o secretário-geral da OEA, há 
cerca de 46 mil cubanos que 
atuam como “uma força de 
ocupação que ensina a tortu-
rar, a reprimir, que faz traba-
lhos de inteligência, que faz 

Da Agência EFE   

Secretário da OEA promete
fim da "impunidade" cubana

Formação integral 
em tempo integral

Deoti
tais@pg1com.com

Patrícia

A formação em tempo integral tem ga-
nhado o noticiário nacional e, não só isso, tem 
apresentado um crescimento significativo 
nos últimos tempos. Muitas vezes, ela até é 
confundida com a formação integral, que pro-
move o desenvolvimento do aluno em suas 
múltiplas dimensões:  física, intelectual, so-
cial, emocional e simbólica.

Mas já pensou em ter as duas coisas ao 
mesmo tempo?

As escolas estão cada vez mais seguin-
do esse caminho e investindo na formação 
humana, com qualidade em período inte-
gral. Estudantes estão aprendendo todas 
as dimensões do ser com a ressignificação 
do espaço-tempo escolar em função das 
jornadas integrais permanecendo na esco-
la o dia todo.

De acordo com os dados do Censo Escolar 
2017, a educação em tempo integral repre-
senta 16,2% das matrículas do ensino funda-
mental na rede pública. Se for considerado o 
universo de matrículas de escolas públicas e 
privadas, este número chega a 13,9%.

Em relação à creche, o percentual de ma-
trículas em tempo integral é de 57,9%. Já o 
percentual na pré-escola passou de 10,9% 
em 2016 para 11,5% em 2017. Quanto ao En-
sino Médio, 7,9% dos alunos matriculados 
nesta etapa permanecem 7h diárias ou mais 
em atividades escolares. Em 2016, esse per-
centual era de 6,4%.

Todos esses números corroboram a am-
pliação da oferta do ensino em tempo inte-
gral, que, aliado à formação integral, garan-
te o desenvolvimento global do estudante. 
A ampliação do tempo na escola permite ao 
aluno ter vivências e oportunidades que in-
cluem lazer, artes, esportes, oficinas volta-
das às aptidões pessoais, gestão de projetos 
de iniciativa pessoal e em grupo, reforça a 
construção das competências e as habilida-
des, além do acompanhamento personali-
zado por mais tempo para obter excelência 
acadêmica, em um ambiente acolhedor e se-
guro, de forma a favorecer a aprendizagem 
significativa.

Estender o tempo do aluno na escola pro-
porciona a ele ganhar mais autonomia, am-
pliar o convívio com outros colegas, integrar e 
intercalar as atividades cognitivas, artísticas, 
esportivas e socioemocionais desenvolvendo 
o lado afetivo, valores e bem-estar. É propor-
cionar a personalização do ensino, conside-
rando a individualidade, a singularidade, as 
preferências, os modos de aprender e de se 
relacionar com o mundo e com as pessoas.

(Patrícia Deoti é coordenadora da Edu-
cação Infantil e do Ensino Fundamental 
Anos Iniciais do Colégio Marista Asa Sul, em 
Brasília-DF).

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

O secretário-geral da  OEA, Luis Almagro, disse que passou da hora de acabar com a impunidade de ditadores cubanos

trabalhos de imigração”.
Em 2017, o jornal co-

munista cubano Juventud 
Rebelde informou que os 46 
mil cubanos presentes na 
Venezuela ajudavam em 20 
programas sociais, entre eles 
o chamado ‘Barrio Adentro’, 
que busca fortalecer o siste-
ma de saúde pública.

Almagro, que ontem (6) 
anunciou que tentará a ree-
leição para o mandato 2020-
2025, afirmou que combater 
“a privação de liberdades” em 

Cuba será uma “prioridade na 
agenda interamericana”.

“Enquanto Cuba for 
uma ditadura, perseguindo, 
assassinando, torturando e 
silenciando sua gente, e en-
sinando outros da região 
a perseguir, a assassinar, a 
torturar e a silenciar, não po-
deremos ter um hemisfério 
completamente desprovido 
de más práticas que afetam 
a liberdade, a democracia e a 
paz”, ressaltou Almagro.

Cuba, membro da OEA 

desde a sua criação em 1948, 
foi suspensa em 1962 após o 
triunfo da revolução liderada 
por Fidel Castro devido à sua 
adesão ao marxismo-leninis-
mo no contexto da Guerra 
Fria entre o bloco capitalista 
liderado pelos EUA e o comu-
nista dirigido pela União So-
viética.

Depois de décadas de 
confronto, em 2009, a OEA 
encerrou a suspensão de 
Cuba, mas a ilha se negou a 
voltar à organização.

Foto: Reprodução/Internet

Eleição em Viena

Venezuela assumirá a presidência 
anual da Opep em 1o de janeiro

A 175ª conferência 
ministerial da Organização 
dos Países Exportadores de 
Petróleo (Opep) elegeu on-
tem, em Viena, o ministro 
do Petróleo da Venezuela, 
Manuel Quevedo, como 
presidente da organização 
para 2019.

A decisão estava pre-

vista, já que a presidência 
da Opep é um cargo rotati-
vo com um mandato de um 
ano, cuja principal função 
é coordenar, inaugurar e 
presidir os encontros dos 
ministros dos países do 
bloco.

Quevedo, quem tam-
bém preside a estatal 
Petróleos de Venezuela 
(PDVSA), sucederá Suhail 

Mohamed Faraj Al Mazrou-
ei, dos Emirados Árabes.

O início do mandato 
do venezuelano coincidi-
rá com a saída do Catar da 
Opep, anunciada por Doha 
há quatro dias.

Ontem (6), no pri-
meiro dia da conferência 
da organização, em Viena, 
Quevedo manifestou es-
perança de que o país do 

Golfo Pérsico retorne volte 
atrás na decisão em um fu-
turo próximo.

Um dos membros mais 
antigos da organização, à 
qual aderiu em 1961, um 
ano depois de ser fundada 
por Arábia Saudita, Irã, Ira-
que, Kuwait e Venezuela, o 
Catar é o primeiro país do 
Oriente Médio a deixar o 
cartel.

Da Agência EFE   

No poder há menos de 
uma semana, o novo pre-
sidente do México, Andrés 
Manuel López Obrador, 
lançou campanha contra os 
cartéis de tráfico de drogas 
e armas que atuam intensa-
mente no país. Ele apresen-
tou denúncia de crime de 
lavagem de dinheiro contra 
o Cartel de Nova Geração de 
Jalisco (CJNJ), considerado 
o mais poderoso do país.

A denúncia foi apre-
sentada na Unidade de In-
teligência Financeira do 
Ministério do Tesouro e na 

Procuradoria Geral da Re-
pública. Ele pediu investiga-
ção sobre suspeitas de atua-
ção de empresas fantasmas. 
As empresas teriam vínculo 
direto com o cartel, o CJNJ.

López Obrador anun-
ciou que quer desmantelar o 
complexo esquema de tráfico 
de drogas no país. Ele preten-
de colocar em prática medi-
das para combater o crime 
organizado e a violência.

A proposta é associar 
às ações a implementação 
de programas sociais. No 
começo deste ano, a Força-Ta-
refa de Ação Financeira Inter-
nacional (Fatf), órgão inter-

governamental com sede em 
Paris, questionou a falta de 
ações efetivas do México con-
tra as estruturas financeiras 
do crime organizado.

Histórico
O Cartel de Nova Gera-

ção de Jalisco é liderado por 
Nemesio Oseguera, conhe-
cido como El Mencho. Ele é 
procurado no México e nos 
Estados Unidos. No territó-
rio norte-americano, é ofe-
recida recompensa de US$ 
10 milhões por sua captura.

O cartel também é co-
nhecido como Los Matazetas, 
em razão de fazer resistência 

e combate armado contra 
o cartel Los Zetas. Segundo 
dados não oficiais, é a orga-
nização criminosa que mais 
cresce no país. O CJNG tem 
sido responsável por inúme-
ros ataques contra as forças 
de segurança do México.

México lança campanha contra os 
cartéis do tráfico de armas e drogas
Da  Agência Brasil   

Foi apresentada denúncia 
de lavagem de dinheiro 
contra o Cartel de Nova 
Geração de Jalisco, o 
mais poderoso do país
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União Internacional de Telecomunicações calcula que 3,9 bilhões de pessoas, o equivalente a 51,2%, utilizam a rede

Pela primeira vez desde 
o surgimento da internet, 
há quase 50 anos, o núme-
ro de pessoas conectadas à 
rede no mundo superou o 
daquelas que ainda não têm 
acesso, de acordo com da-
dos divulgados pela União 
Internacional de Telecomu-
nicações (UIT).

A agência especializada 
da ONU calcula que 3,9 bi-
lhões de pessoas, o equiva-
lente a 51,2% da população 
mundial, utiliza internet 
atualmente. Para o secre-
tário-geral da UIT, Houlin 
Zhao, esse é um importante 
passo para uma “sociedade 
mais inclusiva”.

No entanto, Zhao afir-
mou que as milhões de 
pessoas sem acesso à rede 
não podem ser deixadas de 
lado. Por esse motivo, ele 
pediu que os setores públi-
co e privado invistam mais 
para expandir a rede.

“A revolução digital não 
pode deixar ninguém desli-
gado”, afirmou.

Nos países em desen-
volvimento, o número de 

conectados à internet tam-
bém está se aproximando 
da metade da população - 
45,3%. Nos desenvolvidos, 
o índice chega a 80,9%, 
contra 51,3% de 2005.

Segundo os novos da-
dos da UIT, a África é a re-
gião onde o acesso à inter-
net mais cresceu em termos 
relativos, de 2,1% da popu-
lação total há 13 anos para 
24,4% em 2018.

Quase metade das fa-
mílias no mundo tem um 
computador em casa (eram 
25% em 2005), mas ain-
da existe uma grande bre-
cha entre a porcentagem 
nos países desenvolvidos 
(83,2%) e em desenvolvi-
mento (36,3%).

A UIT ressaltou que 
a chegada da internet aos 
smartphones a partir da 
última década foi um dos 
principais fatores para a 
alta do número de pessoas 
conectadas à rede. Enquan-
to a quantidade de linhas de 
telefones fixos continuam 
em queda, os celulares já 
superam em número de li-
nhas o total da população 
mundial.

Mais da metade da população 
mundial está ligada à internet

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Da Agência EFE   

Dados da União Internacional de Telecomunicações revelam que quase metade das famílias no mundo dispõe de um computador em suas casas

Foto: Reprodução/Internet

Massacre terrorista

Espanhol detido no Brasil 
estava foragido desde 2001

Carlos García Juliá, o 
espanhol detido há dois 
dias em São Paulo por ter 
participado de um massa-
cre terrorista em Madri em 
1977, estava foragido no 
Brasil desde 2001 e utili-
zava uma identidade falsa 
venezuelana. Ele entrou no 
Brasil pela cidade de Paca-
raima, no estado de Rorai-
ma, explicou o representan-
te regional da Interpol em 
São Paulo, Reinaldo Cam-
pos Sperandio.

O detido, no entanto, 
solicitou um visto provi-
sório apenas em 2009, 
quando alegou que era 
motorista de Uber, acres-
centou Campos Sperandio 
durante uma entrevista 
coletiva conjunta realizada 
na capital paulista com re-
presentantes da Polícia Fe-
deral brasileira e da Polícia 
Nacional da Espanha.

García Juliá foi regis-
trado antes pelas autori-

dades brasileiras como um 
cidadão venezuelano com a 
identidade de Genaro Anto-
nio Materan Flores.

Ele foi detido na noite 
de quarta-feira (5) perto de 
sua residência, no bairro da 
Barra Funda, depois de uma 
longa e árdua investigação 
conjunta entre as autorida-
des espanholas e brasileiras 
e que contou com a colabo-
ração da Interpol.

Os trabalhos no Brasil 
começaram em maio deste 
ano, quando a presença do 
criminoso foi identificada 
em São Paulo, de acordo 
com o superintendente re-
gional da Polícia Federal 
(PF), Disney Rosseti.

As autoridades espa-
nholas solicitaram ao Brasil 
a detenção com fins de ex-
tradição, embora o pedido 
por parte da Espanha ainda 
não tenha sido apresentado 
formalmente.

“Importante determi-
nar que foi um trabalho 
árduo, com muita meto-

dologia e muito sistema. 
Tínhamos notícias de que 
ele poderia estar em algum 
país da América Latina e 
que estava usando uma 
identidade falsa. Trocamos 
dados com diversos países. 
Tivemos a sorte e o traba-
lho de encontrar uma pista 
importante”, afirmou o de-
legado Marcos Frias Bar-
bens, da Polícia Nacional da 
Espanha.

Carlos García Juliá 
cumpriu 14 dos 193 anos 
de prisão aos quais foi con-
denado em 1980 por cinco 
assassinatos e quatro tenta-
tivas de homicídio.

Em 1994, Garcia Juliá 
recebeu uma permissão 
para viajar ao Paraguai por 
uma proposta de trabalho, 
mas a decisão foi revoga-
da pouco depois e a Espa-
nha solicitou seu retorno 
imediato para terminar de 
cumprir a pena. O conde-
nado desapareceu e iniciou 
então uma história de fugas 
pela América Latina.

Da Agência EFE

Executiva chinesa detida no 
Canadá comparece a tribunal

A diretora financeira da 
Huawei e filha do fundador da 
companhia, Wanzhou Meng, 
compareceu nessa sexta-feira 
(7) a um tribunal de Vancou-
ver (Canadá), que deve decidir 
se lhe concede liberdade sob o 
pagamento de uma fiança en-
quanto sua extradição aos Es-
tados Unidos  é estudada.

Wanzhou, de 46 anos, 
foi detida em 1º de dezem-

bro a pedido das autorida-
des americanas, que querem 
sua extradição por suposta 
violação das sanções impos-
tas contra o Irã.

O primeiro-ministro do 
Canadá, Justin Trudeau, ten-
tou ontem distanciar seu go-
verno do crescente conflito 
entre os Estados Unidos e a 
China, provocado pela deten-
ção, e reafirmou a indepen-
dência do sistema judiciário 
canadense.

A China pediu aos EUA 
e ao Canadá uma explicação 
sobre a detenção da direto-
ra financeira da Huawei, que 
nessa quinta-feira provocou 
quedas das bolsas no mundo 
todo. O temor era de que esse 
caso provasse uma intensi-
ficação da guerra comercial 
entre Washington e Pequim.

Além disso, o governo 
chinês insinuou que poderia 
adotar represálias contra o 
Canadá.

Da Agência EFE

Dentro do uso móvel 
de internet, também chama 
atenção as estimativas da 
UIT sobre as assinaturas de 

planos de banda larga. Ago-
ra, 5,3 bilhões de pessoas 
têm velocidades mais rápi-
das de conexão móvel, con-

tra apenas 268 milhões em 
2007. A UIT também afirma 
que a cobertura móvel já co-
bre 96% das áreas povoadas 

do planeta. Por outro lado, a 
internet - incluindo as cone-
xões móveis - chega a 90% 
das regiões habitadas.
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90 anos da Bagaceira
A Fundação Casa de José Américo celebra os 90 anos da 
primeira edição de A Bagaceira, de José Américo de Almeida 
(foto), e de Macunaíma, de Mário de Andrade.  Pagina 18
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Próximo só vai acontecer em março de 2019; maioria dos consumidores atendidos gostou da solução encontrada

O Mutirão de Renego-
ciação de Dívidas, a Autar-
quia de Proteção e Defesa 
do Consumidor (Procon-PB) 
realizou aproximadamente 
2.500 atendimentos, até a 
manhã do quinto dia de ne-
gociação(07). Os consumi-
dores que foram atendidos 
ficaram satisfeitos com o re-
sultado da negociação, pois, 
conseguiram descontos e 
parcelaram suas dívidas em 
suaves parcelas. O próximo 
mutirão está previsto para 
acontecer no mês de março 
de 2019.

Marcos Alex é um dos 
consumidores que saiu da 
negociação satisfeito. Ele 
emprestou o seu cartão de 
crédito a uma pessoa, e ela 
não honrou o compromis-
so. “Como era meu nome 
que estava em jogo vim ao 
Procon negociar a dívida. A 
instituição achou uma so-
lução rapidamente.  Minha 
dívida era 1,876,40 e con-
segui um desconto de 62%. 
Estou desempregado mas, 
finalmente, consegui resol-
ver”,  enfatizou.

O objetivo do mutirão é 
conceder descontos para os 
inadimplentes. O evento é 
realizado em parceria com 
a Federação Brasileira de 
Bancos (Febraban), empre-
sas de serviços essenciais 
como Energisa e Cagepa, 
operadoras de telefonia, es-
colas particulares, em uma 
parceria com o Sintep; ór-
gãos de Serviço de Proteção 
ao Crédito e empresas de 
TV por assinatura. O consu-
midor aproveitou o 13º sa-
lário para quitar suas con-
tas em atraso.

Como o mutirão não vai 
ser estendido, o consumidor 
pode entrar na plataforma 
(consumidor. gov. br), criar 
um login e senha para reali-

zar o registro na  aba ‘rene-
gociar dívidas’. Nesse setor 
o consumidor pode explicar 
sua demanda, o seu nome 
não fica exposto e em dez 
dias tem seu problema re-
solvido. Apenas operadoras 
de telefonia, Tv por assina-
tura e bancos virtuais conti-
nuam a negociação por meio 
dessa plataforma.

O consumidor não fica 
inadimplente apenas por 
excesso de consumo. Um 
problema de saúde, desem-
prego, perda de gratifica-
ção ou separação podem 
ocasionar um desequilíbrio 
financeiro. A superinten-
dente Késsia Liliana explica 
que a função desses muti-
rões é ajudar o consumidor 
inadimplente a quitar suas 
dívidas e estimular o pla-
nejamento financeiro para 
que essa condição não seja 
reincidente. “Aqui é a opor-
tunidade de o consumidor 
realizar uma negociação de 
forma diferenciada. Mes-
mo em dias de audiência 
com negociações normais. 
O consumidor tem que dar 
30% de entrada para a em-
presa. No mutirão o consumi-
dor só precisa dar a entrada 
de 10% para Cagepa e Ener-
gisa e negocia um valor que 
realmente consiga pagar”.

De acordo com Késsia 
Liliana, o Procon-PB pre-
tende abrir um setor de 
educação financeira para 
orientar sobre planeja-
mento financeiro. “A situa-
ção endividamento é uma 
realidade nacional. Todos 
os consumidores estão en-
frentando esse problema 
não só o consumidor mais 
humilde. Cartão de crédito, 
cheque especial. Foram dis-
tribuídos amplamente estes 
serviços e a pessoa utiliza 
este serviço como se fizesse 
parte de seu salário e não 
em uma situação de emer-
gência”, concluiu.

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Mutirão do Procon-PB atendeu 
a 2.500 pessoas nesta semana

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Opinões

Minha conta de energia dava 
no máximo R$ 90 e nos últimos 

três meses começou a dar R$ 160 
e utilizo poucos produtos que 

consomem. Outros moradores do 
prédio estão nessa situação 

também. Vim ao mutirão tentar 
achar uma solução 

Meu nome está sujo no 
Serasa/SPC. Estou com dívida 

no cartão de crédito e loja. 
Faz pouco tempo, apenas uns 
seis meses, mas espero que 

consiga um desconto e 
parcelamento que fique 
acessível pra mim 

Vim negociar dívida 
com a Energisa. Meu marido 
estava desempregado,então,  

acumulou algumas contas 
atrasadas por quatro meses. 

E agora estamos tendo a 
oportunidade de regularizar 

nossa situação 

Estou enfrentando 
dificuldade financeira como todo 

brasileiro e minha negociação 
são com a Caixa Econômica 

Federal e o Bradesco.  Minha 
renda é pouca, mas quero quitar 
minha dívida. Estou otimista com 
a mediação do Procon-PB 

Cláudia Rejane 
Professora de Educação Física

João Batista Ramos 
Funcionário de escola

Vanessa Klebia 
Dona do lar

José Carlos
Aposentado

Marcos Alex (foto, ao lado da superintendente Késsia Lilliana) foi um dos consumidores que saiu da negociação satisfeito com o resultado obtido

Fotos: Roberto Guedes

aos, com K mesmo, foi uma inven-
ção de Jorge Mautner (foto). Havia um 
grupo de escritores, poetas de van-
guarda, pelos lados de Curitiba e Flo-
rianópolis, no meio dos anos 1960, em 

que destacava-se Lindolf Bell. Quase ninguém 
conhece Lindolf Bell nestes lados nordestinos, 
apesar da sua importância na vanguarda brasi-
leira. No mesmo grupo, ou frente, estava Jorge 
Mautner. Hoje o referencial de Mautner é em 
torno do “compositor apoiado por Gilberto Gil”, 
desde que eles se reuniram em show de voz, 
violão e percussão.

O Brasil da nova e dispersa contracultura 
desconhece que a união Mautner-Gil explodiu 
no começo dos anos 70, em Londres. Mautner 
trocara Nova York por Londres. Era o tempo 
do famoso “exílio dos baianos” (Gil e Caetano ti-
nham sido presos em São Paulo, no Hotel Para-
mount, e depois ficaram em “liberdade vigiada” 
em Salvador; como não havia mais clima, foram 
morar em Londres,.

Unido a Gil - com quem trocou idéias musi-
cais, políticas, poéticas, filosóficas - e num exí-
lio voluntário, Mautner assinou algumas par-
cerias com ele, entre elas a gravada “The three 
mushrooms”, num clima bem Stevie Winwood. 
Essa ligação Mautner-Gil é assim bem “antiga”. 
Prolongou-se pós-exílio, atravessou a chamada 
transição e consolidou-se no tumulto do final 
da década de 80.

Fora do caos, nada mais do que caos

Muito antes da ligação com Gil, Jorge 
Mautner saiu do Sul lançando livros como os 
instigantes “Vigarista Jorge”, “Deus da chuva 
e da morte”, “Kaos” (repito: com K mesmo). 
Abafado pela estética dominante e por cir-
cunstâncias da ditadura, o Mautner escritor 
passou desapercebido da crítica, da imprensa 
em geral, dos leitores generalizados. Ficou 
limitado à vanguarda, aos ávidos pelo novo 
em alguns lugares-mãe da arte deste país, 

inclusive a Paraíba, onde Marcus Viní-
cius de Andrade circulava dizendo que 
Mautner era o melhor (velha história: 
quem não é o maior tem que ser o 
melhor?). Tanto era nosso entusiasmo 
pelas coisas escritas por Mautner, que 
cheguei a escrever um texto teatral 
(nunca montado) chamado “Viver não 
é usar óculos cor de rosa”, a partir de 
idéias, personagens contidos e inconti-
dos em “Vigarista Jorge”.

Mautner inventou o Kaos, a partir 
da imagem e semelhança de que Deus 
criou o Caos. Caos criado por Deus? 
Sim, pois sem caos a criação não teria 
explodido no “fiat lux”. “Assim, o Deus 
poderoso, ardente de vida, faz surgir 
do caos o homem, a mulher, os astros” 
(como Graça Aranha na “Estética da 
vida”). Seria o caos primordial? O que 
os gregos grafariam como “cháos”? O 
que Mautner grifou como Kaos?

Quando uma ilustração demonstrar a 
angústia, ou um filme tipo “Pink Floyd - The 
wall” ilustrar uma angustiante demons-
tração, a solução é lembrar que K está em 
Kaos, em Kafka, Krishnamurti, Kierkegaard, 
Kant, Kneipp. O Kaos com K não é apenas 
kitsch. O caos com qualquer letra é benéfi-
co, consequência da criação. Fora do caos 
nada mais há do que caos.

K
O “poetinha”

Tinha de lembrar o “poetinha”. Sempre foi (é e 
sempre será) Vinícius de Moraes, sobre quem 

tive orgulho de palestrar na segunda edição do 
“Augusto das Letras”. Consegui que a platéia 

ficasse embevecida, por causa de Vinícius, claro, 
até porque declamei por completo “O operário 

em construção”.
“Poetinha” assim chamado por afeto, o grande 

Vinícius de Moraes esteve numa coleção da 
Editora do Autor, em 1965, ao lado, “nada mais 

nada menos”, do que Augusto Frederico Schmidt, 
Carlos Drummond de Andrade, Manuel Bandeira, 
Cecília Meireles e Cassiano Ricardo. Quem deu o 
apelido de “poetinha” a Vinícius foi um de seus 
maiores amigos, Tom Jobim. Tom não disse que 
foi autor do apelido, ainda mais quando viu que 
Vinícius detestava ser chamado de “poetinha”. 

Ele achava que lhe deram o apelido muito mais 
por fazer relação com o “personagem folclórico” 

de boêmio que cultivou a vida inteira, quando 
achava que interessa mais seus quase 400 poe-
mas, suas quase 400 letras de música. No auge 

da irritação, num bar onde estava a patota toda, 
ele gritou que o nome de “poetinha” só podia ser 
“invenção do marido de alguma mulher que eu 
comi”. Tom não suportou e assumiu a autoria. 

Depois de muito bafafá, tudo terminou em festa.
Anos depois, como está em “O Dia da 

Criação”, “há um renovar-se de esperança 
porque hoje é sábado”. 

Com as saudades que o Brasil 
tem de ti, “poetinha”.

Foto: Reprodução/Internet
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Treinamento foi ministrado na Escola Superior da Magistratura, em Campina Grande, pela 1ª Vara da Infância da capital

Trinta e cinco servido-
res das comarcas de Cam-
pina Grande, Ingá, Aroeira, 
Boqueirão, Cabaceiras, Quei-
madas, São João do Cariri, 
Umbuzeiro, Esperança, Ala-
goa Grande, Alagoa Nova, 
Areia, Barra de Santa Rosa, 
Cubati, Picuí, Pocinhos, Re-
mígio, Soledade, Monteiro, 
Prata, Serra Branca e Sumé 
(pertencentes à 2ª Circuns-
crição) participaram nessa 
sexta-feira (7), de um trei-
namento para a utilização do 
novo Cadastro Nacional de 
Adoção (CNA) e do Cadastro 
Nacional de Crianças Acolhi-
das (CNCA). 

O curso teve início às 
8h30, na Escola Superior 
da Magistratura (Esma), em 
Campina, e está sendo minis-
trado pelo juiz da 1ª Vara da 
Infância e Juventude da capi-
tal e coordenador da Infância 
e Juventude do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, Adhailton 
Lacet, pela psicóloga Miú-
cha Cabral e pela assistente 
social Itatyanne Cavalcanti, 
ambas da equipe multidisci-
plinar do TJPB.

A abertura do evento 
foi feita pelo juiz Adhailton 
Lacet, que explanou sobre a 
parte doutrinária e as mo-
dificações realizadas no Ca-
dastro Nacional de Adoção 
(CNA) e facilidades que o 
novo sistema trará para as 
unidades judiciárias que tra-
balham com ele, bem como 
para as pessoas habilitadas 
para a adoção. O juiz auxiliar 
da Infância e Juventude de 
Campina Grande, Hugo Go-
mes Zaher, fez uma visita ao 
local do treinamento.   Cabe-
rá à Miúcha Cabral e Itatyane 
Cavalcanti treinar o pessoal 
para a inserção de dados nos 
cadastros, dentro do próprio 
sistema do Tribunal de Justi-
ça do Espírito Santo, que vem 
funcionando como projeto-
piloto do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ). Miúcha fala-

rá sobre o Cadastro Nacional 
de Adoção e Itatyane sobre 
as inserções no Cadastro Na-
cional de Crianças Acolhidas.

“Para o treinamento, 
abrimos o link dos cadastros 
que está hospedado no site 
do TJES, que foi o piloto, e aí 
os servidores vão recebendo 
todas as instruções para uso 
das ferramentas. O sistema 
propriamente dito do CNJ só 
vai entrar em funcionamento 
no primeiro ou segundo tri-
mestre de 2019”, afirmou o 
juiz Adhailton Lacet.

O CNA e CNCA são pro-
gramas desenvolvidos pelo 
CNJ, com a participação de 
juízes e servidores ligados à 
área da Infância e Juventude 
dos Tribunais de Justiça de 
todo o país. Os programas 
contêm todas as informações 
(nome, faixa etária, raça, 
situação familiar, etc.) ne-
cessárias sobre as crianças 
e adolescentes disponíveis 
para adoção, bem como das 
que estão em casas de aco-
lhimento.

No CNA, o indivíduo ou 
casal que tenha o desejo de 
adotar pode se habilitar e, 
depois de passar por um pro-
cedimento na Vara da Infân-
cia para verificação das con-
dições econômicas, sociais e 
psicológicas, entra no cadas-
tro. A partir daí, poderá ter 
acesso às informações sobre 
as crianças que estão dispo-
níveis para a adoção, sejam 
crianças da própria comarca 
do município, sejam de ou-
tros municípios ou estados 
da federação.

Após o treinamento em 
Campina Grande, a equipe 
multidisciplinar do Juizado 
da Infância e Juventude es-
tenderá as capacitações às 
demais circunscrições, em 
datas agendadas para o ano 
de 2019. Os servidores das 
13 comarcas integrantes da 
1ª Circunscrição já recebe-
ram treinamento.

Servidores são treinados para 
adoção de crianças acolhidas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Obras primas

Casa de José Américo debate as 
obras A Bagaceira e Macunaíma

A Fundação Casa de 
José Américo vai celebrar 
os 90 anos da primeira edi-
ção de duas obras-primas 
da Literatura Brasileira: A 
Bagaceira, de José Américo 
de Almeida, e Macunaíma, 
de Mário de Andrade, com 
uma mesa-redonda, na pró-
xima quarta-feira (12), às 
9h. Com mediação da pro-
fessora Sandra Raquew dos 
Santos Azevedo, serão con-
ferencistas os professores 

Ângela Bezerra de Castro e 
Milton Marques Júnior.

Sandra Raquew dos 
Santos Azevedo é professo-
ra do curso de Jornalismo 
da Universidade Federal 
da Paraíba, especialista e 
mestre em Educação e tem 
atuação nas áreas de Jorna-
lismo, Mídia-Educação, Es-
tudo de Gênero e autora de 
diversas obras.

Ângela Bezerra de Cas-
tro é professora aposenta-

da da Universidade Fede-
ral da Paraíba, membro 
da Academia Paraibana de 
Letras. Como escritora é 
autora de diversas obras, 
dentre outras “A Releitu-
ra de A Bagaceira”. Milton 
Marques Júnior é professor 
do curso de Letras da UPB, 
possui mestrado e douto-
rado em Letras. De 2000 a 
2002 foi professor associa-
do à Université de Paris X – 
Nanterre.

Mesa-redonda, na 
próxima quarta-feira 
marca aniversário de
A Bagaceira, de José 

Américo de Almeida, e 
Macunaíma, de Mário 

de Andrade

Foto: Divulgação/Internet

Autor de A Bagaceira, o escritor paraibano natural de Areia José Américo foi ministro da Viação e Obras Públicas nos dois governos de Getúlio Vargas

Por haver dúvidas da 
imparcialidade dos jurados, 
a Câmara Criminal do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba, em 
sessão ordinária realizada 
ontem, por unanimidade e 
em harmonia com a Procu-
radoria de Justiça, decidiu 
acolher pedido de desafo-
ramento interposto pelo 
representante do Ministério 
Público, para que o réu Ed-
son Gomes de Lacerda, co-
nhecido por “Selvagem”, vá 
a Júri na Comarca de Patos 
e não mais, em São José de 
Piranhas, como estava pre-
visto. O réu é acusado de cri-
me de homicídio qualificado 
cometido contra Davi Coka 
Gonçalves, fato ocorrido no 
dia 18 de setembro de 2010.

O pedido de desa-
foramento nº 0000749-
96.2018.815.0000 teve a 
relatoria o juiz Miguel de 
Britto Lyra Filho, convoca-
do para substituir o desem-

bargador Márcio Murilo da 
Cunha Ramos.

O MP, em seu pedido, 
afirmou que, na fase de pre-
paração do processo para 
julgamento em plenário, o 
genitor da vítima compare-
ceu àquela Procuradoria de 
Justiça, esclarecendo ter re-
cebido informações dos pró-
prios jurados que compõem 
o conselho de sentença do 
Tribunal do Júri da referida 
unidade judiciária de que o 
réu e seus familiares estavam 
fazendo visitas a cada um de-
les e os intimidando a votar 
pela absolvição, circunstân-
cia que restou documentada.

Assevera ainda o reque-
rente, que o crime aconteceu, 
em tese, por motivo fútil, o 
que denota o vasto grau de 
periculosidade do réu, cujo 
comportamento é conhecido 
em toda cidade como sendo 
de uma pessoa explosiva, “o 
que faz com que a intimida-

ção por parte do réu, direcio-
nada aos jurados, se revista 
de total eficácia, sendo sufi-
ciente para que os mesmos 
se sintam ameaçados”. O pe-
dido de suspensão da sessão 
de julgamento marcada para 
o dia 26 de novembro de 
2018, se deu com fulcro no 
artigo 427,§ 2º, do Código de 
Processo Penal (CPP). 

A defesa apresentou pe-
tição, aduzindo fragilidade 
dos argumentos apresenta-
dos pelo Ministério Público 
para justificar o pedido de 
desaforamento. Afirmou, 
ainda, que inexiste, até o 
momento, evidências de que 
o réu tenha procurado os 
jurados, o que afasta possí-
veis pressões ou mesmo de 
influências do acusado ou 
de seus familiares, não con-
sistindo a palavra do pai da 
vítima de elemento idôneo 
e eficaz ao deferimento da 
pretensão ministerial.

Câmara Criminal do TJPB 
promove desaforamento

Senado vota na terça-feira 
projeto em defesa dos animais

Já está incluída na Ordem 
do Dia de terça-feira (11), com 
regime de urgência, a votação 
de projetos do senador Ran-
dolfe Rodrigues (Rede-AP) e do 
deputado Ricardo Izar (PP-SP) 
que modificam a legislação bra-
sileira, visando dar maior pro-
teção e dignidade aos animais 
em suas interações com os se-
res humanos.

As duas propostas trami-
tam juntas. Em linhas gerais, o 
projeto de Randolfe determina 
uma multa, que pode chegar a 
1.000 salários mínimos, para 
estabelecimentos comerciais 
que de alguma forma maltra-
tem ou abusem de animais 
(PLS 470/2018). Nestes casos, 
os abusadores também podem 
pegar até 3 anos de cadeia, além 
de arcarem com uma multa a 
ser determinada em processo 
judicial.

Já a proposta de Izar es-
tabelece um regime jurídico 
especial aos animais, devendo 
com isso gozar e obter tutela 
jurisdicional em caso de viola-

ções de direitos. Com esse me-
canismo, o Ministério Público 
passará a poder abrir proces-
sos investigatórios para garan-
tir a proteção dos direitos de 
animais (PLC 27/2018).

Arara-azul
Em entrevista concedida 

na quinta-feira (6), o presiden-
te do Senado, Eunício Oliveira 
(MDB-CE), informou que resol-
veu dar urgência a estes proje-
tos devido a seu compromisso 
com o conservacionismo.

“Sou conservacionista do 
Ibama, tenho mais de 1.000 
animais que eram mal-trata-
dos. Faço isso há 12 anos. São 
animais que foram capturados 
pelo Ibama em péssimas condi-
ções, e hoje os trato com a dig-
nidade que merecem. Foram 
encaminhados a mim depois 
de passarem por triagem, pois 
não tinham mais condições de 
readaptação à vida silvestre. 
Meu orgulho é uma arara-azul, 
animal infelizmente em extin-
ção. Coloquei uns troncos de 

madeira e buriti no viveiro para 
ela e outras aves treinarem, 
porque se recuperarem a ca-
pacidade de voo e readaptação, 
retornam à natureza”, explicou.

Eunício detalhou ainda 
que conseguiu que a arara-azul 
reproduzisse no viveiro.

- Consegui reproduzir, já 
nasceram dois netinhos de um 
casal de arara-azul. Se recupe-
raram dos maus-tratos e repro-
duziram em cativeiro.

Manchinha
Na justificativa de seu pro-

jeto, Randolfe diz que o que o 
motivou foi o sentimento de in-
dignação, compartilhado com 
dezenas de milhões de brasilei-
ros, relacionado à execução do 
cachorro Manchinha. Um vídeo 
que viralizou nas redes sociais 
na última semana mostra um 
segurança do supermercado 
Carrefour em Osasco (SP) per-
seguindo o cão com um cabo de 
vassoura. Manchinha chegou a 
retornar ao supermercado san-
grando, mas acabou morrendo.
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Curtas

Interrupção da negociação foi motivada por uma ação popular de autoria de diversos deputados do PT

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) informou que 
vai recorrer da decisão da 
Justiça Federal de São Paulo 
que suspendeu o processo 
de venda da Embraer para 
a multinacional do ramo de 
aviação Boeing. A interrupção 
da negociação foi motivada 
por uma ação popular de au-
toria de diversos deputados 
do PT, como Paulo Pimenta 
(RS) e Carlos Zarattini (SP).

A negociação em cur-
so prevê a criação de uma 
nova companhia, uma joint 
venture no termo do mer-
cado, na qual a Boeing teria 
80% e a Embraer, 20%. No 
caso, a Boeing ficaria com 
a atividade comercial, não 
absorvendo as atividades 
relacionadas a aeronaves 
para segurança nacional e 
jatos executivos, que con-
tinuariam somente com a 
Embraer. Hoje o governo 
brasileiro possui uma par-
ticipação qualificada na em-
presa, por meio daquilo que 
se denomina no mercado de 
golden share, uma ação es-
pecial que dá mais controle 
ao seu proprietário.

Nessa quinta-feira (6), 
o juiz federal Victorio Giuzio 
Neto acolheu o pedido dos 
parlamentares, bloqueando 
a continuidade da compra. 
Ele destacou os prejuízos 
da perda de poder do go-
verno brasileiro ao ter sua 
participação por meio de 

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

AGU vai recorrer da decisão 
de não vender a Embraer 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

A negociação em curso prevê a criação 
de uma nova companhia, uma joint 
venture no termo do mercado, na qual 
a Boeing teria 80% e a Embraer, 20%.

golden share restrita à Em-
braer, não continuando na 
nova empresa que será cria-
da sob controle da Boeing. A 
participação qualitativa do 
governo por meio da golden 
share, acrescentou o juiz, fi-
caria “naquilo que sobrar da 
Embraer”, não sendo “a parte 
lucrativa”.

“Ela [a Embraer] será 
efetivamente dividida su-

tilmente em duas, e parte 
dela [a comercial lucrativa] 
passará para o total e inte-
gral controle da Boeing, quer 
como acionista majoritária 
da nova empresa que não 
contará com a golden share, 
quer sobre a formação de 
seu Conselho, que contará 
apenas com um observador, 
como no que se refere à ad-
ministração que passa a ser 

integralmente gerida pela 
Boeing Co.”, destacou o juiz.

Embraer contesta
No processo, a Embraer 

contestou o pedido de limi-
nar argumentando que a ava-
liação sobre a conveniência 
ou não da operação caberia 
apenas ao Executivo, que a 
negociação não trará prejuí-
zo ao governo federal e que 

este continuaria sendo titular 
da golden share.

A direção alegou ainda 
que a venda não implica na 
alienação total dos interesses 
da empresa. Por fim, pontuou 
no processo que a transação 
serviria para garantir a “sal-
vação” da companhia diante 
de dificuldades financeiras.

Em sua decisão, o juiz ma-
nifestou perplexidade diante 

desta afirmação da Embraer, 
estranhando que a empresa 
traga essa justificativa “mesmo 
ocupando a posição de tercei-
ra maior empresa exportadora 
do país”. Sobre o argumento, o 
magistrado ponderou que tal 
quadro evidencia que a priva-
tização da empresa pode não 
ter sido a melhor solução para 
garantir a sua sustentabilidade 
financeira.

Foto: Embraer

ICMS - Receita Estadual

Contribuintes já podem 
fazer simulações do Refis

Como forma de evitar 
deslocamento e proporcio-
nar mais comodidade aos 
contribuintes paraibanos 
durante o Refis do ICMS, a 
Receita Estadual disponibili-
zou consulta aos contadores 
ou dos sócios administrati-
vos do estabelecimento em 
seu portal de serviços para 
realizar simulações sobre 
débitos atrasados do tributo 
e avaliarem as condições dos 
descontos de multas e de ju-
ros das opções oferecidas. 

Os contadores ou sócios 
administrativos do estabele-
cimento que possuem aces-
so ao sistema corporativo da 
Receita Estadual da SER Vir-
tual poderão fazer consultas 
por meio do link https://
www.receita.pb.gov.br/ser/
servirtual. Para tanto, devem 
usar login e senha do ATF ou 
então a certificação digital. 
Após entrar na área restrita, 
o estabelecimento precisa 
ir para a seção de Tributos, 
depois Pagamentos e, na 
área de Simulação do Parce-
lamento PEP/REFIS, fazer a 
sua consulta.

O gerente executivo da 
Arrecadação e Informações 
Fiscais, Ramiro Estrela, in-
formou que para evitar no-
vas impressões do DAR (Do-
cumento de Arrecadação) e 
também novos deslocamen-
tos dos contribuintes ou de 
seus sócios às repartições 

fiscais, as emissões do bole-
to, na opção de parcelamen-
to do Refis estão saindo com 
a data limite de pagamento 
que é 17 de dezembro.   

Além de simular os va-
lores no Portal da SER Vir-
tual, o contribuinte tem a 
opção ainda de fazer simu-
lações de suas dívidas em 24 
repartições fiscais do Estado 
(Recebedorias de Rendas e 
Coletorias), localizados em 
24 municípios das cinco re-
giões do Estado.

Três opções de paga-
mento do Refis - Os con-
tribuintes paraibanos com 
ICMS atrasado têm três op-
ções para fazer adesão. Os 
débitos atrasados de ICMS 
com fatos geradores até ju-
nho de 2018 poderão ser pa-
gos nas condições à vista ou 
no parcelamento. Na opção 
à vista, o contribuinte terá 
redução de 90% das multas 
punitivas e moratória; de 
70% das multas acessórias 
e de 80% dos juros de mora. 

Para o contribuinte que 
irá parcelar o débito do ICMS 
há dois prazos: em até 30 
parcelas mensais e sucessi-
vas, com redução de 80% das 
multas punitivas e moratória 
e de 60% dos juros de mora. 
A outra é o parcelamento em 
até 60 prestações mensais e 
sucessivas, com redução de 
60% das multas punitivas e 
moratória e de 50%. Contu-

do, o número de parcelas vai 
depender do valor total do 
débito. Para contribuintes 
do regime Normal, o parce-
lamento do Refis não pode 
ser inferior a dez UFR-PB. Já 
para os demais regimes e ca-
sos, o valor mínimo de cada 
parcela seria de até cinco 
UFR-PB. O valor de cada UFR
-PB no mês de novembro é 
de R$ 49,19. 

Quem pode aderir ao 
Refis - Poderão ser incluí-
dos no Refis, os débitos 
de ICMS com fato gera-
dor até junho de 2018, 
constituídos ou não, com 
exigibilidade suspensa ou 
não, inscritos ou não em 
Dívida Ativa, mesmo em 
fase de execução fiscal já 
ajuizada, ou que tenham 
sido objeto de parcela-
mento anterior, não inte-
gralmente quitado, ainda 
que cancelado por falta de 
pagamento. A Medida Pro-
visória 273, que instituiu 
o Refis, foi publicada no 
Diário Oficial do Estado 
no dia 23 de dezembro.

Credenciar no Domicí-
lio Tributário Eletrônico - O 
texto ainda inclui que o ato 
da formalização da adesão 
ao Refis implica no reco-
nhecimento dos débitos fis-
cais nele incluídos, ficando 
condicionada à desistência 
de eventuais ações ou em-
bargos à execução fiscal.

Emenda tirou dinheiro da educação
O documento rebateu o que consi-

dera as seis maiores críticas feitas ao teto 
de gastos. Segundo a pasta, o argumento 
de que a emenda tirou dinheiro da saúde 
e da educação é falso porque os limites 
mínimos de gastos foram mantidos e 
continuam a ser corrigidos pela inflação. 
A Fazenda ressaltou que, nas duas áreas, 
o governo segue gastando acima do piso 
estabelecido pela Constituição.

Em relação ao argumento de que o 
teto é insustentável porque paralisará o 
governo, a Fazenda alega que a emenda 
constitucional que criou o limite institui 
gatilhos automáticos que restringem a 
contratação de servidores, reajustes ao 
funcionalismo e concessão de benefícios 
tributários, caso o teto seja descumprido.

Sobre a expansão de gastos obriga-
tórios acima da inflação que comprome-
teriam o teto, o documento argumenta 
que, se não houver uma reforma da 

Previdência (que concentra 52% das 
despesas totais), o governo terá de emitir 
moeda, gerando inflação. Caso a infla-
ção se acelere, apontou a pasta, o teto 
deixará de ser restritivo.

A Fazenda também rechaçou a crí-
tica de que o limite de gastos é severo. 
Para o ministério, o teto leva a um ajuste 
gradual por um prazo mais longo, que 
preserva os programas sociais com me-
lhor desempenho, e um choque fiscal 
ou se traduziria em aumento da carga 
tributária de 5% do Produto Interno Bruto 
(PIB) ou um corte linear profundo que 
afetaria todas as ações sociais.

Em relação a uma suposta “in-
consistência do teto”, o Ministério da 
Fazenda respondeu que o teto de gastos 
torna o Orçamento mais realista, ao 
evitar que as receitas sejam superesti-
madas com base em previsões irreais 
de crescimento da economia.

MF defende a manutenção 
do teto de gastos no governo

Em vigor desde 2017, 
o teto de gastos, que corrige 
as despesas federais pela in-
flação por 20 anos, é factível 
e sustentável, desde que se-
jam feitas as reformas fiscais 
necessárias para reequilibrar 
as contas públicas. A conclu-
são é de relatório divulgado 
ontem (7) pelo Ministério da 
Fazenda, que recomendou a 
manutenção do limite de des-
pesas ao próximo governo. 

Para a Fazenda, a re-
vogação do teto de gastos 
exigiria duas opções que 
sacrificariam a economia e 
a população. A primeira se-
ria um aumento de tributos 
para cobrir a expansão des-
controlada das despesas. Se-
gundo a pasta, essa opção te-
ria forte impacto recessivo e 
reduziria a possibilidade de 
aprovação de uma reforma 
tributária que racionalize a 
cobrança de impostos e pro-
mova o crescimento.

A segunda opção que se 

seguiria a um eventual fim do 
teto de gastos seria o abando-
no do ajuste fiscal, que pro-
vocaria o crescimento des-
controlado da dívida pública, 
inflação e estagnação econô-
mica. A manutenção do limite 
de gastos, avalia a Fazenda, 
facilitaria a realização de re-
formas fiscais, como a da Pre-
vidência. Isso porque, sem o 
teto, a despesa pública volta-
ria a expandir-se sem controle 
e o governo perderia parte da 
economia gerada pela aprova-
ção das novas regras.

Wellton Máximo
Da Agência Brasil
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Luciana Loureiro cria nova bebida para a cachaça São Paulo

Ainda do lançamento do livro “Ernani Sátyro – Amigo Velho”: Eliane, Bertholdo e Simone Sátyro 

Ana Cecília Pires, Giulia Morais e Carolina Pires no Natal da Santa Contemporânea

Começou, nesta semana, a venda dos 
ingressos para o show de Gal Costa na 
capital. a apresentação vai acontecer no 
teatro Pedra do Reino, no dia 9 de fevereiro. 
Os ingressos estão custando entre R$ 60 
e R$ 190, podendo ser adquiridos no site 
www.bilheteriavirtual.com.br ou na loja 
Carmen Steffens do Manaíra Shopping. O 
show faz parte da turnê de lançamento do 
álbum “A Pele do Futuro”, que estreou no 
último dia 1 de dezembro, em São Paulo. 
No palco, a cantora interpreta músicas 
inéditas de seu novo trabalho, como 
“Palavras no Corpo”(Silva/Omar Salomão) 
e “Sublime”(Dani Black), e ainda outras 
escritas por Gilberto Gil, Djavan, Adriana 
Calcanhotto, Nando Reis, Jorge Mautner e 
Marília Mendonça. 

Quem ainda não assistiu ao mais recente 
filme de André Morais terá hoje mais uma 
oportunidade de ver. Eleito o Melhor Filme 
do Festicini 2018 - Festival Internacional 
de Cinema em São Paulo - e vencedor de 
4 prêmios no Oniros Film Awards na Itália, 
“Rebeto“ será exibido às 15h no Cinépolis, 
dentro da programação do prestigiado Fest 
Aruanda. No elenco, Zezita Matos, Fernando 
teixeira e o saudoso músico e ator Zé 
Guilherme. Classificação: 14 anos.

Baby

Cinema nacional

Ângela Maria Vidal 
de Negreiros, 
Conceição Barbosa, 
Fábio Jorge Perei-
ra, Felipe Loureiro, 
Fernando Cavalcan-
ti, Inácio Henrique 
Neiva de Gouveia, 
Josalbo Licarião 
Romão, Maria da 
Conceição Medeiros 
Garcia, Maria da 
Conceição de Arruda 
Câmara, Maria Valé-
ria Rezende, Marisa 
Leal Pinto Brandão, 
Priscila Pessoa de 
Aquino Gouveia e 
Virginia Monteiro.

ParaBéns

Foto: Arquivo

Verano

O valor dos ingressos da 
14a edição do Fest Verão 
Paraíba foi atualizado. O 
pacote dos três dias sai 
por R$ 120 (arena) e R$ 
240 (frontstage). A área 
do open bar é R$ 250 
cada dia. Diferentemente 
dos outros anos, o 
festival será realizado 
aos sábados (em 5, 12 e 
19 de janeiro próximo). 
Uma das atrações do 
primeiro dia de festa é a 
dupla sertaneja Jorge & 
Mateus, que está entre 
os artistas mais tocados 
no Spotify em 2018. Os 
cantores estão no top 5 do 
aplicativo com a música 
“Propaganda”, que integra 
o álbum “terra Sem CEP”, 
lançado este ano.

dramaturgia 
ColetiVa

Dirigidos por Caio 
Ceragioli, neste domingo 
Alyne Neves, Carol 
Correia, Giovanna 
Arrudax, Gui Andrade, 
Ludmila Azevedo, 
Sophia Cardoso, thaisa 
Valenzuela e túlio Vieira 
apresentam o espetáculo 
“Na Carne” no teatro 
Santa Roza. Entrada 
por R$ 10 (inteira) e 
R$ 5 (meia). Às 19h. “As 
conflituosas relações 
da paz com a carne são 
postas sobre a mesa, na 
forma de uma vaporosa 
xícara de chá.“

Parabéns especiais à Maria Valéria Rezende, grande exemplo de 
mulher, escritora e militante. Uma verdadeira inspiração!

Foto: Reprodução

Foto: Ismael Pessoa

Foto: Reprodução

ui!
 

A sargitariana Lu-
ciana Loureiro, her-
deira do Engenho 
São Paulo, comemo-
ra seu aniversário 
hoje com uma super 
“pool party“ em sua 
residência de vera-
neio, à beira-mar de 
Areia Dourada.  

A engenheira de 
alimentos vai apro-
veitar a ocasião para 
apresentar aos ami-
gos a nova bebida 
da Cachaça São Pau-
lo, a “FlyOne”. Assi-
nada pela própria 
aniversariante, a no-
vidade vem em cinco 
sabores. Poderosa. 

Coletiva - Sérgio Lucena vai fechar o ano participando 
da “O Lugar Que Nos Observa”, exposição coletiva que 
entrou em cartaz na Galeria Eduardo Fernandes, em São 
Paulo,  no dia 1o de dezembro. Ao lado de obras assina-
das por artistas como Arturo Gomero, Cláudia Melli, Saise 
Chavier, Maurício Parra, Lucena exibe a tela “Paisagem 
Concebida na Pureza”.

Japonês - Comandado por Amauri Sales Neto e o cunha-
do Bartolomeu Neto, o Mitt Sushu Bar abre suas portas na 
próxima terça-feira (11). O novo point de comida japonesa 
fica no primeiro andar da Pink Elephant, no Altiplano. De 
terça a sexta a partir das 18h30; domingos às 17h.  

solidariedade - a all Pé de tambaú, do empresário 
João everaldo ribeiro, está arrecadando materiais de 
higiene para doar à Villa Vicentina Julia Freire. a entre-
ga acontecerá no dia 16 deste mês, data em que a equi-
pe de pedólogos da empresa visitará a entidade para 
tratar das mãos e pés dos idosos.

“Além de estudar tecnicamente a música 
e o instrumento escolhido, vivencie  o palco 
como nunca, pois, lá é onde tudo acontece.” 
Este é o conselho da cantora Polyana Resende 
para quem almeja entrar no meio musical. 
Foi indo a shows de música popular que a 
pernambucana se apaixonou por aquilo que 
se tornaria seu local de trabalho mais tarde: 
os palcos. Há 17 anos, Pollyana deixou Recife 
para morar na capital paraibana. Segundo a 
artista, grande parte de sua influência musical 
vem da família. No dia 22 deste mês, ela se 
apresenta na Miragem. Para 2019, Poly - como 
é chamada carinhosamente pelos amigos 
do teatro - contou à coluna que podemos 
aguardar um novo disco. 

BaCkstage

Polyana Resende faz show em dezembro na Miragem

Foto: Marcelo Rodrigues

scosta.dandara@gmail.com

MARyANNE SCHRAMM MACHADO DE ASSISmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Deus, para a felicidade do homem, 
inventou a fé e o amor. O Diabo, invejoso, 
fez o homem confundir fé com religião e 

amor com casamento                                                                                                                                           

 Um elefante incomoda muita 
gente, uma mulher independente 

incomoda muito mais                                                                                                                                           
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PB na Copa Brasil
Novo ranking divulgado pela CBF em relação à posição 
das Federações mostra que a Paraíba ainda está longe de 
conquistar três vagas na competição.  Página 24
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Sucessor de Eduardo Bandeira de Mello será conhecido neste sábado em votação das 8h às 21h na Gávea

Os associados que estive-
rem em dia com as mensali-
dades do Flamengo vão eleger 
neste sábado o novo presiden-
te do clube, em substituição a 
Eduardo Bandeira de Mello, 
que não pode tentar um novo 
mandato. A eleição acontece 
no Ginásio Hélio Maurício, na 
sede social da Gávea, das 8h às 
21h (de Brasília). Poucas horas 
depois do término da votação o 
nome do vitorioso será revela-
do. Concorrem no pleito o atu-
al vice-presidente de futebol, 
Ricardo Lomba, da Chapa Rosa 
( Avança Mais, Flamengo), can-
didato da situação. Já pela opo-
sição tentam o cargo Rodolfo 
Landim da Chapa Roxa (Uni-
dos pelo Flamengo), Marcelo 
Vargas, da Chapa Branca (Fla 
Tradição e Juventude) e José 
Carlos Peruano, que represen-
ta a Chapa Amarela (Coração 
Valente).

O novo presidente terá o 
desafio de dar um título inter-
nacional ao Flamengo, além 
de tentar fazer o clube voltar 
a ser campeão brasileiro. “Eu 
fui criado na Gávea e a minha 
relação com o Flamengo é de 
vida. Não podemos aceitar o 
que vem acontecendo com o 
futebol, pois ganhamos apenas 
uma Copa do Brasil e dois Esta-
duais nos últimos anos. Temos 
que priorizar a base”, disse 
Marcelo.

As poucas conquistas 
do futebol e o elenco mon-
tado pela atual diretoria são 
realmente os alvos dos can-
didatos de oposição.” O que 
vemos hoje no Flamengo é o 
retrato da administração que 
aceita resultados ruins. Sem 
nenhuma cobrança e com 
muita acomodação. Temos 
que analisar o que está geran-
do isso, mas a postura de não 
cobrar que temos hoje torna 
a situação insustentável”, dis-
se Landim.

A qualidade do plantel, 
mesmo com nomes de peso, 
também é alvo.” São playboys 
vestindo a camisa do Flamen-
go. Não quero jogador para 
casar com a minha filha e sim 
para conquistar títulos com a 
camisa do Flamengo”, recla-
mou Peruano.

Cabe a Ricardo Lomba, da 
situação, tentar mostrar que 
o caminho seguido é o certo e 
que merece uma nova oportu-
nidade.” Temos um clube que 
financeiramente está bem, 
que pagou suas dívidas e que 
tem condições de montar um 
elenco qualificado como o que 
temos. O aprendizado está em 
seu ritmo e temos condições 
de montar um grupo ainda 
mais forte e conquistar títulos 
nos próximos anos. Não po-
demos correr o risco de ver o 
Flamengo regredir e perder os 
avanços dos últimos anos”, dis-
se Lomba.

Novo técnico
O treinador para a pró-

xima gestão não é consenso 
entre os candidatos. Peruano 
quer a contratação de Marcelo 
Cabo, que levou o CSA ao vi-
ce-campeonato da Série B do 
Campeonato Brasileiro e con-
sequente acesso. Marcelo, por 
sua vez, quer definir o perfil 
primeiro e não cita nomes, em-
bora não descarte a permanên-
cia de Dorival Júnior.

Dorival também pode ser 
mantido por Lomba, porém, 
o nome dele, que também é o 
de Landim, é o de Abel Braga, 
em disponibilidade desde que 
deixou o Fluminense no meio 
do ano.

Estão aptos para votar mais 
de 7 mil sócios, porém, na última 
eleição, já com este número ati-
vo, apenas 2.753 compareceram. 
As eleições de 2018 determinam 
quem será o 57º presidente da 
história do Flamengo e o eleito 
fica no cargo pelos próximos três 
anos (2019 a 2021).

Gazeta Press

Quatro candidatos disputam
a presidência do Flamengo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Os torcedores do Bo-
tafogo terão hoje o pri-
meiro encontro com o 
novo elenco do clube para 
a temporada 2019. O clu-
be fará uma apresentação 

oficial dos jogadores e co-
missão técnica, em uma 
festa, a partir do meio-dia 
no Esporte Clube Cabo 
Branco, em João Pessoa. 
Os ingressos para o even-
to custam R$ 30,00, e dão 
direito também a uma fei-
joada.

Na festa promovida 
pela Belo Eventos, terá 
também um desfile com 
toda a linha do uniforme 
do Botafogo para a próxi-
ma temporada. Na opor-
tunidade, os sócios torce-
dores que comparecerem 
concorrerão a um sorteio 

de duas camisas. Apesar 
de já estarem treinando há 
2 semanas, este será o pri-
meiro contato dos novos 
jogadores com a torcida. O 
clube manteve vários atle-
tas deste ano e contratou 
14 novos jogadores para 
completar o grupo. 

Torcedores do Botafogo vão conhecer
hoje o novo elenco no Cabo Branco
Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Apesar da apresentação 
hoje para a torcida, os 

jogadores já treinam 
normalmente na Maravilha 

do Contorno

Foto: Ascom/Botafogo

Eduardo Bandeira de Mello(D) encerra o seu mandato no Flamengo sem grandes conquistas no campo, mas tornando a marca cada dia mais forte e as finanças saudáveis. O seu substituto será conhecido até o final da noite de hoje

Foto: Gilvan de Souza
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Último Jogo de Falcão seria uma grande festa, mas acabou com polêmica e a perda do título paulista

A grande final da Liga 
Paulista de Futsal era para 
ter um clima de festa, afinal 
Falcão iria se aposentar ofi-
cialmente depois do apito 
final do duelo entre Corin-
thians e Sorocaba. Mas, aos 
dois minutos de bola rolan-
do, o assunto mudou comple-
tamente. A aposentadoria do 
camisa 12 ficou de lado e deu 
lugar a uma polêmica sobre 
a profissionalização do es-
porte. Tudo porque o árbitro 
Emerson Fernandes Rorato 
sentiu uma entorse no joelho 
após o pivô Douglas Nunes, 
do Corinthians, cair sobre 
suas pernas. Segundo a regra 
da LPF, o cronometrista do 
jogo deveria assumir como 
árbitro substituto, mas isso 
não foi feito. O presidente da 
Liga, Laércio Graça, mandou 
buscar um outro árbitro e o 
jogo ficou parado por 1h15. 
Foi aí que as críticas come-
çaram.

“A gente lamenta esse 
incidente, acidentes aconte-
cem. Mas é lamentável pela 
organização toda do evento. 
A gente fala em vender bem 
o futsal e acontece isso. É 
muito triste pra modalida-
de. Se tratando de organiza-
ção, infelizmente nosso fut-
sal pecou mais uma vez. Em 
termos de organização, isso 
não pode acontecer em uma 
final de campeonato. A gen-
te tinha que ter aqui, no mí-
nimo, quatro árbitros: dois 
pra controlar os bancos e 
dois pra apitar o jogo. Na mi-
nha cabeça, em uma final de 
campeonato, em um esporte 
que quer ser olímpico, isso 
é destrutivo total pra nossa 
modalidade” cutucou André 
Bié, técnico do Corinthians.

“Um jogo desse tama-
nho, que representa tanto 
pro futsal nacional e mun-
dial, acontecer um episódio 
desse é lamentável. A gente 
que trabalha tanto pra me-
lhora do esporte, pra pro-
fissionalização do esporte, 
com equipes que investem 
muito, com ginásios lotados. 
Eu me sentiria mal no lugar 
do torcedor. A gente tem que 
se preparar pra tudo. Como 
nós, jogadores e treinadores, 
nos preparamos para todo 

Globo Esporte

Globo Esporte

Uma despedida triste do 
rei das quadras, na decisão

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

tipo de situação, quem orga-
niza o espetáculo tem que ter 
um melhor tipo de organiza-
ção pra esses episódios. Nun-
ca aconteceu, mas aconteceu 
hoje e aí como é que fica? Eu 
acho que a profissionalização 
do esporte passa por tudo 
isso” disse Ricardinho, técni-
co do Sorocaba.

O presidente da Liga 
Paulista de Futsal, Laércio 
Graça, aumentou ainda mais 
a polêmica ao dizer que iria 
recorrer a uma solução atí-
pica. Enquanto isso, o craque 
Falcão preferiu optar pela 
irreverência na hora de falar 
sobre o assunto.

“Quero lamentar o in-
cidente, não são fatos que 
vemos corriqueiramente. A 
Liga é um colegado e tudo lá é 
decidido. A figura do terceiro 

árbitro caberia no jogo, mas 
no nosso arbitral isso não foi 
estabelecido. A regra diz que o 
oficial deve assumir, e o mesá-
rio também não se sente pre-
parado. Levando em conside-
ração o jogo, vamos aguardar. 
Vamos recorrer a algum árbi-
tro, nem que esteja na arqui-
bancada” anunciou.

“Vamos fazer uma coisa 
diferente... Já que é despedi-
da, me coloca pra apitar. Eu 
apito também. Tem proble-
ma, não” brincou Falcão.

Os dois gestores de 
Sorocaba e Corinthians en-
traram em um acordo para 
aguardar a chegada de um 
novo árbitro ao ginásio 
Wlamir Marques. O árbitro 
substituto sairia do Centro 
de São Paulo rumo ao bair-
ro do Tatuapé, aonde fica o 

Corinthians. O trajeto todo 
teria 10km e previsão de 
deslocamento de 25 minu-
tos. Mas demorou muito 
mais que isso: foram quase 
75 minutos de jogo inter-
rompido. 

Falcão escreveu o últi-
mo capítulo da sua história 
de mais de duas décadas 
dedicadas ao futsal. E o ca-
misa 12 deixou o futsal sem 
título, sem perder, mas com 
um legado que ficará eter-
nizado no esporte. No Gi-
násio Wlamir Marques, em 
São Paulo, o Sorocaba ven-
ceu o Corinthians no tempo 
normal por 5 a 3, forçando 
a decisão do título na pror-
rogação. O empate por 0 a 0 
no tempo extra deu o título 
da Liga Paulista ao Corin-
thians.

Título da Stock Car 2018 será
decidido amanhã em Sampa

A disputa pelo título da 
Stock Car entre Daniel Serra 
e Felipe Fraga em Interlagos 
promete ser emocionante 
neste domingo a partir das 
11h. Cada movimento neste 
“jogo de xadrez” pode ser de-
cisivo numa briga tão acirra-
da, e um fator que pode dese-
quilibrar essa batalha é o uso 
do botão de ultrapassagem. 
Normalmente os motores 
têm a abertura da borboleta 
de admissão de combustível 
em 60%. Com o push to pass 
acionado, esta abertura au-
menta para 78%. Mais inje-

ção de gasolina significa mais 
potência e, consequentemen-
te, as manobras de ultrapas-
sagens são ajudadas.

Nas rodadas duplas da 
temporada 2018, os pilotos 
tiveram até 18 acionamen-
tos somando as duas provas, 
sem contar o Fan Push, um 
disparo a mais dado aos seis 
pilotos mais votados em elei-
ção no site oficial. Na prova 
única em Interlagos, serão 
apenas sete acionamentos do 
botão de ultrapassagem, mas 
um extra para os eleitos. Com 
isso, a estratégia para utiliza-
ção do botão será diferente, já 
que não será possível poupar 
os disparos visando a uma 

segunda bateria, sem con-
tar que o intervalo entre os 
acionamentos será um pouco 
maior, já que serão apenas 40 
minutos mais uma volta.

“São só sete pushes, en-
tão o intervalo será maior. É 
pouco perto do que normal-
mente a gente tem, então o 
Fan Push será ainda mais 
importante, pois um dispa-
ro num universo de sete faz 
muito a diferença. Estamos 
torcendo para a galera vo-
tar!” comentou Felipe Fraga, 
que fez uma das ultrapas-
sagens mais comentadas da 
temporada, justamente sobre 
Serra, em Campo Grande, por 
fora.Felipe Fraga e Daniel Serra disputam, ponto a ponto, o título da temporada da Stock Car Brasil em Interlagos

Falcão, maior jogador de futsal de todos os tempos, pendurou os tênis, na decisão da Liga Paulista, quando sua equipe, Sorocaba, acabou perdendo para o Corinthians, na prorrogação

Foto: Bruno Terena/Divulgação

Foto: Emilio Botta

Foto: Guilherme Mansueto / Magnus Futsal

Árbitro Emerson Fernandes sentiu uma entorse no joelho no início do jogo
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Esportes

Manchester City x Chelsea é o principal jogo da 16a rodada que promete muitas emoções neste sábado

A 16ª rodada da Premier 
League promete. Todos os 
grandes jogam neste sábado e 
a disputa pelo topo da tabela 
segue intensa. O destaque é o 
clássico entre o líder Manches-
ter City e o Chelsea, além de 
Liverpool e o surpreendente 
Bounermouth. O irregular Uni-
ted de Mourinho mede forças 
com o Fulham, em casa, en-
quanto o Arsenal recebe o Hu-
ddersfield. O Tottenham tem 
jogo difícil com o Leicester, fora 
de casa.

O principal jogo da roda-
da é o clássico entre Chelsea 
e Manchester City. Primeiro 
lugar contra quarto lugar. Os 
Blues vêm de derrota, sua pri-
meira na temporada, para o 
Huddersfield, por 1 a 0 e pre-
cisam dar uma resposta, caso 
queiram ainda disputar o títu-
lo. A distância para o líder é de 
dez pontos.

O City, por sua vez, abriu 
uma leve vantagem para o 
Liverpool, segundo lugar, de 
quatro pontos. A vitória é im-
portante para manter a van-
tagem ou, em caso de derrota 
dos Reds, ampliar. Os Citizens 
de Pep Guardiola ainda não 
perderam na competição.

Caça ao líder
O Liverpool segue na caça 

ao líder. Na última rodada, uma 
emocionante vitória sobre o 
principal rival Everton, por 
1 a 0, com gol de Origi, no úl-
timo minuto. O tento fez com 
que o treinador Jurgen Klopp 
invadisse o campo correndo 
na comemoração. Com isso, 
os Reds vão embalados para a 
partida. O rival, porém, não é 
fácil. Apesar de jogar em casa, 
o Bounermouth é um adversá-
rio perigoso e ocupa a sétima 
colocação da Premier League.
Para manter o foco

O Arsenal quer manter a 
ascensão na tabela e recebe o 
Huddersfield, que vem de vitó-
ria sobre o Chelsea. Os Gunners 
apostam no entrosamento da 
equipe, que tem demonstrado 
um futebol bonito, de posse 
de bola e transições rápidas. O 
jovem meio com Guendouzi e 
Torreira, somados ao potente 
ataque com Lacazette, Auba-
meyang e Özil, são os trunfos 
do Arsenal.

Defesa ruim
O United ocupa a oitava 

posição e o trabalho de Mouri-
nho continua muito contesta-
do. Na última rodada, a equipe 
empatou em casa com o Arse-
nal, por 2 a 2, em uma partida 
eletrizante. O elenco do United 
não está muito prestigiado. 
Pogba é muito criticado pela 
imprensa inglesa e Alexis Sán-
chez não tem muita oportuni-
dade com Mourinho. A defesa 
é um caso à parte. Mourinho 
chegou a declarar que o setor 
lhe traz “pânico” e os núme-
ros comprovam. Entre os dez 
primeiros, o United tem a pior 
defesa, com 25 gols sofridos.

Jogo duro
Quem tem se aproveita-

do dos tropeços dos rivais é o 
Tottenham. Os Spurs ocupam 
a terceira colocação e subiram 
duas posições com a vitória so-
bre o Southampton, por 3 a 1, 
na última rodada. A equipe de 
Maurício Pochettino enfrenta o 
Leicester, fora de casa, o que é 
sempre muito difícil.

Terra

Gazeta Press

Clássico na Premier League

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

São Silvestre

Organização promete rigor no controle
em relação à participação dos atletas

Fechando o ano espor-
tivo no dia 31 de dezembro, 
a 94ª Corrida Internacional 
de São Silvestre repetirá as 
dinâmicas de controle de 
acessos e evitará a partici-
pação de atletas que não es-
tejam inscritos oficialmente 
(pipocas) e fraudadores, 
deixando toda infraestrutu-
ra de serviços para os cor-
redores inscritos de forma 
correta.

Os chamados pipocas 
serão convidados a se re-
tirar e devem ter ciência 
que, ao entrar na prova, 
estarão cometendo frau-
des e pondo em risco os 
serviços essenciais como 
hidratação e médico para 

quem se inscreveu oficial-
mente.

Haverá câmeras filman-
do a largada, chegada e os 
postos de água. Após a pro-
va, eventuais fraudadores 
que duplicarem números, 
como foi o caso da equipe 
RunUp em 2017, serão co-
brados na Justiça a exemplo 
do que está acontecendo 
com os fraudadores da últi-
ma edição.

A Comissão Organi-
zadora destaca ainda que 
a inscrição é pessoal e in-
transferível, não havendo 
possibilidade de transfe-
rência para outro atleta. As 
ocorrências de fraudes apu-
radas em 2017 já estão sen-
do tratadas nas esferas civil 
e criminal. Câmeras e fiscais 
garantirão essa fiscalização.

Sobre a prova
A programação no dia 

da corrida começará cedo. 
O pelotão de elite feminino 
terá sua largada às 8h40 (de 
Brasília). Logo em seguida, 
às 9h (de Brasília), será a vez 
do pelotão de elite masculi-
no e atletas em geral. O per-
curso passa por alguns dos 
principais pontos turísticos 
da cidade de São Paulo, com 
largada na Avenida Paulista, 
próximo ao número 2000, e 
chegada em frente ao prédio 
da Fundação Cásper Líbero, 
também na Avenida Paulis-
ta, 900.

A 94ª Corrida de São 
Silvestre terá um esquema 
especial de acesso à largada 
e chegada, visando assegurar 
maior facilidade aos atletas 
oficialmente inscritos e infor-

mar ao público que pretende 
acompanhar a Corrida. No 
período das 5h às 10h (ambos 
de Brasília) serão permitidos 
apenas atletas com número 
de peito, com os seguintes 
acessos: Alameda Santos, Rua 
São Carlos do Pinhal, Rua Frei 
Caneca, Alameda Ministro Ro-
cha Azevedo, Rua Peixoto Go-
mide, Rua Plínio Figueiredo e 
Alameda Casa Branca.

A dispersão será a 
partir da Rua Joaquim Eu-
gênio de Lima até a Alame-
da Itapeva. Todas as áreas 
serão restritas a corredo-
res oficialmente inscritos 
e usuários locais. Não será 
permitida a presença de 
acompanhantes ou carri-
nhos e outros itens que não 
fazem parte do evento.

O Comitê Organizador 

pede gentilmente que atle-
tas sem inscrição não com-
pareçam, pois não há como 
dimensionar os serviços e 
o consumo excessivo pode 
gerar a falta de serviços e 
hidratação para os inscritos. 
E destaca que essas dinâmi-
cas estão sendo implantadas 
para melhor atender aos atle-
tas inscritos oficialmente.

A infraestrutura do even-
to é dimensionada para o nú-
mero oficial de inscritos, cerca 
de 30 mil, não contemplando 
serviços a atletas sem inscri-
ção (“pipocas”). Serão sete 
postos de água, como no pas-
sado, com volume para aten-
der somente aos inscritos. 
Como consta em regulamen-
to, não haverá serviços extras 
e hidratação excedente para 
atletas sem inscrição.

No último dia do ano, atletas de ambos os sexos, largam para a corrida mais tradicional do esporte brasileiro, a São Silvestre, pelas principais ruas da cidade de São Paulo

A Premier League prevê para hoje vários jogos importantes e o principal deles envolve o líder Chelsea contra o quarto colocado Manchester City, de Pepe Guardiola, e do brasileiro Gabriel Jesus

Foto:  Site Oficial do City

Foto: Divulgação
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

O polêmico e temperamental Manoel 
Fernandes Costeira Neto, popular  “Seu Cos-
teira”, nasceu no dia sete de junho do ano de 
mil novecentos e trinta e dois, na prazerosa 
cidade de Campina Grande mas cresceu e foi 
registrado na cidade de Fortaleza, terra onde 
o seu avô exercia a função de vice-consul de 
Portugal.

Para a nossa alegria e o desenvolvimen-
to do nosso rico e histórico futebol, foi na 
Paraíba que “Seu Costeira” viveu, plantou 
e colheu frutos no jornalismo e no futebol, 
quando ainda adolescente ingressou como 
revisor na Gráfica do Jornal A União, e pos-
teriormente assumiu sua gerência, isso por 
volta de 1960, no então governo de Pedro 
Moreno Gondim.

E foi na década de 60 que “Seu Costei-
ra” assumiu a presidência do então Esporte 
Clube União, equipe que disputou por várias 
décadas os campeonatos juvenis e profissio-
nais patrocinados pela Federação Paraibana 
de Futebol. O Rubro-negro também possuiu 
uma forte equipe de futebol de salão.

Aquela saudosa equipe, que em seus 
uniformes portava as cores vermelha e preta 
da Paraíba, venceu várias vezes as equipes 
consideradas grandes do Estado; como 
Botafogo, Treze, Auto Esporte e Campinense. 
Também chegou a vencer o antigo torneio 
início, competição que antecedia o certame 
estadual.

Esses feitos eram sempre ditos, lem-
brados e comentados em voz alta pelo seu 
eterno presidente Manoel Costeira; ele 
presidia, administrava, organizava e quando 
era preciso também assumia as funções de 

técnico, roupeiro, motorista, enfim um faz 
tudo no extinto clube.

Na realidade, ao assumir a gerência do 
Jornal A União, o desportista Costeira tam-
bém assumiu de corpo e alma a presidência 
do Esporte Clube União, no início da década 
de sessenta e, sucessivamente foi reconduzi-
do ao cargo até o início da década de setenta, 
quando o rubro-negro encerrou em definiti-
vo as suas atividades. Não nos resta dúvida, 
que foi em sua gestão que a equipe gráfica 
alcançou visibilidade no cenário do futebol 
paraibano.

Muitos jovens e talentosos iniciaram as 
suas promissoras carreiras naquela agremia-
ção tiveram o incentivo e o apoio do dinâ-
mico e polêmico Manoel Costeira. Jogadores 
como Delgado, Freire, Mineiro, Paulo Foba, 
Naná, Jú, Waldecir Pereira, Vicente, Lando, 
Biu Ferreti, Farias e Ferreira, calçaram as 
suas primeiras chuteiras naquela extinta 
agremiação.

Lando foi aquele zagueiro central que 
se transferiu para o Botafogo, e em 1968 
marcou o histórico gol de cabeça, dentro do 
estádio Presidente Vargas, dando o título 
estadual ao alvinegro da Estrela Vermelha.

Delgado, foi por muitos desportistas 
paraibanos, escolhido como um dos melho-
res jogadores da história do futebol do nosso 
Estado.   Farias jogou vários anos seguidos 
em Portugal. Finalmente, Ferreira, ainda 
menino foi jogar ao lado de Pelé, no temido 
Santos Futebol Clube.

Em sete de maio de mil novecentos e no-
venta e um o desportista Costeira faleceu em 
nossa capital, deixando um imenso legado de 

dedicação e amor ao nosso futebol, e encer-
rando um ciclo que podemos denominar de 
“Donos do time”, tamanha era a dedicação 
por eles em prol de seus clubes. Tínhamos 
Walter Marsicano (Tereré), no Santos Fu-
tebol Clube; Heder Henriques, no Botafogo 
Futebol Clube e  Manoel Fernandes Costeira 
Neto (Costeira) no Esporte Clube União.

Entre vários fatos pitorescos que me 
contaram sobre o lendário Manoel Costeira, 
consta uma passagem escrita no livro Na 
Boca do Gol, do competente Eudes Moacir 
Toscano, que nos informa o seguinte. O 
Esporte Clube União foi convidado para um 
jogo amistoso, em Recife, contra o Sport Clu-
be. A equipe paraibana sofreu uma sonora 
goleada do também R ubro-negro da Ilha do 
Retiro. Ao retornar a esta capital, o tempe-
ramental Manoel Costeira, em uma mesa de 
bar da cidade de Abreu e Lima, demitiu o 
respectivo técnico da equipe.

E no outro dia, já em nossa capital, 
Manoel Costeira contratou o jovem jornalista 
Ivan Bezerra de Albuquerque, então editor 
de esportes do jornal A União, para assumir 
o comando tático e técnico da equipe.   Ivan 
Bezerra não teve dificuldades em montar 
um esquema de jogo no time rubro-negro, 
até porque a qualidade técnica do elenco era 
muito boa e de futuro.

O problema maior que Ivan Bezerra 
enfrentou foi ter que impedir determinados 
jogadores de tomar uma após os treinos, 
jogos e até mesmo em dias de concentração. 
Pois na equipe tinha jogadores bons de bola 
e de copo. Naquela época, o inesquecível 
Ivan Bezerra também gostava de tomar 

umas, mas ele era o técnico e treinador não 
precisava correr; jogador sim!

Para nós torcedores, desportistas e 
cronistas esportivos, ficou a certeza de que 
Manoel Fernandes Costeira Neto, o popular 
“Manoel Costeira”, escreveu o seu nome, com 
tintas douradas e perpétuas na brilhante 
história do futebol paraibano.

Você se lembra de Manoel Costeira?

Federação precisaria superar Maranhão e Rio Grande do Norte que estão com mais de 1,6 mil de diferença de pontos

O futebol paraibano, 
mesmo que continue cres-
cendo nos próximos anos, 
deverá ainda levar muito 
tempo para ter 3 clubes 
numa Copa do Brasil. Isto, 
porque segundo o Ranking 
Nacional das Federações, 
divulgado esta semana pela 
CBF, a FPF, apesar de ter se 
mantido na 16ª posição, 
está mais longe de superar 
as federações dos estados 
do Maranhão e Rio Grande 
do Norte, e assim ter o direi-
to a mais um representante.

Segundo o artigo 2º, pa-
rágrafo terceiro do regula-
mento do Ranking Nacional 
das Federações, a Paraíba, 
que está em 16º lugar geral, 
com 4.989 pontos, está no 
quarto grupo, que vai da 15ª 
a 22ª posição. Este grupo 
só tem direito a dois repre-
sentantes na Copa do Brasil. 
Para o Estado ter direito a 3 
representantes, a federação 
tem de estar no grupo 3, ou 
seja, entre a 6ª e a 14ª posi-
ção.

O ano passado, a Paraí-
ba estava a 1035 de alcançar 
o Maranhão, 15º colocado. 
Este ano, esta diferença au-
mentou para 1.585 pontos. 
E para chegar no grupo 3, 
precisa também ultrapassar 
o Rio Grande do Norte, que 
está em 14º lugar, com 2.653 
pontos a mais. 

Os pontos das federa-
ções são calculados com 

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

PB está longe de ter mais 
um clube na Copa do Brasil

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

base na performance dos 
clubes nas competições or-
ganizadas pela CBF. Para se 
ter uma ideia, mesmo sen-
do campeão de uma série 
C, por exemplo, um time 
só marca 200 pontos no 
Ranking Nacional de Clu-
bes. Sendo na D, o máximo 

de pontos do campeão é 
100 pontos. Fora o Campe-
onato Brasileiro, só soma 
pontos para o ranking, a 
Copa do Brasil, Libertado-
res, Sul-Americana e Mun-
dial.

Vale salientar que a Pa-
raíba só tem 2 clubes nas Sé-

ries C, Botafogo e Treze, 2 na 
D, Campinense e Serrano, e 2 
na Copa do Brasil, Botafogo 
e Campinense, o que torna 
muito difícil a tarefa de so-
mar mais de 2.600 pontos 
juntos, para levar a FPF à 14ª 
posição no Ranking Nacional 
das Federações, a última po-

sição a ter direito a 3 clubes 
na Copa do Brasil. 

E ainda tem de contar 
com o tropeço dos maranhen-
ses e norte-rio-grandenses 
nas competições nacionais. 
Levando em consideração as 
disputas deste ano, a partici-
pação dos clubes paraibanos 

até que não foi ruim. O Bota-
fogo não conseguiu o acesso 
à Série B, mas terminou em 
quinto lugar no Campeonato 
Brasileiro da Série C. O Treze 
conseguiu sair da D para a Sé-
rie C e até foi o vice-campeão, 
enquanto o Campinense ficou 
na quinta posição da Série D.

O Botafogo, que foi bem na Copa do Brasil, não conseguiu melhorar a sua posição no ranking nacional. O crescimento de Treze e Campinense foram inexpressivos para melhorar posição da FPF

Foto: Reprodução

Foto: Arquivo
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Câmara Regional Previdenciária de Minas Gerais mantém sentença assegurando benefício de pensão por morte presumida

Devidamente comprovados 
nos autos os requisitos legais - 
óbito presumido, qualidade de se-
gurado e condição de dependente 
econômica -, a 1ª Câmara Regional 
Previdenciária de Minas Gerais 
(CRP/MG) manteve a sentença 
que assegurou o deferimento do 
benefício de pensão por morte 
presumida à esposa de um bene-
ficiário desaparecido.

Consta dos autos que o de-
saparecimento do instituidor da 
pensão se deu em 1º/01/1998. E 

17/12/2003, por decisão proferida 
pelo juízo estadual, foi declarada 
sua ausência e, posteriormente em 
27/05/2014, não havendo notícias 
de seu reaparecimento, a ausência 
foi homologada por sentença.

O Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) recorreu ao tribunal 
sustentando que o instituidor da 
pensão não possuía a qualidade de 
segurado da Previdência Social.

Ao analisar o caso, o relator, 
juiz federal convocado Rodrigo Ri-
gamonte Fonseca, destacou que 
diante da decisão do juiz de Direito 
que homologou a ausência do ins-

tituidor, ficou claro o óbito presu-
mido do desaparecido. A qualidade 
de segurado do instituidor ficou 
comprovada com o recebimento de 
benefício previdenciário de auxílio-
doença até 11/12/1997. Quanto à 
dependência econômica da autora, 
ficou confirmada diante da Certidão 
de Casamento acostada nos autos.

“Desse modo, estão compro-
vados todos os requisitos neces-
sários para garantir à parte autora 
o benefício de pensão por morte 
presumida,” concluiu o magistra-
do. A decisão foi unânime. Processo 
0003629-40.2015.4.01.9199/MG.

Esposa de desaparecido tem 
o direito de receber pensão

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende
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Obituário

Henrique Rocha
4/12/2018 - Aos 53 anos, de infarto. Jogador de 
futebol ex-atacante do Botafogo da Paraíba. Era 
irmão do ex-zagueiro Ricardo Rocha. Chegou a 
atuar pelo Santos e América de Natal, mas foi no 
Botafogo paraibano que viveu o seu melhor mo-
mento: foi o autor dos dois gols que garantiram o 
título paraibano de 1988.

José Tarciso de Sousa
5/12/2018 - Aos 67 anos, em Porto Alegre (RS), 
com tumor ósseo. Ex-jogador de futebol e ídolo 
do Grêmio, mais conhecido como Tarciso Flecha 
Negra. Vereador da capital gaúcha desde 2008, do 
PSD, estava internado no Hospital São Lucas da 
PUCRS. Nasceu em São Geraldo, no interior de Mi-
nas Gerais, mas deu início a sua carreira no fute-
bol do Rio de Janeiro, com a camisa do América, em 1970, ainda como 
centroavante. Três anos depois, transferiu-se para Porto Alegre, onde 
passou a atuar pela ponta-direita.

Joseph Joffo
6/12/2018 - Aos 87 anos, em Alpes-Maritimes, 
na França. Escritor francês, autor do famoso livro 
autobiográfico ‘Os meninos que enganavam na-
zistas’, no qual conta a fuga de dois jovens irmãos 
judeus na França ocupada pelos nazistas. Foi um 
cabeleireiro de sucesso antes de se tornar um es-
critor aclamado. Nascido em Paris, estava doente 
há vários anos. ‘Os meninos que enganavam nazistas’ foi escrito em 
1973 com Patrick Cauvin (pseudônimo de Claude Klotz) e se tornou 
um best-seller, com 20 milhões de cópias vendidas em vinte países.

Alfredo Sternheim
6/12/2018 - Aos 76 anos. Cineasta mais associado 
à era do chamado “Cinema Boca do Lixo” paulista. 
No final dos anos de 1960 até a segunda metade 
dos anos de 1980 participou das várias fases em 
que a produção paulista, após a falência dos gran-
des estúdios, concentrou-se na Rua do Triumpho, 
em Santa Ifigênia. Nos anos de 1960, aprendeu o 
ofício como assistente de Walter Hugo Khouri em ‘A Ilha’ (1963) e 
‘Noite Vazia’ (1964).

Pete Shelley
6/12/2018 - Aos 63 anos, na Estônia, de ataque 
cardíaco. Ícone do punk, era líder da banda Buzz-
cocks, surgida em Bolton, na Inglaterra, em 1976, 
mas acabou cinco anos depois. Lançou três dis-
cos nesse período, com clássicos do punk como 
‘Everybody’s Happy Nowadays’, ‘What Do I Get’ e 
‘Ever Fallen in Love’. A banda voltou em 1989 e 
estava na ativa. O álbum mais recente é ‘The Way’ (2014).

José de Anchieta Júnior
6/12/2018 - Aos 53 anos, em Boa Vista (RR), de infarto. 
Ex-governador de Roraima, do PSDB. Passou mal quan-
do jantava com a filha mais nova. Entrou para a vida pú-
blica em 2004, quando assumiu a Secretaria Estadual da 
Infraestrutura de Roraima. Era formado em engenharia 
civil pela Universidade Federal do Ceará (UFCE). Em 
2006 foi eleito vice-governador na chapa de Ottomar 
Pinto. Em 2007 assumiu o governo após o falecimento de Ottomar. Foi reeleito 
em 2010 e deixou o cargo em 2014 para concorrer a uma vaga no Senado, mas 
não foi eleito. Era o atual presidente regional do PSDB de Roraima.

Sérgio Luiz Puggina Reis
5/12/2018 - Aos 80 anos, em Porto Alegre (RS), 
em decorrência de problemas renais. Jornalista 
considerado um dos responsáveis pela implanta-
ção da tevê no Rio Grande do Sul. Em 1972, foi o 
responsável pela primeira transmissão em cores 
do país: marco na história da televisão brasileira, 
no dia 19 de fevereiro daquele ano, durante a Fes-
ta da Uva, em Caxias do Sul, pela TV Difusora. Começou cedo, na Rádio 
Farroupilha, em 1947, ainda aos 9 anos: visitava os estúdios da rádio 
ao lado do Colégio Anchieta onde estudava e participava como voz em 
um programa chamado ‘Obrigada, Doutor’.
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1830 — Benjamin Constant, escritor e político francês
1854 — George Boole, matemático britânico
1930 — Florbela Espanca, poetisa portuguesa
1975 — Plínio Salgado, político e jornalista brasileiro
1978 — Golda Meir, política israelense
1980 — John Lennon, músico e compositor britânico
1994 — Tom Jobim, músico brasileiro
1999 — Milton Carneiro, ator e humorista brasileiro
2009 — Elza Cansanção Medeiros, militar brasileira
2016 — John Glenn, astronauta norte-americano

História
MoRTES nA DATA DE hoJE

(Machado de Assis)

“Está morto: 
podemos 
elogiá-lo 

à vontade.”

Aforismo
Foto: Wikipédia

Foto: Wikipédia

Foto: Wikipédia

Foto: Wikipédia

Do Portal JusBrasil

‘The Walking Dead’

Morte de Jesus em seriado é 
criticada por comunidade LGBt

‘Bury Your Gays’ (‘Enterre 
Seus Gays’) é um grupo nor-
te-americano que vigia e de-
nuncia sempre que um perso-
nagem LGBT morre nas séries 
de tevê, afirmando que “perso-
nagens gays simplesmente não 
são permitidos de terem um fi-
nal feliz”. E como ‘The Walking 
Dead’ é uma das séries mais 
populares, era esperado algum 
tipo de reação após a morte de 
Jesus no 8º episódio da 9ª tem-
porada (‘Evolution’).

Não houve grandes manifes-
tações, mas alguns sites norte-a-
mericanos levantaram a questão, 
como o Vanity Fair, que acusou 
‘The Walking Dead’ de ter o “há-
bito de acabar com seus perso-
nagens LGBT”, apesar do próprio 
ator que interpretou Jesus, Tom 
Payne, ter deixado claro que não 
se importava em sair da série.

Prevendo este tipo de rea-
ção, a showrunner de ‘The Wal-
king Dead’, Angela Kang, defen-
deu a decisão de terem matado 
Jesus. Em entrevista ao site ‘The 
Hollywood Reporter’, ela expli-
cou seu ponto de vista.

Cena de ‘The Walking Dead’ com o personagem Jesus, interpretado por Tom Payne

Foto: Reprodução/JusBrasil

Foto: Divulgação

“Estamos orgulhosos de ter 
tido este personagem maravilho-
so. Ele é um dos meus favoritos 
dos quadrinhos. Para os nossos 
roteiristas que são LGBT, isso 
teve um significado também. Te-
mos muita dessa diversidade e 
representação maravilhosa na 
série e isso é algo que temos mui-
to orgulho. É algo difícil de lidar, 
pois quase qualquer um que você 
matar na série é parte de algum 
grupo com menor representação 
na tevê”, explica Angela Kang.

Ela continua: “Nós con-

versamos sobre essas coisas. 
Temos uma equipe com muita 
diversidade. Eu sou coreana e 
nós escrevemos a saída de um 
personagem coreano. Ainda 
temos muitos personagens re-
gulares que são LGBT. É difícil, 
pois nós amamos representati-
vidade. É importante para nós, 
tanto na frente quanto por trás 
das câmeras. Mas nós não pode-
mos carregar toda a represen-
tatividade do entretenimento. 
Nós temos que ser capazes de 
contar nossas histórias”.
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Documentos passam a vigorar em 2019 na Rede Estadual e nas redes municipais e escolas particulares que optarem
O Conselho Estadual de 

Educação da Paraíba (CEE/
PB) aprovou, ontem, o Do-
cumento Curricular para a 
Educação Infantil e Ensino 
Fundamental do Estado da 
Paraíba. Os novos currículos 
passam a vigorar em 2019 
na Rede Estadual de Ensino, 
e nas Redes Privada e Muni-
cipal que optem pelo novo 
currículo. 

O documento decorre das 
adaptações necessárias diante 
da nova Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC) para a Edu-
cação Infantil e Ensino Funda-
mental, elaborado pelo Con-
selho Nacional de Educação e 
homologada pelo Ministério da 
Educação (MEC). 

A elaboração da pro-
posta curricular estadual foi 
coordenada e realizada pela 
Secretaria de Estado da Edu-
cação (SEE) e contou com 
representações de Secreta-
rias Municipais de Educação, 
União Nacional dos Dirigen-
tes Municipais de Educação 
(Undime), União Nacional 
dos Conselhos Municipais de 
Educação (UNCME), além de 
dezenas de professores das 
Redes  Estaduais, Municipais 
e especialistas universitá-
rios. A equipe de elaboração 
da proposta curricular es-
tadual realizou nos últimos 
meses esforço coletivo na re-
dação desses currículos e os 
colocou em consulta pública.

Para o secretário de Es-
tado da Educação, Aléssio 
Trindade, o documento “é 
um grande avanço porque 
vamos ter pela primeira vez 
um currículo do Ensino Fun-
damental unificado, tanto no 

aprovado currículo da Educação 
infantil e do Ensino Fundamental

Estado como nos municípios, 
o que vai permitir uma me-
lhor articulação, colabora-
ção, e formação continuada 
dos professores. Também vai 
possibilitar que as universi-
dades formadoras consigam 
alinhar seus cursos de Peda-
gogia e Licenciatura ao currí-
culo da Paraíba”. 

O presidente do Conselho 
Estadual de Educação, profes-
sor Carlos Enrique Ruiz Fer-
reira, frisou o processo par-
ticipativo e a importância da 
proposta. Segundo ele, “a ela-
boração do documento con-
templou uma série de setores 
expressivos da educação, bem 
como os professores das Re-

des Estaduais e Municipais 
que estão na sala de aula, no 
dia a dia da escola. Reuniu-se, 
assim, diversos saberes em 
prol deste feito histórico na 
educação paraibana”. Carlos 
disse ainda que a importância 
desse documento é criar um 
marco, um referencial, para o 
processo de ensino e apren-

dizagem na Paraíba, contem-
plando direitos de aprendiza-
gem para todos os alunos e, ao 
mesmo tempo, resguardando 
e promovendo as especifici-
dades da história e cultura 
regionais. 

O documento aprova-
do seguirá do CEE/PB para 
publicação no Diário Oficial. 

Por força constitucional as 
escolas têm suas autonomias 
de elaborar seus projetos 
pedagógicos. O devem fazer 
obrigatoriamente a partir 
da BNCC (diretrizes gerais) 
e podem adotar o documen-
to curricular aprovado, que 
aprofunda a BNCC, por áreas 
e conteúdos, para o Estado.

A elaboração da proposta curricular estadual foi coordenada e realizada pela SEE e contou com representações de Secretarias Municipais de Educação, Undime, UNCME, além de professores

Confeitaria básica

Fundac certifica famílias 
de internos para oficina

A Fundação Desen-
volvimento da Criança e 
do Adolescente ‘Alice Al-
meida’ (Fundac) certificou 
cinco familiares de jovens 
e adolescentes em cumpri-
mento de medida socioe-
ducativa e uma egressa 
para o curso de auxiliar 
em confeitaria básica. O 
curso de 40 horas/aula é 
resultado de uma oficina 
realizada por meio da Di-
retoria Técnica/Eixo Pro-
fissionalização, na Padaria 
Escola ‘Nosso Pão’.

A proposta, segundo a 
coordenadora do eixo, Sil-
vana Cibeli, é incentivar e 
contribuir para melhoria 
de renda dessas famílias. 
“A ideia é incentivar esses 
núcleos produtivos de fa-
miliares e egressos fomen-
tando a geração de renda”, 
explicou Silvana, ressal-
tando, na hora da entrega 
dos certificados, que esta-
va feliz por ver a conclusão 
da primeira turma.

Maria do Socorro de 
Melo Rodrigues, avó de 
uma adolescente interna 
no Centro Socioeducativo 
Rita Gadelha, disse que ab-
sorveu todo ensinamento 
do professor. Para ela, o 

tempo foi pouco, mas es-
tava muito feliz por já ter 
uma encomenda de um 
bolo de 20 quilos. “O curso 
nem terminou e eu já ti-
nha encomenda. Fiquei de 
cabeça quente, apreensiva, 
mas o professor me orien-
tou”, declarou feliz por ter 
tido a oportunidade de 
participar de uma oficina 
dessas.

O professor Leodé-
cio Fernandes Neto disse 
que se realiza ensinando. 
“Quando fazemos o que 
amamos, a gente se reali-
za”, disse ressaltando que, 
além de ensinar boas prá-
ticas de manipulação de 
alimentos, higiene e segu-
rança no trabalho, a oficina 
de introdução à confeitaria 
inclui informações sobre 
ingredientes, máquinas e 
utensílios usados para a 
confecção de bolos, tortas, 
salgados, pães e pizzas.

As participantes da 
oficina também recebe-
ram noções de valores 
que são agregados ao que 
elas vão produzir em suas 
residências quando rece-
berem as encomendas, vi-
sando também o material 
gasto. Além do certificado 

de confeiteira, elas tam-
bém receberam um kit 
com massas.

Para que as partici-
pantes da oficina se sin-
tam mais seguras, o pro-
fessor disponibilizou seu 
número de telefone. “As-
sim, elas poderão me con-
sultar, tirar suas dúvidas”, 
disse o professor, que foi 
contratado pela Secreta-
ria de Estado da Educação 
(SEE), parceira nessa pro-
fissionalização das famí-
lias, por meio da realiza-
ção da oficina promovida 
pela Fundac.

“Nosso Pão”
A diretora da Padaria 

Escola “Nosso Pão”, Mag-
na Guimarães, destacou a 
conclusão da oficina como 
uma realização profissio-
nal na vida dessas pessoas. 
Na ocasião, ela ressaltou a 
importância da Educação 
de Jovens e Adultos(EJA) 
na vida delas, argumen-
tando que nunca é tarde 
para aprender. “Estou feliz 
pela oportunidade na vida 
dessas pessoas e reconhe-
ço ser gratificante ter um 
professor como Leodécio”, 
enfatizou.

Fábio Carille está de 
volta ao Corinthians e será 
o técnico da equipe em 
2019. Ele acertou contra-
to até o fim de 2020. Seis 
meses depois de se trans-
ferir para o Al-Wehda, da 
Arábia Saudita, o profis-
sional de 45 anos retorna 
ao clube no qual trabalhou 
entre 2009 e 2016 como 
auxiliar e de 2017 a maio 
de 2018 como treinador.

Carille substitui Jair 
Ventura, que chegou ao 
Corinthians em setembro, 
mas foi demitido com o 
término do Brasileirão.

Em negociações com 
o empresário de Fábio Ca-
rille, Paulo Pitombeira, da 
“Talents Spots”, a direto-
ria do Corinthians topou 
pagar a multa contratual 
de 750 mil dólares. O va-
lor corresponde a R$ 2,9 
milhões na cotação atual. 
As negociações foram con-
cluídas na tarde desta sex-
ta-feira.

“Que bom que deu 
tudo certo. Houve um es-
forço muito grande de 
todas as partes, princi-
palmente do Corinthians. 
Somos muito gratos ao 
Duílio (Monteiro Alves, di-
retor de futebol) e ao An-
drés Sanchez (presiden-
te) por tudo que fizeram. 

Agradeço publicamente 
também os representan-
tes do Al-Wehda, além do 
Ministro Turki Al Alsheik. 
Foi uma negociação que 
terminou muito bem, to-
dos foram muito profis-
sionais, e o Fábio continua 
muito admirado por todos 
por lá”, disse Pitombeira.

Carille havia assinado 
um contrato de dois anos 
com os árabes, mas resol-
veu interromper sua jorna-
da seis meses após a parti-
da. Ele volta ao Brasil com 
o auxiliar técnico Leandro 
da Silva, o Cuca, o prepara-
dor físico Walmir Cruz, o 
observador Mauro da Silva 
e o analista Dênis Lupp.

Com problemas com 
o presidente Andrés San-
chez, o preparador de go-
leiros Mauri Lima não re-
torna ao Corinthians com 
o grupo de profissionais. 
Leandro Idalino deve se-
guir na função.

O anúncio do retorno 
foi feito por meio do What-
sApp. O clube publicou um 
número nas redes sociais 
para que os torcedores 
mandassem mensagens 
para receber uma notícia. 
Assim que a mensagem é 
enviada, a resposta vem 
com a confirmação do re-
torno de Carille.

timão anuncia retorno 
do técnico Fábio Carille

Mais de 100 crianças 
e adolescentes atendidos 
pelo projeto social “Lu-
tando pela Paz” partici-
pam, neste domingo (9), 
de uma competição de judô 
e wrestling (modalidade 
de luta olímpica), no Clube 
Cabo Branco, no bairro de 
Miramar, em João Pessoa. O 
evento começa às 8h.

A competição é um dos 
momentos mais esperados 
pela garotada do projeto, 
que é desenvolvido pela PM 
com crianças carentes das 
comunidades do Altiplano, 
por meio da Companhia 
Especializada de Apoio 
ao Turista (CEATur). O 
“Lutando pela Paz” ofe-
rece aulas gratuitas de 
judô e luta olímpica, qua-
tro vezes por semana, em 
frente à Unidade de Polí-
cia Solidária do Altiplano.

Crianças 
de projeto 
da PM têm 
competição

sErViÇO 

Data: 09/12/2018 
(domingo)
Hora: A partir das 8h
Local: Esporte 
Clube Cabo Branco 
(R. Cel. Souza Lemos 
- Miramar, 
João Pessoa-PB).

Foto: Secom-PB



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00002/2018

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 
para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade CONCORRÊNCIA 
Nº 00002/2018, do tipo menor preço global, para contratação de empresa do ramo de engenharia 
para construção do açude público caititu, na comunidade caititu, no município de Aguiar-PB, cuja 
abertura será no dia 11.01.2019 às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua 
Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar--PB.

O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3499-1180, como também 
no site www.tce.pb.gov.br ou www.aguiar.pb.gov.br. 

Aguiar-PB, 07 de Dezembro de 2018.
MARIA DE FÁTIMA SOARES DE OLIVEIRA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00048/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada em serviços de RECARGA DE GÁS MEDICINAL(OXIGÊNIO) e Locação 
de Concentradores de AR, para atender as necessidades da Secretaria de Saúde através Fundo 
Municipal de Saúde de Assunção, em suas ações públicas. Conforme Anexo I e Termo de Refe-
rência constantes neste Edital; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: ALEXANDRO SANTOS DA SILVA (SOS OXIGÊNIO) - R$ 29.400,00.

Assunção - PB, 07 de Dezembro de 2018
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para executar serviços na Reforma na 

E. M. E. F. Luzia Laudelino.. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da 
contratação: LJS CONSTRUTORA EIRELI - EPP - Valor: R$ 290.402,33. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. 

Arara - PB, 07 de Dezembro de 2018
RAMON SANTOS DA COSTA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Atração Artística “HENRY FREITAS” para se apresentar no dia 
25.12.2018, por 01h40min de duração, por ocasião dos Festejos Natalinos, denominados “NATAL 
DA GENTE”, EDIÇÃO 2018. LOCAL: Sede do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº IN 05.2018 - art. 25 – III, Lei 8.666/93 e alterações. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Alagoinha: 02.05 - 13.392.0024.2029 - 33.90.39.00 - Outros Serviços de Tercei-
ros - Pessoa Jurídica. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA 
e HENRY FREITAS PRODUÇÕES ARTÍSTICAS LTDA - CNPJ nº 30.807.771/0001-56 - CT Nº 
212/2018 – 26.11.2018 - R$ 15.000,00 – Quinze mil reais.

MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS – Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Atração Artística “GIL MENDES” para se apresentar no dia 24.12.2018, 
por 01h40min de duração, por ocasião dos Festejos Natalinos, denominados “NATAL DA GENTE”, 
EDIÇÃO 2018. LOCAL: Sede do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN 03.2018 - art. 25 – III, Lei 8.666/93 e alterações. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Alagoinha: 02.05 - 13.392.0024.2029 - 33.90.39.00 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA e GM GRAVAÇÕES E 
EDIÇÕES MUSICAIS LTDA - CNPJ nº 26.263.021/0001-93 - CT Nº 211/2018 – 26.11.2018 - R$ 
25.000,00 – Vinte e cinco mil reais.

MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS – Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Atração Artística “CAVALEIROS DO FORRÓ” para se apresentar no dia 
25.12.2018, por 01h30min de duração, por ocasião dos Festejos Natalinos, denominados “NATAL 
DA GENTE”, EDIÇÃO 2018. LOCAL: Sede do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº IN 03.201- art. 25 – III, Lei 8.666/93 e alterações. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Alagoinha: 02.05 - 13.392.0024.2029 - 33.90.39.00 - Outros Serviços de Tercei-
ros - Pessoa Jurídica. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA 
e GRUPO MUSICAL CAVALEIROS DO FORRÓ LTDA - CNPJ nº 01.402.019/0001-27 - CT Nº 
210/2018 – 26.11.2018 - R$ 25.000,00 – Vinte e cinco mil reais.

MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS – Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil, para construção de uma 

Unidade Básica de Saúde (UBS) no município de Baia da Traição-PB. LICITANTE DECLARADO 
VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: COEN - CONSTRUCOES E ENGENHARIA 
LTDA - Valor: R$ 422.938,73. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da 
Traição - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 99308-7720. 

Baia da Traição - PB, 07 de Dezembro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 046/2018
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 046/2018, do tipo “menor preço”, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS NA CONFECÇÃO DE GRADES, PORTÕES, CORREMÃOS 
ETC, COM MATERIAL INCLUSO. Data de abertura: 19/12/2018 às 10h00min (horário local). Cópia 
do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações da prefeitura 
de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 06 de Dezembro de 2018.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 047/2018- SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 047/2018, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Sistema de Registro de Preços 
para possível aquisição de Combustíveis e Derivados de Petróleo. Data de abertura: 19/12/2018 
às 11h30min (horário local). Cópia do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no setor de licitações da prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário 
de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 06 de Dezembro de 2018.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

GABINETE DO PREFEITO
NOTIFICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2017 - CONTRATO Nº: 00071/2017
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI, neste ato representado pelo prefeito Sr. GUILHERME 

CUNHA MADRUGA JUNIOR, NOTIFICA pela SEGUNDA vez a empresa CONSTRUTORA SBG 
- EIRELI - ME - AV JULIA FREIRE, 1.351 - EXPEDICIONARIOS - JOAO PESSOA - PB, CNPJ Nº 
05.128.112/0001-46, vencedora da Licitação na modalidade Tomada de Preços nº 00002/2017 
- CONTRATO Nº: 00071/2017, que tem como objetivo a Contratação de empresa do ramo da 
construção civil, destinada a execução dos serviços de Construção da Praça de Eventos, localizada 
no Conjunto Alzira Toscano - Cuitegi/PB, objeto do Contrato de Repasse nº 1023862-06/2015 - Pro-
grama: Infraestrutura Turística - Ministério do Turismo - Caixa Econômica Federal, para reiniciar 
os serviços contratados no prazo máximo de 03 (três) dias úteis a contar da publicação desta, sob 
pena da aplicação das penalidades constantes da Lei Federal nº 8.666/93 e demais penalidades 
constantes da Cláusula Décima Primeira – Das Penalidades – Contrato nº 00071/2017, uma vez 
que os serviços encontram-se paralisados, causando transtornos a Administração Municipal. 

Cuitegi - PB, 30 de Novembro de 2018. 
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2018
O Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho, através de seu pregoeiro, vem por meio deste 

tornar público para conhecimento dos interessados, o resultado de Julgamento e habilitação do 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2018, com o seu objeto Aquisição parcelada de medicamentos 
de Atenção Básica, medicamentos controlados, medicamentos diversos; para uso junto a Farmácia 
Básica do Município, Programa de Saúde da Família, e demais programas e projetos junto ao 
Fundo Municipal de Saúde do município de Curral Velho-PB, conforme anexo do edital, a medida 
de suas necessidades, conforme especificação do edital. Com os licitantes classificados em todas 
as fases deste certame as pessoas jurídicas:  A COSTA COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS 
FARMACEUTICOS LTDA - Valor: R$ 113.597,50; DROGAFONTE LTDA - Valor: R$ 29.975,00; JOSE 
NERGINO SOBREIRA - Valor: R$ 12.512,00; LARMED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E 
MATERIAL MEDICO HOSPI - Valor: R$ 9.579,00; NNMED - DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EX-
PORTACAO DE MEDICAMENTO - Valor: R$ 10.048,00; PHARMAPLUS LTDA - Valor: R$ 15.931,75.

Curral Velho - PB, 07 de Dezembro de 2018.
Cláudio Nogueira dos Santos

Pregoeiro Oficial  

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00040/2018
A Prefeitura Municipal de Coxixola através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 00040/2018, do tipo Menor Preço, objetivando o SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA 
AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE, PARA ATENDER A DEMANDA 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE COXIXOLA/PB. Data de Abertura: 28/12/2018 às 
10h00min. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Coxixola, situada à Avenida Manoel José 
das Neves, nº 42, Centro – Coxixola/Paraíba, no horário das 08h00min às 11h00min e das 13h00min 
às 16h00min. Telefone: (083) 3306-1057. E-mail: cplcoxixola@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br.  

Coxixola - PB, 07 de Novembro de 2018.
JOSÉ ARAGONÊS CORREIRA DE BRITO

 – Pregoeiro – 

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE TERMO ADITIVO 
CONTRATO Nº 00171/2015. EXTRATO DO 7º ADITIVO CONTRATUAL.
OBJETO: Prorroga o prazo de vigência da Cláusula Segunda do sextotermo aditivo ao Contrato 

nº 00171/2015, objetivando a Execução dos serviços de recapeamento asfáltico em CBUQ de vias 
públicas na cidade deEsperança/PB. 

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 57, § 1º, II da Lei nº. 8.666/93. 
DATA: 30/11/2018
PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e LL CONSTRUÇÕES DO 

BRASIL EIRELLI - ME (CONTRATADA). 
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00103/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h00min, do dia 20 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada para prospecção, intermediação e captação de empresa e entidades para negociação 
e contratação de cotas de patrocínio e apoio financeiro nas áreas cultural, turística e social para 
realização do evento “FESTA DA LUZ 2019”, conforme termo de referência. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. 
Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 07 de Dezembro de 2018
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Festividades Alusivas ao Aniversário de Emancipação Política do Município de 

Igaracy-PB, no dia 21 de Dezembro de 2018. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00009/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 10.000 SECRETARIA DE 
CULTURA, 13 392 1018 2072 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA; 
363 3390.31 00 111 PREMIAÇÕES CULTURAIS, ARTÍSTICAS, CIENTÍFICAS, DESPORTIVAS 
E OUTRAS; 368 3390.39 00 111 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Igaracy e: CT Nº 00101/2018 - 07.12.18 - ALISON DE SOUZA LEITE - R$ 8.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Atração musical, para apresentação em praça pública durantes 

as Festividades Alusivas ao Aniversário de Emancipação Política deste Município no dia 21 de 
Dezembro de 2018, com VICENTE NERY. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00010/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 10.000 SECRETARIA DE 
CULTURA, 13 392 1018 2072 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA; 
363 3390.31 00 111 PREMIAÇÕES CULTURAIS, ARTÍSTICAS, CIENTÍFICAS, DESPORTIVAS 
E OUTRAS; 368 3390.39 00 111 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Igaracy e: CT Nº 00102/2018 - 07.12.18 - M BASTOS SERVIÇOS, LOCAÇÕES E 
CONSTRUÇÕES - EIRELI - R$ 45.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICIPIO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº 05.185/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.099/2018.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA MANUTENÇÃO PREVEN-

TIVA E CORRETIVA EM EQUIPAMENTOS HOSPITALARES DA REDE MUNICIPAL DE SAÚDE.
Com base nas informações constantes no Processo nº. 05.185/2018, referente ao Pregão Ele-

trônico nº. 10.099/2018, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 
e alterações posteriores, acolho o relatório da Comissão Setorial de Licitação e HOMOLOGO o 
procedimento ora escolhido em favor da empresa: SERVPROL SERVIÇOS E COMERCIO DE 
PRODUTOS MEDICOS LTDA , sob o CNPJ nº 12.929.519/0001-38  , lotes  01, 03 e 06, perfazendo 
o valor total de R$  124.235,52 (Cento e vinte e quatro mil duzentos e trinta e cinco reais e cinquenta 
e dois centavos), classificada pelo critério do menor preço por lote com base no Art. 7º, Inciso IV, do 
Decreto Municipal nº 4.985/2003, no Art. 7º, inciso IV, do Decreto Federal nº 3.555/2000 e no Art. 4º, 
Inciso XXII, da Lei nº 10.520/2002, em consequência, fica convocada a proponente para assinatura 
do Contrato, sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas nos 
incisos III ou IV do caput do Art. 87 da Lei nº 8.666/1993, ou no Art. 27 § 3o  da Lei nº 5.450/2005. 
Declaro fracassados pelo valor os lotes 02, 04 e 05.

João Pessoa, 06 de Dezembro de 2018.
Adalberto Fulgêncio dos Santos Júnior

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.086/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MÁQUINA 
PARA ARQUEAÇÃO SEMIAUTOMÁTICA DE VOLUMES VARIADOS, PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DA GRÁFICA MUNICIPAL/SEAD, CONFORME ESPECIFICAÇÕES, QUANTIDADES E 
EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

DATA DA SESSÃO: 20/12/2018
Horário da Abertura das Propostas: 09h30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA). 08h:30min (HORÁ-

RIO LOCAL). 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
Informações: licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 07 de dezembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33030/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência nº 33030/2018, Processos Administrativos 
nº  2018/060344, 2018/060874, destinada a REFORMA DA PRAÇA GAL. JOÃO NEIVA (LOTE 
01). A REFORMA DA PRAÇA CEL. ANTÔNIO DA SILVA PESSOA (LOTE 02) foi FRACASSADA, 
e com base no Relatório da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto 
no LOTE 01 - REFORMA DA PRAÇA GAL. JOÃO NEIVA, para a empresa RSN INCORPORAÇÃO 
E ENGENHARIA LTDA, cuja proposta atende as exigências do edital, no valor de R$ 126.636,02 
(Cento e vinte e seis mil seiscentos e trinta e seis reais e dois centavos).  Já em relação ao LOTE 
02: FOI FRACASSADA. 

João Pessoa, 05 de dezembro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33032/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência nº 33032/2018, Processos Administrativos 
nº 2018/061522 e 2018/062409, destinada a REFORMA DAS PRAÇAS NILTON PAZ DE OLIVEIRA 
NO VALENTINA II (LOTE 01). EM RELAÇÃO A PRAÇA JORNALISTA JOSÉ LEAL NO BAIRRO 
DO TREZE DE MAIO (LOTE 02), FOI FRACASSADA, e com base no Relatório da Comissão Es-
pecial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto no LOTE 01, para a empresa ENGEMEC 
CONSTRUTORA INCORPORADORA LTDA ME, cuja proposta atende as exigências do edital, no 
valor de R$ 684.886,21 (Seiscentos e oitenta e quatro mil oitocentos e oitenta e seis reais e vinte 
e hum centavos).  Já em relação ao LOTE 02: FOI FRACASSADA. 

João Pessoa, 05 de dezembro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE IMPUGNAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07.012/2018

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 251, torna público para conhecimentos dos interessados que o Sr. André 
Lucas Petri, impugnou o Edital da Licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 07.012/2018 - PRO-
CESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2018/021855 – no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da 
licitação 746699 que tem como objeto a Contratação de empresa especializada para elaboração 
de projetos básicos e executivos para manutenção, recuperação e restauração das obras de arte 
especiais – OAE’s, no município de João Pessoa – PB, portanto fica adiada a presente licitação 
que teria sua abertura marcada para o dia 12 de dezembro  de 2018 até o julgamento do mérito. 
A nova data da referida licitação será publicada posteriormente através dos mesmos veículos de 
comunicação utilizados anteriormente nos termos da Lei Federal 8.666/93. Informações pelo Fone: 
(83) 3214-7218 ou pelo e-mail: csl.seinfra@gmail.com.

João Pessoa, 07 de dezembro  de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO

EXTRATO DE CONTRATO Nº 33022/2018 – SEPLAN
PARTES: CONTRATANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO da Prefeitura 

Municipal de João Pessoa 
CONTRATADA: CONSTRUTORA ITAY LTDA
OBJETO: Recuperação, sinalização e iluminação ornamental da Ciclofaixa da Av. Pedro II, 

Torre, João Pessoa/PB.
PRAZO EXECUÇÃO: 30 (trinta) dias corridos
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 60 (sessenta) dias corridos
LICITAÇÃO: Tomada de Preço n.º 33001/2018.
VALOR: R$ 374.630,35 (Trezentos e setenta e quatro mil seiscentos e trinta reais e trinta e 

cinco centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Classificação Orçamentária: 08.108.15.451.5365.1290 – Implementação e execução de 

obras especiais.
b) Elemento de despesa: 4.4.90.51 – obras e instalações.
c) Fonte: 1001 – LOA
d) PPA 2018/2021.
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93 e suas alterações, bem como o artigo 37 da Consti-

tuição Federal.
João Pessoa, 05 de Dezembro de 2018.

DANIELLA ALMEIDA BANDEIRA DE MIRANDA PEREIRA
Secretária Municipal de Planejamento

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para a construção de 

um auditório na Unidade Básica de Saúde do Conjunto Novo Horizonte. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00002/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Mataraca: 
1030 - Const/Amp/Ref. e Equip. de Unidade de Saúde; 4490.51 - Obras e Instalações.. VIGÊNCIA: 
60 (sessenta) dias. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Mataraca e: CT 
Nº 00050/2018 - 05.12.18 - COMIPA ENGENHARIA E INCORPORACOES LTDA - R$ 83.108,14.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2018, que objetiva: 
Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para a construção de um auditório 
na Unidade Básica de Saúde do Conjunto Novo Horizonte; HOMOLOGO o correspondente pro-
cedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: COMIPA ENGENHARIA E INCORPORACOES 
LTDA - R$ 83.108,14.

Mataraca - PB, 30 de Novembro de 2018
MARIA DAS MERCÊS GOUVEIA SILVEIRA - Secretaria de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Ananias dos Anjos, 41 - Centro - Olivedos - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: EXECUÇÃO DE OBRAS DE 
RETOMADA DA CONSTRUÇÃO DA QUADRA ESPORTIVA ESCOLAR COBERTA COM VESTIÁRIO 
NA RUA PROJETADA, S/N NO CONJUNTO SÃO FRANCISCO NO MUNICIPIO DE OLIVEDOS,. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33891102. E-mail: molivedos@gmail.com. Edital: www.olivedos.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br. 

Olivedos - PB, 06 de Dezembro de 2018
GENILSON GALDINO FERNANDES - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 043/2018
REPUBLICAÇÃO POR DESERÇÃO

A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-
BLICO e comunica aos interessados que a Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL nº. 
043/2018, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a aquisição de veículo automotivo foi considerada 
deserta pela ausência de licitantes. Desta forma, fica a mesma republicada com abertura para as 
09h30min do dia 20/12/2018 (horário local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão 
à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – 
Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 07 de dezembro de 2018.
Marcos Silva Figueiredo

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 045/2018 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 045/2018 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o sistema de registro de preços 
para eventual aquisição de combustíveis e derivados do petróleo. Data de abertura: 20/12/2018 às 
10h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no 
Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã 
- PB, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 07 de dezembro de 2018.
Marcos Silva Figueiredo

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 046/2018 SRP
LICITAÇÃO EXCLUSIVA PARA MICROEMPRESAS – ME, EMPRESAS DE PEQUENO PORTE 

– EPP, MICROEMPREENDEDOR INDIVIDUAL – MEI
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 046/2018 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o sistema de registro de 
preços exclusivo para microempresas – ME, empresas de pequeno porte – EPP, microempreen-
dedor individual – MEI para a contratação de empresa para prestação de serviços especializados 
para ministrar curso continuado presencial de Língua Estrangeira Moderna. Data de abertura: 
20/12/2018 às 11h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão 
à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – 
Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 07 de dezembro de 2018.
Marcos Silva Figueiredo

 Pregoeiro

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de Ratificação 

Ratifico, a Dispensa nº 00031/2018, em favor da pessoa físicaJOSE WALTER BORBOREMA 
ARCOVERDE – CPF nº 154.411.304-82,tendo como objeto Contratação dos serviços de geólogo 
para elaboração de pesquisa e localização de 8 poços para produção de água subterrânea e 
elaboração de projeto de sistemas simplificados de abastecimento de água composto por poço e 
chafariz, no Município de Piancó-PB, para atender a emenda parlamentar (proposta) nº 093341/2017.
Como valor global de R$ 12.667,97 (doze mil, seiscentos e sessenta e sete reais e noventa e sete 
centavos), em consequência fica a mesmo convocado a assinar o termo contratual, conforme art. 
64, caput, da lei nº 8.666/93. 

Piancó-PB, 06 de Dezembrode 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO 

PROCESSO: Dispensa Nº 00031/2018.
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó.
CONTRATADO: JOSE WALTER BORBOREMA ARCOVERDE – CPF nº 154.411.304-82.
OBJETIVO: Contratação dos serviços de geólogo para elaboração de pesquisa e localização de 

8 poços para produção de água subterrânea e elaboração de projeto de sistemas simplificados de 
abastecimento de água composto por poço e chafariz, no Município de Piancó-PB, para atender a 
emenda parlamentar (proposta) nº 093341/2017.

Valor Global:R$ 12.667,97 (doze mil, seiscentos e sessenta e sete reais e noventa e sete 
centavos). 

Piancó-PB, 07 de Dezembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de Ratificação 

Ratifico, a Dispensa nº 00030/2018, em favor da empresa SOLUCOES SERVICOS DE APOIO 
ADMINISTRATIVO LTDA - ME. CNPJ nº 14.877.014/0001-00,tendo como objetoa contratação de 
empresa para prestação de serviços especializados na execução de formação e capacitação de 
profissionais da saúde, visando o planejamento e melhoria da Vigilância Epidemiológica, com o valor 
global de R$16.600,00 (dezesseis mil e seiscentos reais), em consequência fica a mesmo convocado 
a assinar o termo contratual, conforme art. 64, caput, da lei nº 8.666/93, sob as penalidades legais. 

Piancó-PB, 05 de Dezembro de 2018.
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO 

PROCESSO: Dispensa Nº 00030/2018.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:SOLUCOES SERVICOS DE APOIO ADMINISTRATIVO LTDA - ME. CNPJ nº 

14.877.014/0001-00.
OBJETIVO:contratação de empresa para prestação de serviços especializados na execução 

de formação e capacitação de profissionais da saúde, visando o planejamento e melhoria da 
Vigilância Epidemiológica. 

VALOR GLOBAL:R$ 16.600,00 (dezesseis mil e seiscentos reais).
Piancó-PB, 06 de Dezembro de 2018.

Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

Prefeitura Municipal de Piancó 
Resultado de Julgamento de Proposta  

Tomada de Preçosnº 00006/2018
A Prefeitura Municipal de Piancó torna público, através da comissão de licitação, julgamento 

das propostas de preços. Foi declarada classificada a proposta da empresaROBERTO PONTES 
MEDEIROS GAUDÊNCIO-ME apresentou proposta com o valor global de R$ 1.507.105,78 (um 
milhão, quinhentos e sete mil, cento e cinco reais e setenta e oito centavos). Concede-se o prazo 
de 5 (cinco) dias úteis para recurso.

Piancó -PB, 7 de Dezembro de 2018.
João Serafim Lemos - Presidente da CPL

Prefeitura Municipal de Piancó 
Resultado de Julgamento de habilitação 

Tomada de Preçosnº 00007/2018
A Prefeitura Municipal de Piancó torna público, através da comissão de licitação, julgamento 

documentos de Habilitação. A empresaestáDEL ENGENHARIA EIRELI – MEdeclarada inabilitada. 
A empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI-MEestádeclarada habilitada. Concede-se o prazo de 5 
dias úteis para recurso. Não havendo recurso, fica marcadoo dia 19/12/2018, às 08:30 horas para 
abertura do envelope de proposta de preços.

Piancó -PB, 7 de Dezembro de 2018.
João Serafim Lemos - Presidente da CPL

Prefeitura Municipal de Piancó
Aviso de licitação

Tomada de Preços nº 0011/2018
A Prefeitura Municipal de Piancó vem, através de sua comissão de licitação, tornar público aviso 

de licitação da Tomada de Preços nº 00011/2018, com o objeto: Conclusão da construção de uma 
quadra coberta com vestiário, atendendo o recurso federal nº 1008378/14, com data de abertura 
para o dia 26/12/2018, às 10:00 horas. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gv.br.

Piancó-PB, 06 de dezembro de 2018
João Serafim Lemos- Presidente da CPL

 
Prefeitura Municipal de Piancó

Aviso de licitação
Tomada de Preços nº 00010/2018

A Prefeitura Municipal de Piancó vem, através de sua comissão de licitação, tornar público aviso 
de licitação da Tomada de Preços nº 00010/2018, com o objeto: Conclusão da reforma e cobertura 
da quadra Luciano Freires de Farias, atendendo o recurso federal nº 1000715/13, com data de 
abertura para o dia 26/12/2018, às 08:30 horas. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gv.br.

Piancó-PB, 06 de dezembro de 2018
João Serafim Lemos- Presidente da CPL

 
Prefeitura municipal de Piancó

EXTRATO DO CONTRATO 
PROCESSO: Dispensa Nº 00030/2018.
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó.
CONTRATADO: JOSE WALTER BORBOREMA ARCOVERDE – CPF nº 154.411.304-82.
OBJETIVO: Contratação dos serviços de geólogo para elaboração de pesquisa e localização de 

8 poços para produção de água subterrânea e elaboração de projeto de sistemas simplificados de 
abastecimento de água composto por poço e chafariz, no Município de Piancó-PB, para atender a 
emenda parlamentar (proposta) nº 093341/2017.

Valor Global:R$ 12.667,97 (doze mil, seiscentos e sessenta e sete reais e noventa e sete 
centavos). 

Piancó-PB, 07 de Dezembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de Licitação Deserta

Pregão nº 00065/2018
A Prefeitura Municipal de Piancó-PB, através de seu pregoeiro e equipe de apoio, torna público 

para conhecimento dos interessados que não compareceu nenhum interessado em participar 
do certame da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0065/2018, sendo declarada como 
licitação DESERTA.

Piancó - PB, 07 de Dezembro de 2018
Seabstiao Ventura Nitao Neto – Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE ADIAMENTO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2018

Torna público o adiamento do PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00052/2018 Objeto; CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO E SUPORTE TÉCNICO DE UM LINK DE ACESSO À 
INTERNET/INTRANET, COM VELOCIDADE DE 300 MB. Nova data para início da Sessão: 09:00 
(hora local) do dia 21 de dezembro de 2018. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal 
de Picuí, Rua Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB. Motivo do 
Adiamento: Reformulação do edital e/ou seus anexos. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.
pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br

 Picuí - PB, 06 de dezembro de 2018
Olivânio Dantas Remígio–Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMIGIO
ADITIVO CONTRATUAL

CONTRATO Nº 00071/2018
EXTRATO DO 01 ADITIVO CONTRATUAL DE VALOR

OBJETO: Aditivo de valor do contrato original 00071/2018, tem por objetivo acrescentar 25% 
do valor do contrato, face as necessidades supervenientes ao contrato original, nos termos do art. 
65, § 1º, da Lei nº 8.666/93.

PARTES: Prefeitura Municipal de Remígio - PB, (CONTRATANTE) e LARMED DISTRIBUIDORA 
DE MED E MATERIAL MEDICO HOSPITALAR LTDA, inscrito no CNPJ sob nº 10.831.701/0001-26 
(CONTRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Remígio, 07 de dezembro de 2018.
Francisco André Alves

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMIGIO
ADITIVO CONTRATUAL

CONTRATO Nº 00015/2018
EXTRATO DO 01 ADITIVO CONTRATUAL DE VALOR

OBJETO: Aditivo de valor do contrato original 00015/2018, tem por objetivo acrescentar 25% 
do valor do contrato, face as necessidades supervenientes ao contrato original, nos termos do art. 
65, § 1º, da Lei nº 8.666/93.

PARTES: Prefeitura Municipal de Remígio - PB, (CONTRATANTE) e LARMED DISTRIBUIDORA 
DE MED E MATERIAL MEDICO HOSPITALAR LTDA, inscrito no CNPJ sob nº 10.831.701/0001-26 
(CONTRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Remígio, 07 de dezembro de 2018.
Francisco André Alves

Prefeito

UNIÃO  A
Esportes
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AVISO DE ADIAMENTO
PROCESSO Nº 08.08.18.600 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 024/2018
DATA DE ABERTURA: 21/12/2018 - ÀS 14h.
REGISTRO CGE Nº 18-01195-3
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE RAIOS X DIGITAIS PARA A REDE HOSPITALAR 

DA SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 

Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 016/2018 da Excelentíssima Senhora 
Secretária de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, o adiamento da licitação 
acima, na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por Item, conside-
rando o elevado número de impugnações e pedidos de esclarecimentos. O segundo Edital ficará 
à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou nos 
sites www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes e www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, 
subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recurso: 160 – Transferência de Recursos do SUS. 
Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30h às 
16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou por e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 07 de dezembro de 2018.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 50/2018-SRP
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2051/2018.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 012/2018, publicado no Diário do Poder Legislativo - DPL, 
de 20 de março de 2018,  torna público para conhecimento dos interessados, que realizará, às 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 07 de dezembro de 2018.
O PREFEITODO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais,
R E S O L V E:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 034/2018, que 

objetiva:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM PERFURAÇÃO E INSTALAÇÃO DE 
POÇOS ARTESIANOS TUBULARES, VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DAS COMUNIDA-
DES RURAIS DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB, os quais apontam como proponente vencedor:

 - TRABES CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA
CNPJ: 15.034.271/0001-35
Valor R$: 612.600,00 (seiscentos e doze mil e seiscentos reais)
 Publique-se e cumpra-se.

 EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 07 de dezembro de 2018.
O PREFEITO E A SECRETÁRIA DE SAÚDEDO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA 

PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais,
 R E S O L V E M:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 027/2018, que objeti-

va: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE INSUMOS DE MEDICAMENTOS, VISANDO 
ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/
PB,com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponente(s) vencedor(es):

 - CIRUFARMA COMERCIAL LTDA.
40.787.152/0001-09.
Valor: R$ 338.300,00.
- DROGAFONTE LTDA.
08.778.201/0001-26.
Valor: R$ 417.766,80.
- LARMED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL MEDICO HOSPI.
10.831.701/0001-26.
Valor: R$ 1.478.704,68.
- NNMED - DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICAMENTO.
15.218.561/0001-39.
Valor: R$ 660.456,00.
- PHARMAPLUS LTDA.
03.817.043/0001-52.
Valor: R$ 33.000,00.
Publique-se e cumpra-se.

EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito Constitucional

MARIA DO DESTERRO FERNANDES DINIZ CATÃO
Secretária Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
RESULTADO FASE DE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº. 00009/2018

A Prefeitura Municipal de Sumé, através de sua CPL, torna público aos licitantes interessados, 
o resultado da fase de julgamento dos Documentos de Habilitação da Tomada de Preços nº. 
00009/2018, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE REFOR-
MA E AMPLIAÇÃO DA FILARMÔNICA MAESTRO ANTONIO JOSUÉ DE LIMA SUMÉ - PB, como 
segue: EMPRESAS HABILITADAS: FERREIRA ALVES SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES LTDA; 
SERVICON SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES CIVIS LTDA e CONSTRUTORA INOVAR EIRELI.Os 
autos do processo licitatório que originou a Tomada de Preços em apreço encontram-se a disposição 
dos interessados. Caso não haja interposição de recurso, fica marcada a sessão de abertura das 
propostas de preços para o dia 17 de Dezembro de 2018, às 09h00min (horário local) ou na mesma 
hora do primeiro dia útil subsequente, na hipótese de não haver expediente na referida data, na 
sala da Comissão Permanente de Licitação. Outras informações pelo Telefone (83) 3353-2274. 
Sumé - PB, 07 de dezembro de 2018. 

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de água potável através de carro pipa contendo 9.000 litros, para distribuição 

pessoas carentes da zona rural deste município. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00007/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça: 
05.080 - Sec. de Agricultura Abastecimento e Irrigação 02080..20.122.1008.2038 - 33.90.30.00.00. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00044/2018 - 07.12.18 - Josenildo Jose 
da Rocha - R$ 5.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00007/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00007/2018, 
que objetiva: Aquisição de água potável através de carro pipa contendo 9.000 litros, para distribui-
ção pessoas carentes da zona rural deste município; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: Josenildo Jose da Rocha - R$ 5.000,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 07 de Dezembro de 2018
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 042/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 21 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, com objetivo para:AQUISIÇÃO 
DE 1 (UM) CAMINHÃO TIPO BAÚ REFRIGERADO PARA ATENDER A SECRETARIA DE AGRI-
CULTURA.Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e 
Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 

10:00 (dez) horas do dia 19 de dezembro de 2018, na sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizada na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - Centro, João Pessoa/PB, 
licitação na modalidade Pregão Presencial nº 50/2018, tipo Menor Preço por item, sob o regime de 
empreitada por lote, reservada exclusivamente à participação de ME/EPP, a qual será processada 
e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Lei nº 123/2006, Resolução nº 1.219/2007 e 
nº 1.412/2009, e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, tendo como 
objeto a aquisição de Material de Consumo (Gêneros Alimentícios), para atender as necessidades 
da Creche Pré-Escola Ângela Maria Meira de Carvalho, pelo prazo de 12 (doze) meses, pelo prazo 
de 12 (doze) meses. O Edital e demais informações, poderão ser obtidas no endereço acima, ou 
no endereço eletrônico www.al.pb.leg.br ou, ainda, pelo telefone (83) 3214-4583, nos seguintes 
horários: segunda-feira, das 13:00 às 17:00 horas; terça a quinta-feira, das 08:00 às 17:00 horas; 
e na sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas.

João Pessoa, 07 de dezembro de 2018
Francisca Célia M. Sarmento

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 51/2018-SRP
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2050/2018.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 012/2018, publicado no Diário do Poder Legislativo - DPL, 
de 20 de março de 2018,  torna público para conhecimento dos interessados, que realizará, às 
14:00 (quatorze) horas do dia 19 de dezembro de 2018, na sala da Comissão Permanente de 
Licitação, localizada na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - Centro, João Pes-
soa/PB, licitação na modalidade Pregão Presencial nº 51/2018, tipo Menor Preço por item, sob o 
regime de empreitada por lote, reservada exclusivamente à participação de ME/EPP, a qual será 
processada e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Lei nº 123/2006, Resolução nº 
1.219/2007 e nº 1.412/2009, e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, 
tendo como objeto a aquisição de Gêneros Alimentícios perecíveis (produtos hortifrutigranjeiros), 
para atender as necessidades da Creche Pré-Escola Ângela Maria Meira de Carvalho, pelo prazo 
de 12 (doze) meses. O Edital e demais informações, poderão ser obtidas no endereço acima, ou 
no endereço eletrônico www.al.pb.leg.br ou, ainda, pelo telefone (83) 3214-4583, nos seguintes 
horários: segunda-feira, das 13:00 às 17:00 horas; terça a quinta-feira, das 08:00 às 17:00 horas; 
e na sexta-feira, das 08:00 às 13:00 horas.

João Pessoa, 07 de dezembro  de 2018
Francisca Célia M. Sarmento

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 52/2018-SRP
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2049/2018.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 012/2018, publicado no Diário do Poder Legislativo - DPL, 
de 20 de março de 2018,  torna público para conhecimento dos interessados, que realizará, às 
10:00 (dez) horas do dia 20 de dezembro de 2018, na sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizada na Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - Centro, João Pessoa/PB, 
licitação na modalidade Pregão Presencial nº 52/2018, tipo Menor Preço por item, sob o regime de 
empreitada por lote, reservada exclusivamente à participação de ME/EPP, a qual será processada 
e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Lei nº 123/2006, Resolução nº 1.219/2007 
e nº 1.412/2009, e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, tendo 
como objeto a aquisição de gêneros Alimentícios perecíveis (carnes, aves e queijo), para atender 
as necessidades da Creche Pré-Escola Ângela Maria Meira de Carvalho, pelo prazo de 12 (doze) 
meses. O Edital e demais informações, poderão ser obtidas no endereço acima, ou no endereço 
eletrônico www.al.pb.leg.br ou, ainda, pelo telefone (83) 3214-4583, nos seguintes horários: segunda-
-feira, das 13:00 às 17:00 horas; terça a quinta-feira, das 08:00 às 17:00 horas; e na sexta-feira, 
das 08:00 às 13:00 horas.

João Pessoa, 07 de dezembro  de 2018
Francisca Célia M. Sarmento

Pregoeira

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 18-01230-5
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna 

público que no dia 19 de dezembro de 2018, às 10:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pre-
gão Eletrônico LRE nº 013/2018. Objeto: Aquisição de Tubos e Conexões em Ferro, destinados 
ao Almoxarifado Central da Cagepa; ETA do SIAA da cidade de Salgado de São Félix; ETA 02 do 
SIAA da cidade de Itabaiana; e EEAT R-21, R-07, R-29 e R-32 na cidade de João Pessoa, ambas 
localizadas no Estado da Paraíba-PB. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, 
localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da 
Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá 
ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa-PB, 07 de dezembro de 2018.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Pregoeira

A CACA CONSTRUÇÕES LTDA - EPP,CNPJ nº 20.365.794/0001-02, torna público que recebeu da 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a licença ambiental 
de OPERAÇÃO nº 397/2018, válida até 25/11/2022,para o RESIDENCIAL MULTIFAMILIARconstru-
ídona RUA DJALMA VILAR DE GUSMÃO, no LOTE05, da QUADRA14, do LOTEAMENTO BELA 
VISTA II, em CABEDELO/PB.

A CONTINEO HOLDING LTDA,CNPJ nº 25.117.699/0001-03, torna público que requereu à SEMA-
PA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a licença ambiental de 
INSTALAÇÃOpara o GALPÃOque será construídona AVENIDA PRESIDENTE CAFÉ FILHO, no 
LOTE 09, da QUADRA 73, do LOTEAMENTO JARDIM AMÉRICA, em CABEDELO/PB.

A RR PARTICIPAÇÕES E ADMINISTRAÇÃO LTDA, CNPJ nº 12.990.849/0001-39, torna público 
que recebeu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a 
licença ambiental de INSTALAÇÃO nº 382/2018, válida até 12/11/2022, para a edificação comercial/
industrialque será construídano LOTE 01R, da QUADRA ‘H’, do LOTEAMENTO MORADA NOVA, 
em CABEDELO/PB.

no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: 
www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 07 de Dezembrode 2018
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIALNº 73/2018
OBJETO: Aquisição de um veículo novo, tipo ambulância, destinado a manutenção das atividades 

da Secretaria de Saúde de São Domingos. Data e Local, às 09:30 horas do dia 21/12/2018, na sala 
de Reuniões da CPL, Rua Projetadas, S/N -Centro - São Domingos - PB. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

São Domingos - PB, 06de Dezembro de 2018.
JOABE DE SÁ LOURENÇO.

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00069/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00069/2018, para o dia 20 de 
dezembro de 2018 às 14:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Pernambuco, S/N - 
Centro - Solânea - PB. Em virtude de correções no edital. Edital retificado e demais Informações: no 
horário das 07:30 as 13:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3363-1285. 
E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Solânea - PB, 07 de Dezembro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 08:30 horas do dia 20 de Dezembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de hortifrutigranjeiros 
para o Serviços de Convivência e Fortalecimento de Vínculos e Secretarias deste Município, durante 
o exercício de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 07:30  às 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 07 de Dezembro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0074/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 10:30 horas do dia 20 de Dezembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação dos Serviços de Publicidade volante 
para divulgações do interesse do Município de Solânea/PB, durante o exercício de 2019. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
007/2013. Informações: no horário das 07:30 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 07 de Dezembro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial
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